
ФНС пошла 
по ресторанам
Для холдингов могут 
ужесточить систему 
налогообложения

Крупные рестораторы утвер
ждают, что налоговики требуют 
от них объединить заведения, ра
ботающие по упрощенной систе
ме налогообложения, в холдин
ги, которые будут платить НДС. 
В Федеральной налоговой служ
бе (ФНС) поясняют, что борются 
с недобросовестным «дроблени
ем бизнеса». Но рост налого
вой нагрузки приведет к кризи
су ресторанных групп, которые 
не смогут конкурировать по це
нам с отдельными проектами, 
уверены участники рынка.

Налоговики обращаются к ресто-
ранным холдингам с указанием оп-
тимизировать бизнес, рассказал „Ъ“ 
источник, близкий к одной из таких 
групп. По его словам, ФНС не устраи-
вает наличие десятка управляющих 
ресторанами компаний, которые ра-
ботают по упрощенной системе на-
логообложения, но принадлежат од-
ной группе. ФНС хочет добиться све-
дения структур в единые холдинги, 
которые уже перейдут на НДС, про-
должает собеседник „Ъ“. Он уточ-
нил, что указания носят «неформаль-
ный характер».

Существование проблемы также 
подтвердила совладелица москов-
ской ресторанной группы, а также 
президент Федерации рестораторов 
и отельеров Игорь Бухаров. По его 
словам, в ФНС задумались о целой 
программе повышения прозрачно-
сти рынка общественного питания. 
В ФНС заявили „Ъ“, что работа в от-
ношении налогоплательщиков, по-
лучающих необоснованные преи-
мущества, в том числе путем дробле-
ния бизнеса, проводится на постоян-
ной основе, чтобы создать равные ус-
ловия для добросовестных участни-
ков рынка.

Совладелец Hurma Group of Com-
panies (занимается консалтингом, 
управлением ресторанами и пр., 
в числе проектов — Meat Puppets, 
барное объединение «Профсоюз») 
Дмитрий Левицкий отмечает, что 
более 90% заведений в РФ сегодня 
имеет право работать по упрощен-
ной системе налогообложения: «Да-
же самые крупные холдинги по сво-
ей природе — совокупность малень-
ких частных заведений».
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Симптом затрудненного отдыхания
Туристическому рынку угрожает новый кризис
Политическое противостояние Рос
сии и Турции и вспышка коронавиру
са могут подтолкнуть туристическую 
отрасль к новому кризису. Аналити
ки не исключают, что выручка рос
сийских туроператоров в этом году 
сократится на 30–50%, а  некоторые 
небольшие игроки обанкротятся. 
 Непросто придется и авиаперевоз
чикам, которые уже столкнулись 
с падением на 30% спроса на пере
леты за рубеж. 

Распространение коронавируса и 
осложнение политической обстановки 
накалило ситуацию на туристическом 
рынке. По данным знакомого с ситуаци-
ей собеседника „Ъ“, уже отменена пятая 
часть из проданных в Италию 100 тыс. ту-
ров на 4,3 млрд руб. с вылетами с марта 
до конца лета. Речь идет преимуществен-
но о поездках на март, апрель и майские 
праздники.

Еще одним вызовом для туроперато-
ров стало обострение российско-турец-
ких отношений. По данным Level.Travel, 
с 28 февраля объем забронированных ту-
ров в Турцию снизился на 35% к преды-
дущей неделе. Средний чек за тот же пе-
риод сократился на 13%, до 62 тыс. руб. 
В Travelata.ru отмечают спад динами-
ки бронирований в Турцию на 9%. Один 
из туроператоров сообщил о прогнози-
руемом двукратном падении продаж 
туров в страну. Количество бронирова-
ний туров в другие европейские страны, 
по оценкам OnlineTur.ru, за последнюю 
неделю снизилось на 30%.

Два источника „Ъ“ на рынке авиапе-
ревозок говорят о резком падении спро-
са и на обычные перелеты. По оценкам 
одного из них, с конца февраля количе-
ство бронирований авиабилетов за ру-
беж снизилось в среднем на 30%, внутри 
страны — на 3–5% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. Ли-
дером падения, по словам собеседника 
„Ъ“, стала Италия, куда продажи билетов 
упали сразу на 80%. Многие туристы от-
казываются лететь: в Tutu.ru рассказыва-
ют, что ежедневно поступает 20–30 звон-

ков с вопросами о возможности вернуть 
или обменять купленные билеты. 

Это совпадает с данными IATA, зафик-
сировавшей снижение на 26% числа бро-
нирований по всему миру. Европейские 
авиакомпании уже ставят на прикол са-
молеты и отправляют сотрудников в от-
пуска. Российские авиаперевозчики пока 
официально не бьют тревогу. Так, в Nord 
Wind утверждают, что эпидемия корона-
вируса не привела к существенному сни-
жению пассажиропотока. В Smartavia на-
зывают снижение на европейских на-
правлениях некритичным. В других ави-
акомпаниях не ответили на вопросы „Ъ“, 
но источник в одном из перевозчиков 
подтвердил снижение бронирований.
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Недобыточные мечты
Россия и Саудовская Аравия  
не договорились о сокращении добычи нефти

Стороны по итогам заседания монито
рингового комитета ОПЕК+ 4 марта так 
и не пришли к компромиссу по новой 
сделке. Позиции РФ и Саудовской Ара
вии относительно судьбы нового пакта 
по сокращению добычи нефти еще ни
когда не расходились так сильно. РФ 
предлагала дополнительно не сокра
щать добычу, продлив пакт до середи
ны года, а Саудовская Аравия настаива
ла на еще большем сокращении добычи 
на 1,5 млн баррелей в сутки для под
держки цен, снизившихся на фоне эпи
демии коронавируса. Эксперты все 
же надеются на то, что компромисс бу
дет найден,  иначе стоит ожидать даль
нейшего  снижения нефтяных цен. Сам
мит стран ОПЕК+ пройдет 5–6 марта.

Министерский мониторинговый коми-
тет ОПЕК+ 4 марта так и не смог согласо-
вать параметры новой сделки по сокраще-
нию добычи нефти, сообщило агентство 
Reuters со ссылкой на заявление минист-
ра нефти Ирана Бижана Зангане по наци-

ональному телевидению. Страны ОПЕК+ 
пытались договориться по поводу того, 
стоит ли дополнительно сокращать добы-
чу на фоне снижения цен на нефть, выз-
ванного опасениями инвесторов насчет 
последствий коронавируса. На прошлой 
неделе нефть марки Brent уже опускалась 
ниже $50 за баррель.

Из-за опасения распространения ко-
ронавируса в штаб-квартиру ОПЕК не до-
пустили прессу, а глава Минэнерго РФ 
Александр Новак и генсек ОПЕК Мохам-
мед Баркиндо совершили шутливое «ного-
пожатие».

К встрече ключевые участники — Рос-
сия и Саудовская Аравия — подошли с наи-
более серьезными разногласиями с момен-
та заключения пакта осенью 2016 года. Мо-
сква выступала за продление сделки на те-
кущих условиях до конца второго кварта-
ла, Эр-Рияд же поддерживал углубление со-
кращения на 1,5 млн баррелей в сутки (б/с).
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Бюджет матери и ребенка
Госдума одобрила выделение денег 
на социальные инициативы президента

Государственная дума вчера приняла 
в первом чтении новую редакцию закона 
о федеральном бюджете на 2020–2022 
годы, обеспечивающую финансировани
ем социальные инициативы Владимира 
Путина. Всего на матерей, их детей, го
рячие обеды школьникам, выплаты учи
телям и прочие траты за трехлетку до
полнительно будет выделено 2 трлн руб. 
Несмотря на эти новые расходы, бюджет 
остается профицитным: правительст
во по итогам всего одного месяца его ис
полнения сумело изыскать неучтенные 
доходы. Дополнительный и пока не уч
тенный изрядный резерв «на послание» — 
до 500 млрд руб. только в 2020 году — 
бюджет получит от вчера же одобренной 
Госдумой сделки по выкупу правительст
вом у ЦБ пакета акций Сбербанка.

Весенняя правка закона о бюджете — обыч-
ное для властей дело. Однако никогда он не пра-
вился так рано — как правило, это происходи-
ло в мае, по итогам исполнения бюджета в пер-
вом квартале, когда становилась примерно яс-

но, насколько экономическая реальность сов-
пала с ожиданиями. На этот раз Минфину при-
шлось обновлять бюджет уже в феврале, для то-
го чтобы вписать в него финансирование соци-
альных инициатив из послания президента Фе-
деральному собранию от 15 января.

«Чтобы два раза не вставать», одновремен-
но ведомство Антона Силуанова слегка под-
правило и макроэкономические параметры 
бюджета, фактически отталкиваясь от итогов 
одного лишь января. В частности, немного из-
менена прогнозная цена Urals, на базе которой 
верстается бюджет,— с $57 до $57,7 за баррель. 
Февральское падение цены нефти (до средних 
за месяц $54,2 за баррель) в расчеты уже не по-
пало, что вызвало тревогу у бюджетного коми-
тета Госдумы, вписавшего ее в официальное 
заключение на проект. Курс рубля в бюдже-
те в соответствии прогнозом Минэкономики 
изменен в сторону укрепления — с 65,7 руб./$ 
до 63,9 руб./$, ожидания по инфляции остались 
прежними — 3% в 2020 году.
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4 марта президент России Владимир 
Путин на встрече в Ново-Огарево с чле-
нами правительства поделился очеред-
ной неприятной правдой о коронавирусе 
COVID-19. Он идет к нам из-за рубежа 
не только как инфекция, но и как фейк. 
С подробностями из Ново-Огарево — 
 специальный корреспондент „Ъ“  
Андрей Колесников.

— Все-таки попросил бы Татьяну Алексеевну 
Голикову сказать несколько слов о том, что про-
исходит в мире и вокруг нас, да и у нас,— все, 
что связано с коронавирусом. В мире уже 93 тыс. 
человек заболело, в основном это Китайская 
Народная Республика, но также и Южная Корея, 
и Италия, и Иран,— рассказал Владимир Путин 
в самом начале встречи с членами правительства 
в Ново-Огарево.

Здесь, на входе в резиденцию, всех теперь 
тоже проверяют, как и на любом мероприятии 
с участием президента России. То есть куль-
турный молодой человек наставляет на вас 
прибор-анализатор с недвусмысленным дулом, 
больше похожий на автоматический пистолет, 
и некоторое время в вас однозначно целится. 
Потом без эмоций ставит, видимо, 
на предохранитель.

В ближайшие месяцы Европа 
будет скучать без российских 
туристов  ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060
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процента составила оценка роста реальных располагаемых доходов граждан в 2019 году на 
основе оперативной месячной статистики, сообщил Росстат. Оценка показателя, отражающего динамику 
доходов, которые остаются после осуществления всех обязательных платежей, оказалась заметно выше 
базового прогноза Минэкономики в 0,1% (результат 2018 года). Это не смогло компенсировать снижение 
реальных доходов в 2015–2017 годах — их среднегодовые темпы падения за прошедшие пять лет составили 
2,2%. Президент Владимир Путин заявил, что правительство должно предпринять дополнительные усилия для 
увеличения реальных доходов граждан, отметив, что решение этой задачи осложняет структура экономики.

СТАТИСТИКА

Состояние  
капвложений  
по Росстату  
стало неопределеннее

По оценке Росстата, в 2019 году го-
довой рост капитальных инвестиций 
составил 1,7% — выше неправи-
тельственных консенсус-прогнозов 
(1–1,4%) и меньше прогноза Мин-
экономики (2%). Без досчетов 
на малые предприятия и нена-
блюдаемые прямо виды деятель-
ности капвложения по крупным и 
средним компаниям упали в 2019 
году на 2,2%. Схожая ситуация 
наблюдалась и год назад.

Улучшена не только внутригодо-
вая динамика капвложений в 2019 
году (теперь в первом-четвертом 
кварталах годовые темпы роста 
показателя составляют 0,9%, 1,2%, 
1,7% и 2,3% против 0,5%, 0,6% 
и 0,8% в первом-третьем кварталах 
до пересмотра). Повышены и тем-
пы роста инвестиций в 2018 году 

— с 4,3% до 5,4%, хотя в начале 
февраля 2020 года Росстат уточнял 
данные о ВВП 2018 года, в струк-
туре которого годовая динамика 
капвложений была снижена с 2,9% 
до 0,1%. 

Оценка роста инвестиций 
в четвертом квартале оказалась 
заметно выше и оценки ЦБ в на-
чале февраля 2020 года (0,8%). 
При этом оценки поквартальная 
динамика инвестиций с исключе-
нием сезонности к среднеквар-
тальным значениям 2016 года 
обнаруживает лишь переход по-
казателя к стагнации в 2018–2019 
гг. после снижения в 2017 году, 
несмотря на все повышающие 
пересчеты годовых темпов роста 
(см. график). Не говорят о росте 
капвложений и опросы обрабаты-
вающих компаний (на них в 2019 
году приходилось 16,8% капвло-
жений). Несмотря на ожидавшийся 
бурный рост госинвествливаний, 
за 2019 год их доля выросла 
лишь на 0,5 процентных пункта 
(п. п.), до 15,8%, а капвложений 
за счет собственных средств — 
на 4,1 п. п., до 57,1%.

В 2020 году Минэкономики 
ждет роста капвложений на 4,9%, 
а ЦБ уже в первом квартале — 
на 1,5–2%, но опросы промы-
шленников и ЦМАКП рисуют 
пессимистичную картину (см. „Ъ“ 
от 26 февраля). По данным Рос-
стата, ввод жилья (ровно половина 
капвложений в 2019 году) в январе 
2020 года вырос на 14,3% (год 
назад упал на 15,9%) — но данные 
с исключением сезонности в со-
поставлении со среднемесячным 
значением 2017 года показывают 
околонулевую динамику ввода 
жилья в течение двух лет и в янва-
ре 2020 года.

Алексей Шаповалов, 
Евгения Крючкова

ИНДЕКС ФИЗИЧЕСКОГО ОБЪЕМА 
ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ
(% К СРЕДНЕКВАРТАЛЬНОМУ 
ЗНАЧЕНИЮ 2016 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Скорость экономического  роста 
в регионах России с 2005 года кор-
релирует со сроком, в течение ко-
торого федеральные власти не 
осуществляют смену главы регио-
на и силовых структур, но сама по 
себе несменяемость губернатора 
с высоким ростом ВРП не ассоци-
ируется, предполагают в работе 
«Друг или враг? Эффект взаимо-
действия губернаторов и силови-
ков в экономическом росте реги-
онов в 2005–2017 годах» Андрей 
Яковлев и Антон Айсин из ВШЭ. 
Реальная роль юстиции и сило-
вых структур в инвестклимате РФ, 
несмотря на популярность темы 
в обществе, изучается экономи-
стами относительно недавно.

Статья Андрея Яковлева и Анто-
на Айсина из Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) опубликована в журна-
ле Russian Politics в конце 2019 года 
и представлена на семинаре ЦМАКП 
в феврале 2020 года. В некотором 
упрощении основная задача иссле-
дования — определить возможность 
существования связей между часто-
той смены губернатора и руководст-
ва силовых структур с темпами эко-
номического роста в регионе. Полу-
ченный результат контринтуитивен: 
более высокие темпы роста валово-
го регионального продукта (ВРП) кор-
релировали в 2005–2017 годах с боль-
шим сроком сохранения своих по-
стов губернаторами и силовиками, 
при этом эффект проявляется толь-
ко в связке: несменяемые губерна-
торы, как правило, обеспечить высо-
кие темпы роста ВРП не в состоянии.

Дизайн исследования связан в 
первую очередь с постоянно расту-
щим интересом и экономистов, и 
специалистов в political science к ре-
альным механизмам, влияющим на 
российский инвестклимат. Несмо-
тря на то что тема широко обсужда-
ется в обществе не менее десятиле-
тия, закрытость логики работы сило-
вых структур, сильная политизиро-
ванность и мифологизированность 
этой сферы делают влияние силови-
ков на инвестклимат «черным ящи-
ком» для исследователей. Авторы 
ВШЭ констатируют, что после адми-
нистративной реформы 2001 года, 
объективного роста давления на ре-
гиональные власти со стороны пра-
воохранителей и юстиции (прокура-
тура, ФСБ, СКР, МВД), установления и 
развития системы KPI для региональ-
ных властей и переориентации цен-
тра на требования экономической 
успешности регионов влияние обо-
бщенных силовиков на инвесткли-
мат усилилось. В данном случае ав-
торы исследовали, видимо, влияние 
на него самой закрытой части сило-
виков — местных подразделений Фе-
деральной службы безопасности. По 
их предположению, важным для ин-

весторов и для будущей динамики 
ВРП (ее рассматривают как среднюю 
за период) является сохранение пра-
вил игры — частая же смена глав ре-
гиональных управлений ФСБ и гу-
бернаторов должна ассоциировать-
ся с большей настороженностью ин-
весторов к региональным проектам.

Гипотеза в отношении большин-
ства крупных регионов с высокими 
темпами роста (Андрей Яковлев и Ан-
тон Айсин предпочли исключить из 
статанализа Москву, Крым и Севасто-
поль, Чечню и Ингушетию), необъяс-
нимыми эффектом низкой базы, ско-
рее, подтверждается. В среднем по 
выборке успешных регионов в 2005–
2017 годах губернатор менялся 1,7 ра-
за, глава УФСБ — 2,9 раза. В основном 
быстрый экономический рост ассо-
циируется с меньшей частотой смены 
глав региона и УФСБ, при этом связь 
между частой сменой губернатора и 
менее высоким экономическим ро-
стом оказалась существенно слабее. 
Авторы предполагают, что обсуждае-
мый эффект может быть связан с тем, 
что «сработавшаяся» и более понятная 
для инвесторов в терминах формаль-
ных и неформальных правил игры 
конфигурация региональной власти 
и силовиков (они отнюдь не во всех 
случаях лояльны друг другу) является 
фактором экономического роста.

Вопрос о том, в какой степени Ан-
дрей Яковлев и Антон Айсин исследу-
ют последствия сознательной полити-
ки федерального центра в этой сфере, 
а в какой — описывают неслучайный 
результат реализации всеми игрока-
ми своих целей, достаточно сложен. 
Но вопрос о том, как именно устрое-
на эта игра, имеет прикладное значе-
ние и, возможно, значимое финан-
совое измерение. При этом при всей 
внешней провокационности темы 
для РФ аналогичные исследования в 
мире вполне рутинны: юстиция, пра-
воприменение и практика работы 
спецслужб являются важной состав-
ляющей инвестклимата любой стра-
ны и повсеместно менее прозрачны, 
чем «гражданская» власть. При этом 
исследования этого рода полезны, 
видимо, в большой мере для самой 
федеральной власти — такого харак-
тера взаимосвязи прямо почти не об-
суждаются при принятии политиче-
ских решений даже на уровне гипо-
тез, и объективный масштаб влияния 
таких решений на инвестклимат, по 
сути, остается неизвестным. Отме-
тим, одной из составляющих паке-
та конституционных поправок 2020 
года является почти необсуждаемая 
смена схемы назначения региональ-
ных прокуроров (они в этой работе не 
исследуются), также важной части ап-
парата юстиции, в публичном поле 
экономический эффект от этого реше-
ния не обсуждался в принципе.

Дмитрий Бутрин

Не уверен — не меняй
Частые отставки силовиков 
и губернаторов, возможно, 
вредят экономическому росту
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Глава ФАС Игорь Артемьев вче-
ра предпринял еще одну попыт-
ку провести свою версию реор-
ганизации сферы регулирования 
госмонополий для принужде-
ния госкомпаний к конкуренции. 
По словам главы службы, во-
прос будет рассмотрен на сове-
щании у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова уже на сле-
дующей неделе. „Ъ“, однако, 
не удалось подтвердить в аппа-
рате чиновника, что совещание 
назначено. Впрочем, предложе-
ния ФАС в любом случае вряд ли 
получат поддержку — против вы-
ступают и сами госмонополии, 
и экономический блок Белого до-
ма.  Принуждение госмонополий 
к конкуренции снизит их прибы-
ли, а это противоречит идеям на-
ращивания инвестиций и ускоре-
ния экономического роста.

Вчера на правительственном часе 
глава ФАС Игорь Артемьев сообщил 
о необходимости в 2020 году внести 
в Госдуму законопроекты службы по 
реформе госмонополий: до 1 апреля 
ФАС должна представить предложе-
ния по новому национальному пла-
ну развития конкуренции на 2021–
2025 годы, а его наполнение будет за-
висеть от того, какие реформы будут 
реализованы в этом году.

Напомним, предложения служ-
бы об упразднении закона «О есте-
ственных монополиях» с погруже-
нием его норм в закон о защите кон-
куренции и появление отдельного 
закона «Об основах госрегулирова-
ния цен (тарифов)» правительство 
не одобряет уже три года. Они вызы-
вали сопротивление самих госмоно-
полий и Минэкономики: первых не 
устраивало вмешательство ФАС в от-
раслевое регулирование, второе пы-
талось внедрить в «тарифный» за-
кон принцип «плати или не строй» 
для обеспечения эффективности но-
вых инвестпроектов. Позже необхо-
димость ускорения экономического 
роста заставила ведомство отказать-
ся от этой идеи, ФАС же, в свою оче-
редь, согласилась вынести спорные 
отраслевые нормы в подзаконные 
акты и обсуждать их отдельно — вче-
ра это подтвердили и в самой служ-
бе. В итоге в правительство был по-
вторно внесен «компромиссный» ва-
риант проекта о тарифах (см. „Ъ“ от 
21 февраля).

Однако вчерашнее выступление 
господина Артемьева в Госдуме по-
казало, что главные разногласия во-
круг регулирования монополий так 
и не сняты: глава ФАС отметил, что 
сейчас в законодательстве сложи-
лись узковедомственный подход 

и диспропорции: «Тарифы в тепле, 
электричестве, водоотведении мо-
гут отличаться в 10, 20 и выше раз. 
Это полный винегрет, и все нужно 
сегодня свести к… понятным и яс-
ным прозрачным процедурам». На-
стаивают в службе и на отказе от оп-
ределения «естественной монопо-
лии» в пользу «протяженного ли-
нейного сетевого объекта» — это 
«резко ограничит компетенцию са-
мих антимонопольных органов» и 
избавит предприятия от излишнего 
контроля. В остальном господин Ар-
темьев предлагает говорить о госмо-
нополиях как о «субъектах с доми-
нирующим положением», что даст 
им большую хозяйственную само-
стоятельность. Однако на деле речь 
идет о принуждении госмонопо-
лий к конкуренции. «Госкомпании 
все против, как обычно... Они не хо-
тят попадать в закон о конкурен-
ции, они вообще не хотят слышать 
о конкуренции»,— отметил вчера 
глава ФАС. 

Как сообщил господин Артемьев, 
уже на следующей неделе упраздне-

ние закона «О естественных монопо-
лиях» станет предметом совещания 
у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова. Однако в аппарате чинов-
ника „Ъ“ вчера подтвердить инфор-
мацию об этом не смогли, не зна-
ют деталей и в профильном депар-
таменте самой ФАС. Впрочем, ситу-
ация в Белом доме дает основания 
полагать, что судьба реформы вряд 
ли может быть решена в рамках та-
кого совещания: рост конкуренции 
и снижение монополизации гос-
сектора приведут к снижению при-
были госкомпаний, а это конфлик-
тует с общеправительственной це-
лью наращивания госинвестиций и 
ускорения экономического роста. До 
сих пор не разрешенный правитель-
ством внутренний конфликт интере-
сов в Минфине, ответственном и за 
доходы бюджета от прибыли госмо-
нополий, и за их инвестиции из то-
го же источника (см. „Ъ“ от 10 февра-
ля), только снижает шансы на то, что 
идеи службы будут поддержаны.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Между конкуренцией  
и ростом
Идеи ФАС о госмонополиях  
невыгодны ни им самим, ни Белому дому

Глава ФАС Игорь Артемьев рассказывал вчера депутатам  
о проектах, которые нужно принять до конца года, но которые 
никак не могут получить одобрения Белого дома 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Прогноз роста ВВП в 2020 году с 
учетом эффекта от мер из послания 
увеличен с 1,7% до 1,9% ВВП. Такая 
прибавка в 0,2 процентных пункта (с 
учетом фискальных мультипликато-
ров) соответствует оценке ЦБ. Одна-
ко его аналитики считают, что факти-
ческий макроэкономический эффект 
окажется ниже из-за перераспределе-
ния бюджетных средств, «перебрасы-
ваемых» для реализации послания 
с других расходных статей. Бюджет-
ный комитет палаты вписал в свое за-
ключение фразу о рисках замедления 
роста российской экономики в 2020 
году из-за коронавируса и связанного 
с ним снижения темпов роста Китая 
— главного торгового партнера РФ. 

Напомним, что Минэкономики поо-
бещало уже к 9 апреля уточнить ма-
кропрогноз с учетов влияния эпиде-
мии коронавируса (см. „Ъ“ за 3 марта).

Что касается главного содержа-
ния поправок — финансирования 
послания, то в целом на трехлетку из 
бюджета дополнительно выделяется 
1,849 трлн руб. (в 2020 году — 353 мл-
рд руб., в 2021-м — 713 млрд, в 2022-
м — 783 млрд руб.). Еще 191 млрд руб. 
к этой сумме за три года должны бу-
дут добавить регионы. Общая бюд-
жетная цена послания — 2,04 трлн 
руб. Это не считая денег, уже выде-
ленных в действующем бюджете и 
«приписанных» к посланию задним 
числом (например, 50 млрд руб. рас-
ходов на модернизацию первичного 
звена здравоохранения). В сумме та-

кие «старые» и «новые» расходы на по-
слание составляют уже 4,57 трлн руб. 

Самая дорогая новая мера — рас-
ширение предоставления материн-
ского капитала. На это на три года 
выделяется 599 млрд руб. (122 млрд 
руб.— в 2020 году, 211 млрд — в 2021-
м, 266 млрд руб.— в 2022 году). По-
чти столько же будут стоить бюджету 
вводимые ежемесячные выплаты на 
детей в возрасте от трех до семи лет. 
На это из федерального бюджета вы-
деляется 568 млрд руб. (в 2020 году — 
120 млрд руб., в 2021-м — 219 млрд, 
в 2022-м — 228 млрд руб.). 109 млрд 
руб. за трехлетку уйдет на оплату бес-
платного горячего питания школь-
ников начальных классов. На допла-
ты учителям за классное руководст-
во закладывается 178 млрд руб.

Отметим, что все эти новые траты 
не добавляются к расходной части 
«прямым счетом». В 2020 году при 
дополнительных ассигнованиях 
на послание в размере 353 млрд об-
щие расходы бюджета увеличивают-
ся лишь на 163 млрд руб. (до 19,7 тр-
лн руб.). Это объясняется тем, что 
остальная часть трат на послание бу-
дет покрыта за счет перераспределе-
ния средств с других расходных ста-
тей бюджета. При этом даже такое 
чистое увеличение расходов в 2020 
году будет уравновешено сопоста-
вимым увеличением доходов — на 
214 млрд руб. (до 20,6 трлн руб.). До-
полнительные поступления ожида-
ются как от нефтегазовых (51,5 млрд 
руб.), так и от ненефтегазовых дохо-
дов (162,7 млрд руб.). При такой кон-

струкции профицит бюджета в этом 
году остается на запланированном 
уровне — 0,8% ВВП.

Интересно, что в сумму допдохо-
дов 2020 года пока не попали ожида-
емые поступления от выкупа прави-
тельством у Банка России пакета ак-
ций Сбербанка за счет средств Фонда 
национального благосостояния — со-
ответствующий законопроект вчера 
был также принят Госдумой в первом 
чтении. В результате этой сделки у 
ЦБ образуется прибыль, которой ему 
придется поделиться с бюджетом. 
Планируется, что только в этом году 
бюджету достанется до 500 млрд руб.

Во втором чтении Госдума рассмо-
трит поправки к бюджету 10 марта, в 
третьем — 11-го.

Вадим Вислогузов

Бюджет матери и ребенка
с1
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В КПРФ появились уклонисты
Московский горком партии призвал бойкотировать конституционные поправки

Члены бюро Московского город-
ского комитета (МГК) КПРФ при-
няли постановление, в котором 
призывают депутатов-комму-
нистов из Госдумы голосовать 
против поправок к Конституции, 
а сторонников КПРФ в регионах — 
бойкотировать общероссийское 
голосование и агитировать гра-
ждан. Документ подписан главой 
столичных коммунистов Вале-
рием Рашкиным. В ЦК КПРФ „Ъ“ 
сообщили, что не знакомы с до-
кументом и не знают, эта иници-
атива лично господина Рашкина 
или всего комитета. Окончатель-
ную позицию по поправкам там 
все еще не выработали: внутри-
партийная дискуссия продлит-
ся до 10 марта. Эксперты увере-
ны, что КПРФ в целом поддержит 
президентские поправки.

В постановлении бюро МГК КПРФ 
(опубликовано на сайте горкома) 
сказано, что действующую Конститу-
цию необходимо менять, но не так, 
как это делается: в нынешнем виде 
конституционная реформа не отве-
чает «коренным классовым интере-
сам трудящегося большинства наро-
да России». Московские коммунисты 
намерены обратиться в президиум 
ЦК КПРФ с предложением поручить 
«фракции КПРФ в Госдуме голосовать 
против поправок властей как во вто-
ром, так и в третьем чтениях». Комму-
нистам из регионов, в свою очередь, 
предлагается поручить вести агита-

цию за референдум по предложен-
ным КПРФ правкам Конституции и 
одновременно — за бойкот всена-
родного голосования по внесенным 
и одобренным поправкам. В москов-
ском горкоме считают, что поправ-
ки «перекраивают систему властных 
полномочий под нужды правящего 
класса», усиление полномочий Госду-
мы и Совета федерации «в поправках 
практически не просматривается», а 
многие из внесенных предложений 
недостаточно разъяснены. Часть по-
правок в документе оценивается по-
ложительно — например, поправки 
о МРОТ не ниже среднего по стране 
прожиточного минимума, о ежегод-
ной индексации пенсий, о запрете 
иностранного гражданства для чи-
новников, о защите брака как союза 
мужчины и женщины, о правопре-
емстве России по отношению к СССР 
и о государствообразующем статусе 
русского народа. При этом коммуни-
сты называют эти поправки «мини-
мальными уступками настойчивым 
требованиям общества».

МГК КПРФ критикует и общерос-
сийское голосование: его коммуни-
сты называют «масштабным социо-
логическим опросом». В частности, 
их не устраивает идея голосовать за 
все поправки пакетом: «Подлинно 
демократический процесс должен 
предусматривать отдельные голосо-
вания по каждому пункту поправок».

Пресс-секретарь лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова, член ЦК пар-

тии Александр Ющенко сказал „Ъ“, 
что пока не видел документ и не зна-
ет, частное ли это мнение господина 
Рашкина или мнение московского 
бюро. Он отметил, что решение о по-
зиции партии по поправкам прези-
диум КПРФ примет утром 10 марта (в 
этот же день состоится второе чтение 
законопроекта о поправках), когда 
будет обсуждать предстоящее голо-
сование. «Позиция руководства пар-
тии еще не вырабатывалась, собира-
ются мнения и точки зрения. У неко-
торых представителей Компартии 
есть такая точка зрения: не голосо-
вать или бойкотировать, есть и кон-
структивные предложения о том, 
что какие-то из наших поправок на-
шли отражение в предлагаемой ре-
дакции Конституции, а другие на-
ши предложения еще рассматрива-
ются рабочей группой (по подготов-
ке поправок.— „Ъ“)»,— сказал госпо-
дин Ющенко. По его словам, на пози-
цию КПРФ повлияет намеченная на 
сегодня встреча Владимира Путина с 
представителями фракций.

Валерий Рашкин на звонки и со-
общения „Ъ“ вчера не ответил.

Господин Рашкин имеет «имидж 
возмутителя спокойствия и несис-
темной игрока в системной полити-
ческой партии», считает директор 
центра политологических исследова-
ний Финансового университета Па-
вел Салин. Он отмечает, что руковод-
ство КПРФ почти никогда не поддер-
живает мнение господина Рашкина 

по спорным вопросам: «Партия и те-
перь вряд ли последует его позиции, 
но в то же время продемонстрирует, 
что в ней есть принципиальный по-
литик на высокопоставленной долж-
ности». Руководитель Политической 
экспертной группы Константин Кала-
чев напоминает, что предложение о 
бойкоте поправок недавно высказы-
вал новосибирский обком КПРФ, но 
«на сайте КПРФ об этом не упоминает-
ся», что «красноречиво само по себе»: 
«В данной ситуации растут акции Зю-
ганова как человека, который держит 
„радикалов“ в узде, это хорошая пере-
говорная позиция для диалога с Крем-
лем. ЦК в итоге, конечно, не поддер-
жит ни Рашкина, ни новосибирских 
коммунистов, но интрига создана».

На пресс-конференции 11 фев-
раля Геннадий Зюганов заявил, что 

голосовать за президентский зако-
нопроект во втором чтении смысла 
нет, поскольку поправки президен-
та «ничего не отражают конкретно-
го». Ко второму чтению комитет Гос-
думы по госстроительству и законо-
дательству одобрил несколько по-
правок, учитывающих предложения 
коммунистов,— например, о праве 
парламентского контроля. В прези-
дентский пакет поправок ко второ-
му чтению также вошли поддержан-
ные коммунистами нормы о стату-
се русского народа как государствоо-
бразующего, об уважении труда гра-
ждан и ряд других. При этом неко-
торые важные для КПРФ правки не 
прошли — например, предложение 
вернуть и зафиксировать в Конститу-
ции прежний пенсионный возраст 
и распространить запрет иметь иму-

щество и счета за границей на род-
ственников президента. Еще одним 
поводом для недовольства КПРФ ста-
ло решение назначить общероссий-
ское голосование на 22 апреля — 
день, на который партия намечала 
торжества по случаю 150-летия Вла-
димира Ленина.

Отметим, сегодня коммунисты 
планируют внести в нижнюю пала-
ту законопроект о конституционном 
собрании, которое, по словам госпо-
дина Зюганова, сможет «ремонтиро-
вать первую и вторую главы Консти-
туции». Коммунисты неоднократно 
поднимали эту тему и вносили ана-
логичный проект в 2017 году, но он 
не был поддержан парламентским 
большинством.

Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Коронавирусная инфейкция
Доподлинно выяснить, что он о вас в это время узна-

ет, не представляется возможным. Точно — он знает тем-
пературу вашего тела. Не точно — все остальное.

Но чувство некоторого опустошения после встречи с 
таким прибором в душе, без сомнения, остается.

Члены правительства недолго ждут президента. Ми-
хаил Мишустин, можно сказать, только успевает разло-
жить на столе свои папки, среди которых огненно-си-
няя: «Материалы Совета безопасности Российской Феде-
рации». То ли Михаил Мишустин папки сгоряча перепу-
тал, то ли на последнем Совбезе только об этом и говори-
ли, и именно в этой папке — настоящие, бесценные (не 
то что в других) данные о коронавирусе, его состоянии и 
положении в обществе.

С самого начала что-то идет не так. То есть фотографы 
дорожат каждой секундой в зале заседаний: у них их по-
чти что нет с момента появления президента России. А 
тут Владимир Путин входит, когда один телекорреспон-
дент как раз заходит сзади к беспечно сидящему в кре-
сле Михаилу Мишустину — и, в общем, теперь, снимая 
одного, то есть Владимира Путина, невозможно не запе-
чатлеть другого, то есть телекорреспондента, который 
в этот день, без преувеличения, заслонил своей грудью 
президента. А фотокарточки-то насмарку.

— Мы с вами договаривались,— продолжает прези-
дент,— что создадим соответствующую структуру, ко-
миссию, которая будет этим заниматься, в штабном ре-
жиме работать по этой теме. Как организована эта работа 
и какова ситуация у нас, в России, на этот день?

Вопрос законный, так как есть подозрения, что в од-
ной Москве заразились уже как минимум 22 тыс. человек.

И перед Татьяной Голиковой, которая докладывает 
этот вопрос, стоит сложная задача: за несколько минут 
разубедить всех во всем. А как это сделать, если все уже 
уверены? Остается надеяться, что хотя бы попытка бу-
дет хорошей.

— Как вы уже отметили, всего в мире на сегодняшнее 
утро зарегистрировано более 93 тыс. случаев заболева-
ния (к вечеру этого дня их было уже более 95 тыс.— „Ъ“), 
из них более 83 тыс.— это Китайская Народная Респу-
блика и 12 тыс.— в других странах мира. Умерло свыше 
3 тыс. человек,— с неожиданным энтузиазмом нагнета-
ет Татьяна Голикова,— выздоровело более 48 тыс. (к вече-
ру — уже более 51 тыс.— „Ъ“). Новый коронавирус заре-
гистрирован в 80 странах мира, но ситуация от часа к ча-
су меняется, к сожалению, в неблагоприятную сторону!

И вот это «от часа к часу» звучит и вовсе апокалипти-
чески. И если кто-то, как, например, я, еще секунду на-
зад в чем-то сомневался, то больше можно не сомневать-
ся: счет идет по крайней мере на часы (но мы-то понима-
ем, что на минуты и что времени у нас еще меньше, чем 
у тех фотокорреспондентов).

— Должна сказать, что с момента организации в на-
шей стране работы по предотвращению проникнове-
ния на территорию Российской Федерации новой коро-
навирусной инфекции, а это 31 декабря 2019 года, в Рос-
сии было выявлено три случая заболевания новой ко-
ронавирусной инфекцией. Два из них — это был Забай-
кальский край и Тюменская область в самом начале — 
это были граждане Китая, которые выздоровели. Один 
случай проникновения заболевания на территорию Рос-
сии — это наш, российский граждан...— от волнения, ко-
торое случайным тоже не назовешь, произносит Татья-
на Голикова,— гражданин, который не так давно вернул-
ся из Италии!

— Еще троих больных мы эвакуировали из Япо-
нии,— безжалостно добавляет Татьяна Голикова,— там 
были зафиксированы как заболевшие на круизном лай-
нере «Бриллиантовая принцесса» (Diamond Princess). 
Сейчас эти граждане находятся на лечении в Казани, их 
состояние удовлетворительное, и болезнь протекает в 
легкой форме (а вот в этом хотелось бы как-нибудь почет-
че убедиться, что ли; нет, не лично, конечно…— А. К.).

Татьяна Голикова переходит между тем, очевидно, 
к главному из того, что сегодня нужно знать про коро-
навирус.

— Должна сказать, что в последнее время в социаль-
ных сетях появляются фейковые сообщения о достаточ-
но большом количестве заболевших на территории Рос-
сийской Федерации и о том, что официальные власти 
скрывают эту информацию,— констатирует она.— Хочу 
еще раз доложить вам, что это не соответствует действи-
тельности! Оперативный штаб и правительство Россий-

ской Федерации, все органы власти, которые уполномо-
чены заниматься и по разным направлениям куриро-
вать эту ситуацию, регионы страны ведут строгую рабо-
ту по профилактике проникновения на территорию Рос-
сийской Федерации новой коронавирусной инфекции, 
и те данные, которые я сейчас привела, являются истин-
ными данными, за которые мы официально отвечаем!

Чем чаще Татьяна Голикова будет повторять, что дан-
ные о большом количестве заболевших на территории 
РФ — это фейк и что только те данные, которые она при-
вела,— истинные, тем больше в этом, конечно, будет 
сомнений. В этом — один из законов распространения 
этой вирусной инфекции (то есть фейка).

— Как я уже сказала,— подчеркнула Татьяна Голико-
ва,— правительство Российской Федерации принима-
ет все меры. В рамках национального плана до 1 апре-
ля 2020 года продлены все ограничительные меры, ко-
торые были ранее приняты в отношении Китайской На-
родной Республики. Кроме того, с учетом обострения си-
туации в Южной Корее, Иране правительством Россий-

ской Федерации приняты дополнительные решения, 
которые схожи с теми решениями, которые были при-
няты по Китайской Народной Республике. В связи с не-
благоприятной ситуацией в Италии с 4 марта 2020 го-
да до особого распоряжения прекращено движение пас-
сажирского поезда Москва—Ницца, поскольку его оста-
новки как раз в тех городах Италии, где сейчас неблаго-
приятная эпидемическая ситуация.

Как сейчас помню незабываемую остановку этого 
поезда в Больцано… Искренне жаль. Будем надеяться, 
именно эта мера окажется наиболее действенной в пре-
пятствии проникновению коронавируса на террито-
рию нашей страны.

— По поручению оперативного штаба Министерство 
иностранных дел опубликовало рекомендацию гражда-
нам Российской Федерации воздержаться от поездок в 
Иран, Республику Корея и Италию. Аналогичные реко-
мендации были выданы Роспотребнадзором и Ростуриз-
мом,— заявила к тому же Татьяна Голикова.— МИД Рос-
сии проинформировал федеральные органы государ-
ственной власти, органы государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, крупные российские ор-
ганизации о нецелесообразности участия российских 
делегаций в международных мероприятиях, в том чи-
сле спортивных, проводимых на территориях тех госу-
дарств, которые неблагоприятны в эпидемическом от-
ношении. В первую очередь речь идет об Иране, Респу-
блике Корея и Италии.

Так вот почему российские художественные гимнаст-
ки не поехали на этап серии Гран-при в Брно. А синхро-
нистки — на этап Мировой серии в Париж.

И вот почему сборная России все равно не поехала бы 
на Олимпийские игры в Токио, даже если бы ее пусти-
ли. Потому что не очень-то и хотелось в самое пекло. Тем 
более в такой-то ситуации.

— В настоящее время в федеральном государствен-
ном научном центре «Вектор»,— продолжила Татьяна Го-
ликова,— который находится в Новосибирской обла-
сти, идет разработка вакцин против новой коронави-
русной инфекции по пяти направлениям и 13 вариан-
там. У нас есть свой график наработки подобного рода 
препарата или подобного рода вакцины. Мы стараемся 
как можно быстрее, насколько это возможно, ускорить 
разработку этих препаратов (Интересно, как это возмож-
но. Но хочется пожелать успехов.— А. К.).

Татьяна Голикова заинтересовала еще одним сооб-
щением:

— Кроме того, по вашему поручению правительство 
принимает все меры по ликвидации дефицита масок и 
снижению цен на них. Федеральная антимонопольная 

служба проводит соответствующие контрольные меро-
приятия. На базе этих мероприятий отмечено сейчас, в 
последнюю неделю, значительное снижение цен на ма-
ски в 18 регионах страны, в 47 мы фиксируем предвари-
тельное снижение или стабилизацию цен. Но в связи с 
тем, что мы выявили элементы недобросовестной кон-
куренции, председателем правительства 2 марта было 
принято решение об ограничении экспорта средств ин-
дивидуальной защиты за территорию Российской Феде-
рации, за исключением только гуманитарных целей. В 
этих случаях наша продукция может вывозиться, естест-
венно, по вашему решению и решению правительства 
Российской Федерации.

Это звучало и вовсе тревожно. Где-то идет какая-то вой-
на, это ясно. На любой войне идет схватка за ресурсы, за 
средства нападения и защиты. Она не может быть добро-
совестной. Медицинские маски становятся стратегиче-
ским товаром. Мы не можем делиться им с противни-
ком, пусть даже потенциальным. Решение об их выво-
зе принимает лично президент… Дело, похоже, и прав-
да не очень хорошо. Нам, конечно, не обо всем говорят.

— Что это за гуманитарные случаи, когда можно по-
ставлять эти маски за границу? — переспросил тем не 
менее президент.

— Гуманитарные цели, когда мы Китаю поставляли, 
например,— проговорилась Татьяна Голикова.

— Понятно, но если у нас у самих не хватает?
И вот если до этого вопроса еще и хватало кому-то, 

то теперь уж точно никому не будет хватать: расхвата-
ют последнее.

— Исключительно по решению высшего политиче-
ского руководства страны,— отрезала Татьяна Голикова.

То есть все-таки, видимо, Вячеслава Володина.
— Ладно, хорошо,— кивнул президент.
Но ведь даже по его лицу видно было, что все совсем 

уже не хорошо.
— Что касается провокационных вбросов,— продол-

жил он,— то ФСБ докладывает, что в основном они орга-
низованы из-за границы (Украина и в самом деле, в кон-
це концов, является заграницей.— А. К.), но это, к сожа-
лению, нас сопровождает всегда. Цель таких вбросов по-
нятна — посеять панику среди населения.

Ну, это удалось.
— Противопоставить этому можно только одно — сво-

евременную, всеобъемлющую и достоверную информа-
цию для граждан страны,— закончил Владимир Путин.— 
Ничего, слава богу, пока у нас критического не происхо-
дит, но люди должны знать о реальной ситуации.

Нет уж, лучше не надо.
Андрей Колесников

Владимир Путин озабочен влиянием 
коронавируса на все еще живое   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Татьяна Голикова не успокаивается  
ни на секунду  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Его поздравляет спецпредставитель президента по меж-
дународному сотрудничеству в Арктике и Антарктике, де-
путат Госдумы, президент Ассоциации полярников, Герой 
Советского Союза, Герой России Артур Чилингаров:
— Уважаемый Роман Валентинович! Примите самые 
искренние и сердечные поздравления по случаю ваше-
го дня рождения. Более 20 лет ваша жизнь неразрывно 
связана с Чукоткой. Вы относитесь к той категории лю-
дей, которых отличает талант руководителя, профес-

сионализм и ответственность за порученное дело и 
всех, кто окружает вас. Большой жизненный опыт и 
высокие человеческие качества снискали вам заслу-
женное признание и уважение среди коллег и жите-
лей Чукотского автономного округа. Желаю вам, доро-
гой Роман Валентинович, крепкого здоровья, благопо-
лучия и успешного руководства округом на благо его 
жителей и нашего государства.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
губернатору Чукотского автономного округа  
Роману Копину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, молдав-
скому бизнесмену и политику 
Владимиру Плахотнюку заочно 
предъявлено новое обвинение, 
связанное с поставкой крупной 
партии гашиша. На этот раз речь 
идет о партии почти в 20 кг, кото-
рую из Марокко доставили в мос-
ковский гараж подручные быв-
шего лидера Демократической 
партии Молдавии по кличке  
Миша-дурак и некий Попа.  
Теперь в расследовании деятель-
ности наркотрафика, организо-
ванного господином Плахотню-
ком, насчитывается 30 эпизодов.

То, что в деле господина Плахот-
нюка, объявленного МВД России в 
международный розыск, появился 
новый эпизод, „Ъ“ подтвердила его 
адвокат Дарья Константинова, отка-
завшаяся раскрыть суть этого эпи-
зода. Она лишь сказала, что новое 
обвинение «такое же надуманное, 
как и старое».

По данным источников „Ъ“, но-
вое обвинение связано с доставкой 
крупной партии гашиша, закуплен-
ной летом 2015 года по указанию 
молдавского политика в Марокко. 
Наркотики после переправки в Ис-
панию и расфасовки, по версии 
следствия, сообщники Владимира 
Плахотнюка загрузили в специально 
купленный для этих целей внедо-
рожник Range Rover Sport с молдав-
скими номерами, на котором их до-
ставили в неприметный гараж на Го-
лубинской улице, 11 в Москве. Сре-
ди тех, кто непосредственно участво-
вал в поставке, был криминальный 
авторитет Михаил Николаев, извест-
ный под кличками Миша-дурак и Со-
бака, а также некий Попа. Послед-
ний и арендовал гараж в Ясенево, где 
хранился гашиш. Так как при попыт-
ке продажи наркотиков участники 

ОПГ были задержаны, действия го-
сподина Плахотнюка были квалифи-
цированы следственным департа-
ментом МВД как покушение на их 
незаконный сбыт (ст. 30, ст. 228.1 УК).

Интересно, что в новом эпизоде 
следствие подробно расписало не 
только действия его конкретных 
участников, но и дало развернутую 
картину криминальной деятельнос-
ти организатора наркотрафика Пла-
хотнюка. В частности, полицейские 
отметили, что господин Плахотнюк 
имеет гражданства Молдавии, Рос-
сии и Румынии, но при этом может 
использовать документы на имена 
Влада Улинича, Владимира Улинича 
и Влада Плахотнюка. Стоит отме-
тить, что президент Молдавии 
Игорь Додон ранее утверждал, что 
его земляк 29 июля 2018 года полу-
чил молдавский паспорт на имя не-
коего Владислава Новака.

Как следует из нового обвинения, 
будучи лидером ОПГ, занимающейся 
торговлей людьми, сутенерством, 
рейдерскими захватами, заказными 
убийствами и крупными хищением 
денежных средств, господин Плахот-
нюк монополизировал энергетиче-
скую систему Молдавии и местные 
СМИ. А возглавив Демпартию стра-
ны, «получил значительное влияние 
на органы госвласти», которые ис-
пользовал для покровительства раз-
личным криминальным группиров-
кам для личного обогащения.

Как ранее сообщал „Ъ“, экс-пред-
седателю Демпартии Молдавии и его 
ближайшему доверенному лицу, 
чемпиону мира по кикбоксингу Кон-
стантину Цуцу, ставшему при помо-
щи своего босса депутатом молдав-
ского парламента — членом комис-
сии по национальной безопасности, 
обороне и общественному порядку, 
МВД России заочно вменяет органи-

зацию преступного сообщества и 
участие в нем (ч. 1 ст. 210 УК).

По версии следствия, оба начи-
ная с 2012 года контролировали по-
ставки крупных партий гашиша из 
Марокко в страны Евросоюза, а так-
же на Украину и в Россию. Партнера-
ми политиков по наркотрафику вы-
ступали молдавские криминаль-
ные авторитеты Семен Стигареску 
(Саша-спортсмен, Патлатый), Олег 
Прутяну (Борман), его брат, уголов-
ник Геннадий Флоча, а также испан-
ские уголовники Мануэль де ла Пас 
(Лоло) и Исидор Фернандес Гусман 
(Иси), которые отвечали за доставку 
наркотиков от продавцов до точек 
сбыта. В 2016 году в рамках спецопе-
рации «Пиренейский излом», про-
веденной испанской полицией, бы-
ло установлено и привлечено к уго-
ловной ответственности более 60 
участников ОПС, у которых изъяли 
более тонны гашиша.

Помимо организации наркотра-
фика Владимиру Плахотнюку вменя-
ются также отмывание через подкон-
трольные ему банки более $1 млрд и 
организация покушения на убийст-
во (ст. 30 и ст. 105 УК) своего полити-
ческого оппонента Ренато Усатого.

Адвокат Дарья Константинова 
при этом уверена «в полной неви-
новности своего клиента и полити-
ческой ангажированности идущего 
расследования». Так, по словам адво-
ката, вся доказательная база по делу 
о наркотиках держится лишь «на по-
казаниях двух засекреченных свиде-
телей». Политический характер рас-
следования, полагает госпожа Конс-
тантинова, подтверждает и тот факт, 
что с августа прошлого года следова-
тель отказывается допустить ее к ма-
териалам расследования покушения 
на господина Усатого.

Владислав Трифонов

Владимиру Плахотнюку  
нашли гараж с гашишем
Молдавскому бизнесмену предъявлено еще одно обвинение

Мещанский суд Москвы рассмо-
трел уголовное дело в отношении 
жителя Воронежа Михаила Ква-
сова, который обвинялся в разме-
щении в соцсети угрозы москов-
скому судье Станиславу Минину, 
который недавно приговорил 
к четырем годам лишения свобо-
ды активиста Константина Кото-
ва. Защита настаивала, что пост 
обвиняемого носил общий харак-
тер и реальной угрозы не пред-
ставлял, а сам подсудимый гово-
рил, что хотел лишь выразить 
свое отношение к судебному ре-
шению. Уже ясно, что лишение 
свободы Михаилу Квасову не гро-
зит: прокурор просила назначить 
ему наказание в виде штрафа в 
размере 300 тыс. руб. Оглашение 
приговора назначено на 5 марта.

Рассмотрение уголовного дела в 
отношении 35-летнего жителя Воро-
нежа Михаила Квасова, по профес-
сии повара-технолога, заняло один 
день. В суд обвиняемый, находя-
щийся под подпиской о невыезде, 
пришел вместе с супругой Яной, ко-
торая всеми силами пыталась под-
бодрить мужа.

Из выступления прокурора Еле-
ны Волковой следовало, что Михаи-
лу Квасову вменяется ч. 1 ст. 296 УК 
РФ (угроза или насильственные дей-
ствия в связи с осуществлением пра-
восудия или производством предва-
рительного расследования). Потер-
певшим по делу проходит судья Твер-
ского райсуда столицы Станислав 
Минин. В сентябре прошлого года он 
приговорил к четырем годам коло-
нии программиста Константина Ко-
това за «неоднократное нарушение 
порядка проведения митингов» (сей-
час приговор направлен на пере-
смотр). После этого, по материалам 
дела, в Instagram на странице «Химе-
ра всея Руси» была опубликована фо-
тография судьи Минина, под кото-
рой сообщались его личные данные, 
а также говорилось, что именно он 
вынес приговор Константину Котову. 
Под этим постом Михаил Квасов, по 
словам прокурора, опубликовал сле-
дующий текст: «Я призываю всех вы-
ходить на митинги. И пусть меня по-

садят, а я выйду и прирежу этого су-
дью». Согласно заключению экспер-
тизы, данный комментарий носит 
угрожающий характер.

Руководитель пресс-службы Мос-
горсуда Ульяна Солопова и сотрудни-
ца пресс-службы Анастасия Симоно-
ва рассказали в суде, что проводят 
мониторинг соцсетей, где и был най-
ден пост Михаила Квасова. Посчитав 
его угрозой, пресс-служба сообщила 
об этом руководству Мосгорсуда. 
Там, как выяснилось в суде, решили 
ознакомить с текстом самого госпо-
дина Минина. Тот обратился в след-
ственные органы, которые и возбу-
дили уголовное дело.

Суд допросил супругу Михаила 
Квасова Яну. Она сообщила, что ее 
муж временно сейчас не работает по 
специальности, занимается в част-
ном порядке производством мебели, 
чтобы прокормить двухлетнего сы-
на, а рекламу своей продукции раз-
мещает в соцсетях. Жена знала, что он 
оставляет там комментарии, но тот, о 
котором говорится в уголовном деле, 
она не читала, а о самом расследова-
нии узнала только от сотрудников 
СКР. Своего супруга Яна Квасова оха-
рактеризовала как адекватного чело-
века, временами вспыльчивого, но 
никогда не повышавшего на нее го-
лоса. «Муж склонен высказывать гра-
жданскую позицию»,— отметила она.

В суде были зачитаны показания 
родителей подсудимого, охарактери-
зовавших его положительно и отме-
тивших, что сыну свойственно чувст-
во справедливости.

Затем в закрытом режиме суд за-
слушал самого судью Станислава Ми-
нина, который, к слову, находится под 
госзащитой. Он подтвердил, что счи-
тает угрозы в соцсетях реальными.

По просьбе защиты суд допросил 
эксперта Ирину Легондину, ведуще-
го сотрудника Института имени Ви-
ноградова РАН. Она заявила, что в 
посте Михаила Квасова речь идет о 
воображаемом судье, а не конкретно 
о господине Минине. «То есть речь 
идет о гипотетическом судье, кото-
рый будет его судить»,— сказала экс-
перт. «То есть обо мне?» — перебила 
ее судья. В зале раздался смех. «Нет,— 

нашлась эксперт.— Вы ведь не суди-
те его за призывы к митингам».

Сам Михаил Квасов пояснил суду, 
что ссылка на сообщение о Стани-
славе Минине попалась ему случай-
но. «Там было неясное фото и было 
сказано, что человек, который при-
глашал к мирным акциям, был при-
говорен к четырем годам заключе-
ния. Я не знал, что этот судья — имен-
но судья Минин».

Тут прокурор попросила огласить 
показания подсудимого, данные во 
время следствия. Там он говорил, что 
его пост носит абстрактный харак-
тер. В суде также выяснилось, что об-
виняемый направил в январе судье 
Минину свои извинения.

В прениях прокурор отметила, 
что совершенное подсудимым пре-
ступление характеризуется высокой 
опасностью и направлено против 
правосудия. «Речь шла об одном кон-
кретном судье, и никаких иных не 
было,— отметила гособвинитель.— 
Эта фраза была написана с целью 
оказать давление на психику судьи и 
создать неуверенность в его безопас-
ности. А ответственность предусмо-
трена вне зависимости от реально-
сти угрозы». Прокурор попросила 
признать подсудимого виновным и 
назначить в виде наказания штраф в 
размере 300 тыс. руб., оставив под 
арестом машину Михаила Квасова 
Honda до исполнения наказания.

Адвокат Ольга Пельше, в свою оче-
редь, просила своего подзащитного 
оправдать. «Факты мы не оспарива-
ем,— сказала она.— Но это была ре-
акция на сообщение, что судья Ми-
нин приговорил к четырем годам 
Константина Котова за то, что он при-
зывал на один митинг и дважды вы-
шел на мирный митинг. Квасов по-
нял, что человека посадили неспра-
ведливо и незаконно. Потому и рез-
кая реакция. К тому же угроза дошла 
до Минина через пресс-службу, то 
есть она не была ему адресована».

Решение по делу суд огласит в чет-
верг, 5 марта.

Алексей Соковнин 

Повару приготовили 
приговор на 300 тысяч
За угрозу судье по делу Константина Котова 
воронежцу просят назначить штраф

Хамовнический суд Москвы  
отказался санкционировать 
арест генерального директора 
АО «Судостроительная корпора-
ция „Ак Барс“», депутата Госсо-
вета Татарстана Рената Мистахо-
ва. Он обвиняется в даче взяток 
в 2015 и 2016 годах на общую 
сумму 65 млн руб. бывшему на-
чальнику 2-го отдела департа-
мента аудита госконтрактов  
Минобороны Юрию Ефимову, 
уже осужденному на пять лет ко-
лонии строгого режима. Из ре-
шения суда следует, что следст-
вием не было представлено «до-
статочной совокупности сведе-
ний, свидетельствующих о при-
частности Рената Мистахова  
к совершению преступлений».

Рассмотрение ходатайства СКР об 
аресте депутата Госсовета Татарста-
на, гендиректора судостроительной 
корпорации «Ак Барс» Рената Миста-
хова началось с небольшой заминки. 
В суде у обвиняемого, страдающего 
гипертонией, резко подскочило дав-
ление. Судебные приставы вызвали 
скорую, и медики оказали Ренату 
Мистахову необходимую помощь.

Ходатайство об избрании ему ме-
ры пресечения в виде содержания 
под стражей, с которым обратилось 
следственное управление (СУ) СКР 
по ЦАО Москвы, рассматривал лич-
но председатель Хамовнического 
суда Константин Похилько. Высту-
пая в суде, представитель следствия 
заявил, что гендиректору корпора-
ции «Ак Барс» Ренату Мистахову ин-
криминируется тяжкое преступле-
ние — дача двух особо крупных взя-
ток (ч. 5 ст. 291 УК РФ) на общую сум-
му 65 млн руб. в мае 2015 года и 
мае—июне 2016 года. По словам 
следователя, дело в отношении ген-
директора «Ак Барса» было выделе-
но из материалов расследования в 
отношении экс-начальника одного 
из отделов департамента аудита го-
сконтрактов Минобороны РФ Юрия 
Ефимова. Тот, по материалам дела, 
получал взятки от Рената Мистахова 
за содействие при реализации го-
сконтрактов на поставку комплек-
тующих к кораблям, а также за за-
ключение госконтракта на поставку 
шести кораблей на сумму несколь-
ко десятков миллиардов рублей. 
Кроме того, сообщил следователь, 
Ренат Мистахов не признавал свою 
вину на всех стадиях следствия, от-
рицал как передачу взяток, так и то, 
что Юрий Ефимов требовал от него 
денежные средства. Это, по словам 
следователя, противоречит собран-
ным по делу доказательствам и по-
казаниям свидетелей. 

В обоснование своего ходатайст-
ва представитель СКР заявил, что, на-
ходясь на свободе, гендиректор, 
обладающий значительными фи-
нансовым средствами и связями в 
правоохранительных органах, мо-
жет скрыться, оказать давление на 
свидетелей, попытаться уничтожить 
доказательства по делу или иным 
образом помешать следствию.

В свою очередь, представитель 
прокуратуры позицию следствия 
не поддержал, заявив, что считает 
возможным ограничиться домаш-
ним арестом. По словам прокурора, 
Ренат Мистахов за два года рассле-
дования ни разу не уклонялся от яв-
ки на допросы, дело возбуждено 
уже давно, но обвиняемый не пы-
тался скрыться.

Против удовлетворения ходатай-
ства СКР выступала и защита. По сло-
вам адвоката, у Рената Мистахова 
первая форма допуска в гостайне, 
наличие которой исключает воз-
можность выехать за границу, по-
скольку загранпаспорта обвиняемо-
го находятся в 1-м отделе (занимает-
ся вопросами внутренней безопас-
ности) его корпорации. Кроме того, 
сообщил защитник, оказать давле-
ние на свидетелей или уничтожить 
доказательства Ренат Мистахов не 
может хотя бы потому, что все пока-
зания и вещдоки уже собраны в ма-
териалах дела. Адвокат также отме-
тил, что Ренат Мистахов награжден 
медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, а также ве-
домственными наградами Минобо-
роны за Крым и Сирию. Защита про-
сила избрать любую меру пресече-
ния, не связанную с содержанием 
под стражей.

«Я согласен с любой мерой пресе-
чения, не связанной с лишением 
свободы»,— сказал сам Ренат Миста-
хов. По словам обвиняемого, у него 
на иждивении находятся четверо 
детей, двое из которых несовершен-
нолетние. Кроме того, отметил ген-
директор, он не представляет себе, 
как в условиях изоляции управлять 
холдингом, в который входят 17 
предприятий, на которых работают 
11 тыс. человек. Вместе с этим Ренат 
Мистахов подчеркнул, что на днях у 
него должно состояться подписание 
«большого контракта» с участием 
вице-премьера Юрия Борисова.

Выслушав все стороны, судья 
Константин Похилько постановил: 
«В удовлетворении ходатайства сле-
дователя об избрании меры пресе-
чения в виде заключения под стра-
жу в отношении Мистахова отка-
зать. Освободить Мистахова из-под 
стражи в зале суда». При этом суд во-

обще не стал налагать на подследст-
венного никаких ограничений.

Ренат Мистахов был задержан во 
вторник, 3 марта, в ходе очередного 
допроса в здании СУ СКР по ЦАО Мо-
сквы на улице Льва Толстого, где 
ему было предъявлено обвинение. 
Вину он не признал. Фигурантом 
уголовного дела Ренат Мистахов, на-
помним, стал в начале декабря 
прошлого года, после того как пока-
зания в отношении него в рамках 
досудебного соглашения дал быв-
ший начальник отдела Миноборо-
ны полковник в отставке Юрий 
Ефимов. Он сообщил следствию, 
что занимавший в то время долж-
ность главы Зеленодольского заво-
да им. А. М. Горького (занимается 
выпуском противодиверсионных 
боевых катеров «Грачонок») Ренат 
Мистахов дал ему в общей сложно-
сти 65 млн руб. В том же декабре 
прошлого года с санкции Савелов-
ского райсуда у Рената Мистахова 
был проведен обыск, после чего 
между ним и Юрием Ефимовым 
прошла очная ставка, на которой 
гендиректор выплату «откатов» 
Юрию Ефимову отрицал. Тогда его 
задерживать не стали и оставили 
свидетелем по уголовному делу. Сам 
Юрий Ефимов позже получил пять 
лет колонии строгого режима.

Отметим, что расследование не 
сказалось на обеспечении военны-
ми контрактами возглавляемой Ре-
натом Мистаховым судостроитель-
ной корпорации «Ак Барс». В июле 
2018 года на церемонии закладки 12-
го малого ракетного корабля проек-
та 21631 («Буян-М») замминистра обо-
роны России Алексей Криворучко 
говорил, что Зеленодольский завод 
им. А. М. Горького загружен заказа-
ми до 2021 года включительно и что 
Минобороны намерено и впредь за-
казывать у предприятия корабли.

Сам Ренат Мистахов до последне-
го времени продолжал активно ру-
ководить корпорацией. Так, 27 фев-
раля он участвовал в церемонии за-
кладки корпуса пассажирского про-
гулочно-экскурсионного судна «Чай-
ка» с двигателями, работающими на 
сжиженном природном газе. А в сен-
тябре 2019 года ему удалось переиз-
браться в региональный парламент 
Татарстана.

В судостроительной корпорации 
«Ак Барс» на запрос комментария не 
ответили. В холдинговой компании 
«Ак Барс», в которую входит корпора-
ция, также комментировать ситуа-
цию не стали.

Юрий Сенаторов,  
Владислав Трифонов; 
Ольга Кудрина, Казань

Судостроителя отпустили  
в свободное плавание
Суд отказал следствию в аресте гендиректора  
корпорации «Ак Барс»

Для Михаила Квасова  
запросили штраф 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В Конституционный суд (КС) подана жалоба на закон 
об альтернативной гражданской службе. Дело ка-
сается прав пацифиста Игоря Суворова, которому 
сначала предоставили право на такую службу, а по-
том отняли его, еще и присудив штраф за уклонение 
от призыва в армию. По мнению адвокатов призыв-
ника, действующий закон дает слишком много пол-
номочий военным — получается, что они могут даже 
за небольшое нарушение лишить гражданина кон-
ституционного права на пацифизм.

В декабре 2016 года призывная комиссия города Кро-
поткина признала право Игоря Суворова на альтерна-
тивную гражданскую службу (АГС) из-за его пацифист-
ских убеждений. В апреле он был направлен на медко-
миссию, но в ходе осмотра отказался выполнить требо-
вание врача-дерматовенеролога «раздеться в коридоре», 
посчитав обнажение в присутствии посторонних «уни-
жающим честь и достоинство». В результате конфликта 
юноша покинул здание военкомата, не завершив медос-
мотр,— по словам защиты, из-за этого он не получил по-
вестку на заседание призывной комиссии, которая долж-
на была выдать предписание о месте прохождения АГС.

Летом военный комиссар единолично подписал доку-
мент об отмене АГС для Игоря Суворова и призыве его 
в армию «в связи с неявкой на заседание призывной ко-
миссии без уважительных причин». Господин Суворов уз-
нал об этом решении только осенью, получив повестку 
из военкомата. Призывник пришел туда и напомнил, что 
по решению комиссии должен быть направлен на альтер-
нативную службу. Однако в военкомате ему сообщили, 
что он уже лишен этой возможности и будет направлен 
в армию. Игорь Суворов ответил отказом. Против него 
было возбуждено уголовное дело об уклонении от призы-
ва (ч. 1 ст. 328 УК), в апреле 2018 года его признали винов-
ным и оштрафовали на 20 тыс. руб. Таким образом, Игорь 
Суворов стал первым россиянином, которого военкомат 
и суд сочли уклонистом, аннулировав предоставленное 
ранее право на альтернативную гражданскую службу. На-
помним, что суд над господином Суворовым вызвал ши-
рокий общественный резонанс после того, как „Ъ“ опу-
бликовал стенограмму заседания. В частности, судья заяв-
лял: «У нас армия достаточно мощная сегодня, чтобы ра-
ком поставить весь мир». И высказывал сомнения в суще-
ствовании права на пацифизм: «Если вы не умеете себя за-
щитить, значит, знайте, что завтра будете дерьмо выгре-
бать за американцами, за НАТО, за Китаем».

Господин Суворов попытался обжаловать это реше-
ние вплоть до Верховного суда, но тот встал на сторону 
военкомата. Тогда призывник направил жалобу в ЕСПЧ, 
а теперь обратился в Конституционный суд. В заявлении 
он оспаривает п. 4 ст. 13 ФЗ «Об альтернативной граждан-
ской службе», где говорится, что неявка без уважитель-
ных причин на заседание призывной комиссии автома-
тически лишает призывника АГС. Его адвокат Сергей Го-
лубок считает, что такое решение должна принимать ко-

миссия, так как «она состоит не только из военных, кото-
рые заинтересованы в призыве на военную службу». «Во-
енный комиссар не должен ставить под сомнение мне-
ние целой призывной комиссии, а тем более нивелиро-
вать ее решение одной своей резолюцией. Он лишил Су-
ворова его конституционного права»,— отметил госпо-
дин Голубок. Адвокат Александр Передрук, сотруднича-
ющий с правозащитной организацией «Солдатские ма-
тери Санкт-Петербурга», добавляет, что игнорирование 
повесток или любое другое «незначительное наруше-
ние» не может стать причиной ограничения более фун-
даментального конституционного права. «Получается, 
что решение о назначении призывнику военной служ-
бы было принято „в наказание“, по принципу „ты вино-
ват, ты и служи“. В ситуации, когда военкомат заставляет 
брать в руки оружие, убеждения человека требуют осо-
бой защиты»,— уверен господин Передрук.

Также Игорь Суворов оспаривает конституцион-
ность ч. 1 ст. 328 УК РФ, устанавливающей ответствен-
ность за уклонение от военной службы. Под «уклоне-
нием» в законе понимается все та же неявка граждани-
на «на мероприятия, связанные с призывом на воен-
ную службу». По мнению заявителя, уголовная ответ-
ственность за уклонение от призыва нарушает его кон-
ституционные права на пацифистские убеждения. «По-
нятно, почему люди, чьи убеждения не соответствуют 
военной службе, от нее уклоняются,— комментирует 
Александр Передрук.— Оспариваемая норма фактиче-
ски позволяет преследовать гражданина в уголовном 
порядке за то, что он придерживается легитимных ан-
тивоенных убеждений».

По словам юриста правозащитной инициативы «Гра-
жданин и армия» Арсения Левинсона, права на альтер-
нативную службу ежегодно добиваются около тысячи 
призывников — это примерно 50–60% поданных заявок. 
«Любое дело, которое рассматривается в Конституцион-
ном суде, касается не одного конкретного человека. Де-
ло Игоря Суворова в принципе ставит вопрос о процеду-
ре реализации права на альтернативную гражданскую 
службу, которое сегодня должным образом призывникам 
не гарантировано»,— комментирует господин Левинсон. 
Он отметил, что причина этого в «широких» полномочи-
ях военных, которые могут отказывать в альтернативной 
службе призывникам «просто потому, что им не верят». 
«Сложно рассказывать о пацифистских убеждениях во-
енным, которые совершенно очевидно придерживают-
ся иного взгляда. И вообще, проверить убеждения с пра-
вовой точки зрения невозможно. Лучшим выходом будет 
заявительный характер»,— говорит он. Защита господи-
на Суворова отмечает также, что из-за действующего за-
конодательства призывник так и не смог принести поль-
зу обществу на альтернативной службе. Более того, при-
звать его в армию теперь также невозможно из-за уголов-
ной судимости.

Елизавета Ламова, Александр Черных

Прощай, безоружие
Призывник-пацифист пожаловался в КС 
на закон об альтернативной службе

Как стало известно „Ъ“, сумма 
контракта на разработку инфор-
мационных материалов к голосо-
ванию по Конституции, который 
в ближайшее время Центризбир-
ком заключит с «ИМА-консал-
тинг», будет аналогична той, ко-
торая была потрачена за работу 
компании на выборах президен-
та 2018 года — речь, таким обра-
зом, идет примерно о 40 млн руб. 
Изначально компания запросила 
у ЦИКа в два раза больше, но это 
вызвало скептическую реакцию 
у сотрудников комиссии и у пред-
седателя ЦИКа Эллы Памфило-
вой. Эксперты указывают на не-
соразмерность запрашиваемой 
суммы предстоящим затратам, 
но отмечают возможную наценку 
за срочность. Всего на информи-
рование россиян о предстоящем 
голосовании ЦИК готов потратить 
более 900 млн руб.

На заседании ЦИКа 4 марта комис-
сия распределила 14,8 млрд руб., вы-
деленные на организацию и прове-
дение общероссийского голосования 
по поправкам к Конституции, предва-
рительно намеченного на 22 апреля. 
Из них на информирование россиян 
о голосовании из федерального бюд-
жета выделено более 925,6 млн руб. 
Об этом журналистам рассказала гла-
ва ЦИКа Элла Памфилова, отметив, 
что сумма может еще вырасти за счет 
средств, которые вложат регионы. 
На эти деньги планируется издание 
плакатов и буклетов с вынесенны-
ми на голосование поправками (при-
мерно на 25 страниц), а также разме-
щение билбордов, заявила госпожа 
Памфилова. По ее словам, на изготов-
ление бюллетеней для голосования, 
бланков протоколов и другой печат-
ной продукции будет потрачено бо-
лее 147 млн руб.

Напомним, что на информирова-
ние о президентских выборах 2018 
года ЦИК получил 770 млн руб., а по-
тратил 685,9 млн руб. Победитель 
конкурса на проведение информа-
ционной кампании агентство «ИМА-
консалтинг» оценило свои услуги 
в 37 млн руб. Разработанный им ло-
готип (российский триколор с над-
писью «Выборы президента России», 
над которым написанная слитно да-
та «2018марта» обыгрывала день и год 
голосования) вызвал критику со сто-
роны пользователей соцсетей, обсу-
ждавших несоразмерную низкому ка-
честву продукта стоимость. Гендирек-

тор компании Вартан Саркисов объяс-
нил тогда, что тестирование, которое 
«ИМА» проводила в регионах, пока-
зало, что избиратели не ждут ориги-
нальных решений.

Источники в администрации 
президента и в ЦИКе раннее заяв-
ляли „Ъ“, что контракт на агитацию 
и на этот раз получит «ИМА-консал-
тинг». Компания будет отвечать за ре-
кламу голосования через билбор-
ды и другие традиционные средст-
ва агитации. В числе предложений 
от «ИМА», уже представленных главе 
ЦИКа, есть несколько десятков вари-
антов слоганов: «Твоя страна — твоя 
Конституция — твой выбор», «Наша 
страна — наша Конституция» и дру-
гие подобные. Предложены и логоти-
пы кампании: открытая книга, сим-
волизирующая Основной закон, и пе-
рьевая ручка, окрашенная в трико-
лор. В предлагаемых сценариях ви-
деороликов главными героями явля-
ются учителя и молодые мамы, при-
зывающие голосовать за, чтобы полу-
чить материнский капитал. Есть и ви-
деоролик, в котором в дверь кварти-
ры, где на диване сидит гражданин, 
стучится Конституция. Раннее РБК со-
общал, что ЦИК предварительно ут-
вердил логотип (раскрытая Консти-
туция и триколор) и слоган кампании 
от «ИМА»: «Наша страна, наша Консти-
туция, наше решение!»

Как рассказали „Ъ“ два собеседни-
ка в ЦИКе, за свою работу «ИМА-кон-
салтинг» первоначально запросило 
у ЦИКа больше 100 млн руб., затем 
сумма была снижена до 80 млн ру-
блей, но и это «вызвало скептическую 
реакцию» в комиссии. Необоснован-
но высокой эту сумму сочла и Элла 
Памфилова, отметил один из собесед-
ников „Ъ“ в комиссии, обеспокоен-
ный «старомодностью и примитив-
ностью» предложенных материалов: 
«Это „старые песни о главном“. Такое 
может быть, когда люди идут голосо-
вать, зная, чего хотят, но когда вокруг 
столько споров, коллизий, надо пред-
ложить то, что зацепит внимание лю-
дей, найти к ним подход».

Для того чтобы оценить соотноше-
ние «цена—качество», нужно пони-
мать, за какую именно работу берется 
«ИМА-консалтинг», отметил сопред-
седатель движения «Голос» Станислав 
Андрейчук: «Входит ли сюда толь-
ко разработка концепции и матери-
алов для ее реализации или все про-
движение и социологические иссле-
дования. Но даже если включено все, 

цифра видится завышенной». Впро-
чем, господин Андрейчук предполо-
жил, что возможна «наценка за спеш-
ку, с которой все придется делать».

В ЦИКе отмечают, что оплачива-
ется в данном случае, по сути, толь-
ко креатив, так как самая дорогая 
часть информационной кампании — 
размещение материалов — будет 
в основном проходить в рамках парт-
нерских соглашений с «Аэрофлотом», 
РЖД и другими компаниями, у кото-
рых есть с ЦИКом соответствующие 
соглашения.

«„ИМА“ избалованы, особенно Мо-
сквой (речь идет о регулярных кон-
трактах с московским правительст-
вом.— „Ъ“). Это плата за бренд и бли-
зость „ИМА“ к власти, а не за работу,— 
считает руководитель „Политической 
экспертной группы“ Константин Ка-
лачев.— Я видел их макеты: провин-
циальный дизайнер по заданию сред-
него политтехнолога за зарплату сде-
лал бы не хуже. Можно найти кого-
то лучше и по разумной цене, но ры-
нок монополизирован, а у „ИМА“ 
сильные покровители».

«Может, мы не все понимаем, а ге-
ниальность в простоте,— говорит гла-
ва Российской ассоциации политтех-
нологов Алексей Куртов.— „ИМА“ де-
лает все правильно с точки зрения 
принятия заказчиком работы. Все 
всегда однозначно, ясно и не позволя-
ет ненужных трактовок. Это беспро-
игрышный вариант».

Источник „Ъ“, близкий к админи-
страции президента, поясняет, что 
«ИМА-консалтинг» участвует в кон-
курсах на общих основаниях, а реше-
ния принимаются на основе данных 
социологических исследований, ко-
торые проводит ВЦИОМ, предлагая 
своим респондентам выбрать наи-
более привлекательные для них сло-
ганы, логотипы и другие продукты, 
представленные компаниями-участ-
никами. В пресс-службе ВЦИОМа 
от комментариев воздержались.

Собеседник, знакомый с ситуаци-
ей, заявил „Ъ“, что сумма контракта 
с «ИМА» будет аналогична той, кото-
рая была выплачена за работу компа-
нии на выборах президента 2018 года. 
«Такая договоренность уже есть»,— 
сказал он, отметив, что сам контракт 
будет подписан в ближайшее время. 
Гендиректор «ИМА-консалтинг» Вар-
тан Саркисов попросил „Ъ“ за всеми 
подробностями обращаться в пресс 
службу ЦИКа.

Ангелина Галанина

Расходные статьи Конституции
Во что обойдется информационная подготовка 
общероссийского голосования

В 2019 году россияне протесто-
вали реже, чем в предыдущем,— 
такой вывод делает Центр соци-
ально-трудовых прав, который 
весь год анализировал митинго-
вую активность. Согласно этим 
подсчетам, пенсионная реформа 
2018 года спровоцировала боль-
ше выступлений, чем экологиче-
ские и политические проблемы 
2019 года. Впрочем, эксперты 
указывают, что протесты против 
пенсионной реформы «проходи-
ли спокойно и уже забылись» — 
а вот митинги из-за свалок и вы-
боров «перетекли» в 2020 год. 

Центр социально-трудовых прав 
(ЦСТП; созданная в 1999 году рос-
сийская НКО; занимается защитой 
прав работников и юридической 
поддержкой профсоюзов) предо-
ставил „Ъ“ свое четвертое ежеквар-
тальное исследование «Как проте-
стуют россияне». Эксперты Цент-
ра подсчитали упомянутые в СМИ 
протестные акции октября—дека-
бря 2019 года и проанализировали 
их причины. В свою очередь, „Ъ“ со-
брал данные из четырех докладов 
и изучил ситуацию с протестами 
за прошедший год.

В одном из предыдущих докла-
дов ЦСТП прогнозировал, что 2019 
год может стать «самым протест-
ным» за последние пять лет — од-
нако это предсказание не сбылось. 
Всего в прошлом году было зафик-
сировано 2070 акций протеста — 
и это на 123 меньше, чем в 2018 го-
ду. Руководитель группы монито-
ринга ЦСТП Анна Очкина объясни-
ла спад тем, что 2018 год «был очень 
урожайным» на протесты против 
повышения пенсионного возра-
ста: тогда больше всего акций (712 
из 2193) были посвящены «социаль-
ной тематике». А в 2019 году глав-
ными причинами недовольства 
россиян стали политические (637 
акций) и экологические (482) про-
блемы. При этом самой «предпоч-
тительной формой протеста» в 2019 
году были пикеты — их насчитали 
не менее 716. Глава комиссии СПЧ 
по гражданским правам Николай 
Сванидзе связывает это с тем, что 
пикеты легче организовать, а ми-
тинги в регионах согласовывают 
далеко не всегда.

Больше всего «экологических» 
акций прошло против мусорного 

полигона в Шиесе Архангельской 
области — в поддержку протесту-
ющих выступили жители многих 
других регионов. Также россияне 
выступали против повышения та-
рифов на вывоз мусора, новых сва-
лок и вредных предприятий. Авто-
ры исследования отмечают, что у та-
ких протестов широкая география. 
Например, в Ярославской области 
прошло несколько акций против 
строительства целлюлозного ком-
бината на берегу Рыбинского во-
дохранилища, в Республике Баш-
кортостан были недовольны разра-
боткой месторождения соды, а сра-
зу в нескольких регионах протесто-
вали из-за ввоза иностранных ядер-
ных отходов. Наиболее значитель-
ный вклад в количество «граждан-
ских» протестов прошедшего года 
внесли выборы в столичную Мос-
гордуму. Сначала горожане проте-
стовали из-за недопуска незави-
симых кандидатов на выборы, за-
тем выходили против нарушений 
на этих выборах, а затем — в под-
держку арестованных участников 
первой волны протеста.

Политолог Алексей Макаркин 
соглашается, что в 2018 году митин-
ги против пенсионной реформы 
были многочисленнее, а их геогра-
фия была намного шире: «Но они 
проходили спокойно, не было кон-
фликтов и громких посадок. Че-
рез какое-то время они забылись 
и не оказали сильного влияния 
на пенсионную реформу». Акции 
прошлого года, напротив, имели 
больший вес и долгосрочные по-
следствия, говорит эксперт: много-
тысячные митинги повлияли на ре-
шение властей не давать ход делам 
по «массовым беспорядкам». «Так-
же протестное напряжение повли-
яло на результаты выборов в Мос-
гордуму,— напоминает он.— Не-
малая часть избирателей голосова-
ла выраженно протестно, в поддер-
жку оппозиционных кандидатов — 
даже тех, чья идеология им не близ-
ка». Политолог Александр Кынев 
подчеркивает, что вопрос «не в ко-
личестве акций, а в их качестве»: 
«Мы наблюдали в течение почти 
двух месяцев в Москве еженедель-
ные массовые несанкционирован-
ные политические акции, что яв-
ляется беспрецедентным событи-
ем. С такой частотой и массовостью 

их не было с начала 90-х годов. Да-
же 2011–2012 годы (протесты из-
за выборов в Госдуму.— „Ъ“) в срав-
нение не идут, потому что там ак-
ции проходили реже, и совершен-
но другие по тематике».

«2019 год был очень активным 
в плане гражданского протеста,— 
говорит Николай Сванидзе.— Бо-
лее резкий и более громкий, чем 
предыдущий 2018 год». А вот глава 
ВЦИОМа Валерий Федоров считает, 
что предыдущий год был «более де-
прессивным» и менее активным: 
«Все смирились, что ничего хоро-
шего ждать не стоит». По его сло-
вам, ежемесячные опросы с вопро-
сом, готовы ли россияне выходить 
на протесты, показали в 2019 году 
спад подобной активности по срав-
нению с 2018 годом.

По прогнозам ЦСТП, в этом году 
«экологическая» направленность 
митингов не потеряет актуально-
сти: такой протест накопил акти-
вистский и организационный по-
тенциал, в то время как пробле-
мы с мусором в стране до сих пор 
не решены. Можно также ожидать 
и всплеск протестов против реги-
ональных и муниципальных вла-
стей: пройдут выборы в местные 
представительные органы, а в 17 
регионах — выборы губернаторов. 
С большей вероятностью их стоит 
ожидать в Архангельской и Иркут-
ской областях, говорят в ЦСТП, из-
за «высокого уровня напряженно-
сти» в 2019 году.

С тем что тема экологии стано-
вится важной для россиян, согла-
шаются все опрошенные „Ъ“ соци-
ологи и политологи. Доцент кафе-
дры социологии ВШЭ Элла Панеях 
связывает это с модернизацией об-
щества: «Его начинают волновать 
проблемы первого мира — напри-
мер, окружающая среда. Большин-
ство протестов как раз против ло-
кальных историй, по поводу среды 
обитания протестующих. Это будет 
только нарастать и ничего не удаст-
ся с этим сделать». Николай Сва-
нидзе из СПЧ считает, что будут на-
растать и социальные протесты из-
за снижения «реального жизнен-
ного уровня» россиян: «Они будут 
более массовыми. Потому что эко-
логия и политика волнуют далеко 
не всех, а цены и зарплаты — всех».

Анна Васильева

Диалектика митингов
В прошлом году россияне протестовали меньше, но лучше



Владимир Зеленский поменял слуг народа
У Украины новый премьер и новое правительство

Менее чем через десять месяцев 
после инаугурации президент 
Украины Владимир Зеленский 
провел масштабную перезаг-
рузку власти. Вчера контроли-
руемая соратниками президен-
та Верховная рада отправила 
в отставку премьер- министра 
Алексея Гончарука, назначив 
на его место 44-летнего  Дениса 
Шмыгаля. Смена руководите-
лей произошла и в целом ряде 
ведомств, включая МИД и Мин-
обороны. В президентской пар-
тии «Слуга народа» утвержда-
ют, что в стране сформировано 
правительство «спокойных тех-
нократов». Между тем оппози-
ция уверена: Владимир Зелен-
ский просто решил переложить 
на господина Гончарука ответ-
ственность за свои провалы. 
Прозвучали в Раде и обвинения 
в «контрреволюции»: на мини-
стерский пост вернулся чинов-
ник времен Виктора Януковича.

За отставку правительства Алек-
сея Гончарука проголосовали 353 
человека из 423 (в Верховной раде 
должно быть 450 депутатов, но из-
за невозможности провести выбо-
ры в ряде округов 27 мандатов оста-
лись вакантными). Новым премь-
ер-министром был избран Денис 
Шмыгаль, до сих пор занимавший 
пост вице-премьера.

Представляя в Раде кандидатуру 
господина Шмыгаля, Владимир Зе-
ленский сказал: «Считаю, что пре-
дыдущее правительство делало все 
возможное, но сегодня украинцам 
нужно правительство, которое сде-
лает невозможное. Надеюсь, что 
именно таким и будет следующий 
Кабинет министров Украины. За эти 
годы у нас было очень много прави-
тельств: правительство технократов 
и правительство казнокрадов, пра-
вительство спасения, правитель-
ство „крепких хозяйственников“, 
правительство „спасения крепких 
хозяйственников“ и прочие». Госпо-
дин Зеленский выразил надежду 
на то, что кабинет Дениса Шмыгаля 
станет «правительством для людей».

Сам выдвиженец рассказал де-
путатам о том, что считает прио-
ритетами для правительства. «Есть 
ряд вызовов, за решение которых 
нам надо браться немедленно — 
это недопущение экономическо-
го и бюджетного кризиса. Считаю, 
что мы должны пересмотреть бюд-
жет на 2020 год, особенно в части 

увеличения выплат и пенсий про-
стым украинцам, снижения зар-
плат и премий должностных лиц, 
в том числе министров нового пра-
вительства»,— сказал он. В числе 
главных задач господин Шмыгаль 
назвал «укрепление национальной 
безопасности и обороны, заверше-
ние войны в Донбассе и возвраще-
ние Крыма». Впрочем, об этом же го-
ворили и его предшественники. 
А вот приметой времени стало об-
ещание разработать комплексную 
программу на случай распростране-
ния на Украине коронавируса.

Хотя проевропейская оппози-
ция крайне скептически отнеслась 
к кандидатуре Дениса Шмыгаля — 
депутат от «Голоса» Юлия Клименко 
даже принесла ему в подарок сим-
волический мешок с игрушечным 
котом,— нового премьера Рада на-
значила с первой же попытки. Го-
сподина Шмыгаля поддержал 291 
депутат: все присутствовавшие в за-
ле заседаний члены фракции «Слу-
га народа», за исключением одного 
воздержавшегося от голосования, 
а также внефракционные депута-
ты. Оппозиция не дала господину 
Шмыгалю ни одного голоса.

Новоназначенный премьер пер-
вым делом внес в Раду предложе-
ние утвердить новый Кабинет ми-

нистров. В списке оказалось не-
сколько человек, входивших в со-
став прежнего правительства,— 
в частности, назначенный еще 
в 2014 году главой МВД Арсен Ава-
ков, а также министр юстиции Де-
нис Малюська. Занимавший пост 
главы МИДа при Алексее Гончару-
ке Вадим Пристайко, по мнению 
нового премьера, оказался достоин 
места вице-премьера. В списке по-
тенциальных членов правительст-
ва Дениса Шмыгаля фамилий бы-
ло меньше, чем украинских мини-
стерств, руководителей четырех 
из них назначат чуть позже.

Отдельно президент Владимир 
Зеленский вынес на рассмотрение 
Рады кандидатуры двух министров, 
напрямую подчиненных главе госу-
дарства. Министром обороны он ре-
шил назначить выпускника Наци-
онального университета обороны 
США Андрея Тарана, а министром 
иностранных дел — Дмитрия Куле-
бу, который в правительстве Алек-
сея Гончарука был вице-премьером 
по вопросам европейской и евроат-
лантической интеграции.

Оказался в списке Дениса Шмы-
галя и человек, входивший в коман-
ду куда более раннего его предше-
ственника — Николая Азарова, бе-
глого премьера времен президен-

та Виктора Януковича. Под нача-
лом господина Азарова минист-
ром здравоохранения работал кар-
диохирург Илья Емец, которого Де-
нис Шмыгаль решил вернуть в это 
же кресло. И хотя господин Емец 
проработал в правительстве мень-
ше года и потому не подпадает под 
закон об очищении власти, сам 
факт присутствия среди кандида-
тов в члены кабинета министров че-
ловека из команды Виктора Януко-
вича спровоцировал скандал. Фрак-
ция партии «Голос» даже покинула 
зал заседаний Рады, назвав проис-
ходящее контрреволюцией.

Но позиция депутатов от «Голо-
са», как и в случае с назначением 
премьера, оказалась не так уж и важ-
на. Рада утвердила новый Кабинет 
министров пакетом, поддержав 
его 272 голосами, среди которых 
ни один не принадлежал предста-
вителям оппозиционных фракций. 
Схожими были и результаты отдель-
ных голосований по кандидатурам 
Андрея Тарана и Дмитрия Кулебы.

Мнение оппозиции по поводу 
перестановок выразил глава пар-
тии «Европейская солидарность», 
экс-президент Петр Порошенко. 
«Премьер-министром, прокурором 
и Верховной радой у нас работает 
господин Зеленский. В зале парла-

мента сидят 250 Зеленских (в Раде 
248 мандатов принадлежит депу-
татам от „Слуги народа“.— „Ъ“). Это 
большая власть, но одновременно 
и большая ответственность. И ког-
да что-то не получается, использу-
ют политтехнологический при-
ем — отправив в отставку, перело-
жить ответственность»,— заявил 
он. Его коллега по партии Алек-
сей Гончаренко призвал отправить 
в отставку не только правительство, 
но и президента. «Ваше выступле-
ние должно было закончиться сле-
дующим: я виноват перед народом 
Украины и я ухожу»,— обратился 
господин Гончаренко к президенту 
Зеленскому.

В «Оппозиционной платфор-
ме — За жизнь» отставку правитель-
ства поддержали (при этом прого-
лосовав против кандидатуры Дени-
са Шмыгаля). Там считают господи-
на Гончарука и его министров глав-
ными проводниками «антинарод-
ных», как их называют в пророссий-
ской партии, инициатив власти. 
«Требуем не только отправить в от-
ставку Гончарука и его правитель-
ство, но и отменить все иницииро-
ванные ими законопроекты и при-
нятые решения. В первую очередь 
это касается законопроекта о рын-
ке земли, второго уровня медицин-
ской реформы, отмены мартовской 
индексации пенсий и других без-
дарных инициатив Кабинета мини-
стров»,— заявила в ходе утреннего 
парламентского заседания депутат 
Наталья Королевская. В свою оче-
редь, глава политсовета «Оппози-
ционной платформы — За жизнь» 
Виктор Медведчук отметил, что но-
вый глава МИДа не сможет повли-
ять на внешнюю политику страны, 
так как она остается прерогативой 
президента Зеленского.

Не ждут серьезных перемен 
и в «Батькивщине» Юлии Тимошен-
ко: во фракции выступили за отстав-
ку правительства, при этом выска-
зав сомнение в том, что обновлен-
ная команда будет лучше прежней.

Между тем в «Слуге народа» но-
вый состав Кабинета министров 
оценивают совсем иначе. «Мы пе-
реходим в стадию правительст-
ва „спокойных технократов“, ко-
торые будут спокойно и взвеше-
но принимать решения»,— заявил 
журналистам глава этой партии 
Александр Корниенко.

Матвей Шиманов, Киев; 
Павел Тарасенко

Президент Украины Владимир Зеленский указал новому премьер-министру Денису Шмыгалю 
(на фото) на то, что их сограждане наконец-таки должны получить «правительство для людей»  

Маленькая идлибоносная война
О чем будут говорить Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган

Сегодняшняя встреча президентов РФ 
и Турции Владимира Путина и  Реджепа 
Тайипа Эрдогана станет проверкой 
на прочность для политики Москвы 
в  Сирии, а также во многом определит 
ближайшее будущее этой республики. 
На переговорах в Кремле как минимум 
пойдет речь об очередном  прекращении 
огня в Идлибе. Как максимум — о пере-
деле сфер влияния на севере Сирии. 
Для Москвы одна из важных задач — 
не допустить роста влияния США и Евро-
пы на развитие сирийского конфликта. 

Анкара ожидает, что по итогам перегово-
ров в Москве будет достигнута договорен-
ность о прекращении огня в зоне деэска-
лации Идлиб. Об этом турецким журнали-
стам заявил президент Эрдоган. Фактически 
это единственное высказанное им накану-
не встречи с Владимиром Путиным пожела-
ние. Вопрос в том, остаются ли в силе преды-
дущие заявления турецкой стороны.

Еще до последнего обострения, связан-
ного с гибелью в Идлибе более 30 турец-
ких военных в результате авиаудара сирий-
ских войск, глава Минобороны Турции Ху-
луси Акар рассказал: на российско-турец-
ких консультациях Анкара высказала поже-
лание предоставить ее беспилотникам сво-
боду действий в небе над Идлибской зоной 
деэскалации. Кроме того, в СМИ и коммента-
риях экспертов двух стран обсуждалась воз-
можность нового «передела Идлиба»: обмена 
согласия Анкары на признание за Дамаском 
районов, занятых в ходе наступательной опе-
рации, на расширение подконтрольных Тур-
ции территорий на севере Сирии. Если Анка-
ра получит желаемое, президент Турции смо-
жет преподнести это внутренней аудитории 
как свою победу. Не случайно он в последние 
дни много говорил о ситуации в Идлибе как 
об угрозе безопасности для Турции.

Сразу после массовой гибели своих воен-
ных Минобороны Турции объявило о нача-
ле операции против проправительственных 
сирийских сил, получившей название «Ве-
сенний щит». Вчера президент Эрдоган рас-
сказал, что в ходе боев ликвидированы «уже 
свыше 3,2 тыс. приспешников» президента 
Сирии Башара Асада. «Надеюсь, нашей по-
следней операцией мы доказали всему ми-
ру, что мы страна, которая умеет, но не хочет 
воевать. Весь мир с восхищением смотрит 
на нашу доблестную армию. Те, кто пытает-
ся бросить тень на нашу борьбу,— предате-
ли»,— заявил он. 

Прозвучали и опасения в связи с тем, что 
на фоне турецкой операции в Идлибе в дру-

гих частях Сирии активировались члены за-
прещенной в Турции Рабочей партии Курди-
стана (РПК). «Если мы отойдем, террористы на-
целятся непосредственно на нашу страну»,— 
сказал господин Эрдоган. Защита от бойцов 
РПК и связанных с ними Отрядов народной 
самообороны, состоящих из сирийских кур-
дов,— главный аргумент Анкары в дискусси-
ях о создании буферной зоны на сирийской 
территории вдоль границы с Турцией. Речь 
об этом шла еще осенью прошлого года. В ито-
ге на переговорах в Сочи в октябре 2019 го-
да Москва и Анкара договорились об отводе 
курдских сил от турецкой границы, турки так-
же получили под свой контроль небольшую 
территорию между населенными пунктами 
Тель-Абьяд и Рас-эль-Айн. 

Теперь президент Турции явно претен-
дует на расширение районов своего влия-
ния. Тем более что буферная зона нужна Ан-
каре не только в качестве защиты от курдов. 
А еще и как место, где можно было бы раз-
местить сирийских беженцев — как тех, кто 
уже находится в Турции, так и тех, кто ищет 
убежище от боев в Идлибе. Этот анклав мог 
бы стать оплотом для сирийской вооружен-
ной и гражданской оппозиции, а также ры-
чагом давления на Дамаск на переговорах 
об окончательном урегулировании сирий-
ского конфликта. Анкара не раз (и особенно, 
в последние дни) подчеркивала: пока оппо-
зиция и «силы режима» не найдут компро-
мисс, турецкие военные из Сирии не уйдут.

На фоне последней эскалации поддер-
жку своей идеи создания буферной зоны 
на севере Сирии Анкара получила из Евро-
пы. «Когда президенты Путин и Эрдоган бу-
дут говорить об Идлибе, они должны также 
определить зону, в которой возможно пре-
доставлять помощь внутренне перемещен-
ным лицам»,— заявила вчера заместитель 
официального представителя правительст-
ва ФРГ Ульрике Деммер, добавив: гуманитар-
ным организациям должен быть гарантиро-
ван «безопасный и эффективный» доступ 
в эту зону. По словам госпожи Деммер, этот 
вопрос канцлер Германии Ангела Меркель 
поднимала в телефонных разговорах с пре-
зидентами Путиным и Эрдоганом.

В Берлине также не исключают, что по ито-
гам российско-турецких переговоров в Мо-
скве будет принято решение о четырехсторон-
ней встрече с участием лидеров ФРГ и Фран-
ции. Такую идею первым высказал еще в се-
редине февраля господин Эрдоган, но Мо-
сква не высказала энтузиазма. Впрочем, Рос-
сия до последнего оттягивала и встречу Вла-
димира Путина с его турецким коллегой — 
но на фоне угрозы прямых столкновений меж-
ду военными двух стран в итоге согласилась.

В отличие от турецкой стороны, в Рос-
сии не распространяются о рамках догово-
ренностей между президентами, заявляя 
лишь о необходимости неукоснительно со-
блюдать сочинские соглашения по Идлибу 
от 2018 года. «Планы — обсудить с Эрдога-

ном идлибский кризис. Ожидания — вый-
ти на единое понимание предтечи этого кри-
зиса, причин этого кризиса, пагубности по-
следствий этого кризиса и к набору необхо-
димых совместных мер для его дальнейшего 
прекращения»,— заявил вчера журналистам 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Очевидно, что разговор будет жестким.

Попытки Турции давить на Россию через 
Европу и США вызывают недовольство Мо-
сквы. Европейцев Анкара шантажирует, от-
крыв свою границу с ЕС для турецких бежен-
цев, а Вашингтон и сам заинтересован в укре-
плении связей с Анкарой, чтобы разорвать 
ее союз с Москвой и Тегераном. Накануне пе-
реговоров президентов Путина и Эрдогана 
Турцию посетила американская делегация. 
Спецпредставитель президента США по Си-
рии Джеймс Джеффри и американский по-
стпред при ООН Келли Крафт не только про-
вели переговоры с турецкими властями, 
но и посетили лагерь беженцев на турецко-
сирийской границе. Как подчеркивает амери-
канское агентство AP, границу они не пересе-
кали. В то же время катарский сайт Middle East 
Eye утверждает, что американские диплома-
ты были в той части Идлиба, которая контр-
олируется Турцией. Они пообещали оказать 
сирийцам гуманитарную помощь в размере 
$108 млн и предоставить Анкаре боеприпа-
сы. Это тот минимум, которым США готовы 
помочь своему союзнику по НАТО. Просьбу 
президента Турции направить Анкаре систе-
му Patriot США проигнорировали. 

Со своей стороны, в Москве не раз под-
черкивали, что готовы говорить с турецкими 
партнерами только в двустороннем формате. 
Кроме того, как отметил вчера официальный 
представитель Минобороны РФ Игорь Кона-
шенков, Запад не замечает переброску Турци-
ей в Идлиб ударной группировки «численно-
стью с механизированную дивизию». «Прои-
зошло сращивание укрепленных районов 
террористов с развернутыми по соглашению 
турецкими наблюдательными постами»,— 
добавил он. По словам Игоря Конашенкова, 
за 18 месяцев, прошедших с момента заключе-
ния сочинских соглашений, террористы вы-
теснили всех бойцов умеренной оппозиции 
на север, к турецкой границе. МИД РФ также 
подчеркивает, что именно Анкара не выпол-
нила обязательства, взятые на себя в Сочи. 
Речь идет о размежевании вооруженной оппо-
зиции, которая готова к диалогу с Дамаском, 
с террористами. При этом и Москва, и Анкара 
заявляют, что заинтересованы в решении про-
блемы и не хотят воевать друг с другом.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Юбиляр  
на грани  
срыва

Договор о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО) «разменял пол-
тинник». 5 марта 1970 года советские 
газеты описывали «акт сдачи на хра-
нение ратификационных грамот 
ДНЯО странами-депозитариями — 
СССР и США». В тот же день дого-
вор вступил в силу. «Хотим избавить 
грядущие поколения от бедствий 
войны»,— заявил советский премь-
ер Алексей Косыгин.

Как сохранился «юбиляр» для сво-
его возраста? На удивление свежо. 
Он стойко пережил холодные вой-
ны, оттепели, разрядки, леднико-
вые периоды. Страны, оставшиеся 
вне договора, сегодня можно сосчи-
тать на пальцах одной руки.

Это неоспоримый успех. Можно 
сказать, что нам всем повезло. Давай-
те на минуту представим, что к се-
годняшней веренице глобальных 
невзгод, от масштабных эпидемий 
до изменения климата, прибави-
лось бы еще бесконтрольное распол-
зание по планете ядерного оружия. 

Тут и так от каждой новости с индо-
пакистанской границы или с Корей-
ского полуострова невольно вздра-
гиваешь. А что, если бы число таких 
точек превышало пару дюжин? Ста-
ла бы планета безопаснее? По под-
счетам Франкфуртского института 
проблем мира, до вступления ДНЯО 
в силу в мире было начато 27 воен-
ных ядерных программ, прекраще-
но — три. После вступления в дейст-
вие ДНЯО было начато девять воен-
ных ядерных программ, а прекраще-
но — 23 программы.

Подняв тост за «юбиляра», на вре-
мя отойдем в уголок, потому что 
за праздничным столом на меди-
цинские темы говорить не приня-
то. А этих тем не избежать: здоро-
вье «юбиляра» сбоит. «Диспансери-
зацию» договору предписано про-
ходить регулярно: один раз в пять 
лет. Именно с такой периодично-
стью проводятся конференции с об-
зором его состояния. Последний ана-
лиз был в 2015 году, и его результаты 
обескуражили. Государства—участ-
ники ДНЯО не смогли выйти на кон-
сенсусный итоговый документ.

У 50-летнего ДНЯО два диагно-
за, и оба хронические. Во-первых, 
процесс ядерного разоружения за-
торможен, а о выработке «договора 
о всеобщем и полном разоружении» 
(не только ядерном), что черным 
по белому записано в статье VI, ни-
кто и вспоминать не хочет, пожи-
мая плечами: «Утопия!» Во-вторых, 
не решена проблема присоедине-
ния к договору тех государств, кто, 
де-факто обладая ядерным оружием, 
норм ДНЯО не признает.

В конце апреля «юбиляру» пред-
стоит новая «диспансеризация»: 
в Нью-Йорке должна открыться 
обзорная конференция. При этом 
уже слышен хор «заупокойных» 
предсказаний. Не для всех, но для 
некоторых основания имеются. 
Потому что на наших глазах рвет-
ся «единственная шелковая нить», 
как на пике холодной войны глава 
советской дипломатии Андрей Гро-
мыко называл диалог СССР и США 
по ядерному нераспространению. 
Тогда мог быть ввод войск в Афга-
нистан, могли быть «Першинги» 
в Европе, но по «ядерке» две наши 
страны продолжали вести содер-
жательный диалог. Сегодня не то. 
В Вашингтоне говорят, что «Рос-
сия не часть решения проблем не-
распространения, а сама часть про-
блемы». И напрашиваются на эф-
фект бумеранга.

На днях один из крупнейших 
специалистов по нераспростране-
нию Тарик Рауф под предлогом эпи-
демии коронавируса предложил 
на год отложить обзорную конфе-
ренцию. Но проблему надо не от-
кладывать в долгий ящик, а срочно 
решать, иначе до следующей годов-
щины «юбиляр» может и не дожить.

На наших глазах 
 рвется «единственная 
шелковая нить», как 
на пике холодной вой-
ны Андрей Громыко 
 называл диалог СССР 
и США по ядерному 
 нераспространению

Владимир Орлов,
директор ПИР-Центра

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р О С С И Й С К О -Т У Р Е Ц К И Е  П Е Р Е Г О В О Р Ы  П О  И Д Л И Б У

В сентябре 2018 года Россия и Турция подписали 
Меморандум о стабилизации обстановки в сирийской 
зоне деэскалации Идлиб. В нем шла речь о созда-
нии в Идлибе особой «демилитаризованной зоны», 
за пределы которой необходимо было вывести все 
радикальные группировки и тяжелое вооружение. 
Кроме того, было решено обеспечить свободное 
движение по трассам М4 и М5 (Алеппо—Латакия 
и Алеппо—Дамаск). Стороны договорились, что зона 
деэскалации будет сохранена вместе с находящимися 
там турецкими наблюдательными постами. Россия 
обязалась сделать все возможное, чтобы избежать 
военных операций в Идлибе.

Однако большинство пунктов меморандума так 
и не были реализованы, нарушения были с обеих сто-
рон. В конце апреля 2019 года под предлогом борьбы 
с террористами сирийская армия начала наступление 
на Идлиб, которое периодически прерывалось россий-
ско-турецкими договоренностями о прекращении огня. 
В середине января ситуация стала для Турции и подо-
печных ей отрядов сирийской вооруженной оппозиции 
в Идлибе критичной: сирийская армия передвигалась 

слишком стремительно. В итоге Анкара начала пере-
броску в Идлиб оружия и военных подразделений.

После того как в начале февраля за одну неделю 
в Сирии погибли 14 турецких граждан, президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган поставил Москве 
и Дамаску ультиматум: или до конца февраля сирий-
ская армия прекращает атаки на турецких военных 
и отходит на позиции, которые она занимала до начала 
наступления, или Турция начинает полномасштабную 
военную операцию против сирийских проправитель-
ственных сил. Одновременно с этим Москва и Анкара 
начали переговоры на уровне представителей МИДов 
и силовых ведомств двух стран.

За несколько дней до истечения ультиматума 
за одну ночь в результате авиаудара были убиты свыше 
30 граждан Турции. По версии Минобороны РФ, они 
находились среди террористов, ведущих бои. В Анкаре 
между тем заявили, что предупреждали россиян о пе-
редвижении своих военных. После этого было объявле-
но о том, что 5 марта Реджеп Тайип Эрдоган проведет 
в Москве переговоры с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Марианна Беленькая

И
В

А
Н

 К
О

В
А

Л
Е

Н
К

О



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21100,06 (+17,33)
РТС 1348,19 (–9,84)
FTSE 100 6815,59 (+97,39)

DAX 30 12127,69 (+142,30)
DJIA* 26380,38 (+462,97)
NASDAQ Composite* 8799,27 (+115,18)

*На 19:42.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.03.20
Австралийский доллар 43,6580
Английский фунт 84,5011
Белорусский рубль 29,6037
Датская крона* 98,8206

Доллар США 66,0784
Евро 73,7369
Индийская рупия** 89,9008
Казахский тенге** 17,3971

Канадский доллар 49,4747
Китайский юань* 95,3017
Норвежская крона* 71,3266
СДР 91,0772

Сингапурский доллар 47,6825
Новая турецкая лира 10,8229
Украинская гривна* 26,4485
Шведская крона* 69,9524

Швейцарский франк 69,2355
Японская иена** 61,5112
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В нередких случаях сбоя в различных 
технических системах банки и броке-
ры почти никогда не горят желани-
ем компенсировать потери клиен-
тов. Раньше от них в основном мож-
но было услышать запоздалые слова 
признания и заверения, что «больше 
не повторится». Однако в условиях на-
плыва на фондовый рынок физиче-
ских лиц, за которых ведется жесткая 
конкуренция, участники рынка меня-
ют линию поведения.

Ажиотаж минувшей недели стал 
настоящим испытанием как для тор-
говых систем, так и для менедже-
ров. Клиенты брокеров и банков ста-
ли чаще жаловаться на технические 
сбои. Так, 28 февраля не выдержало 
мобильное приложение «Сбербанк 
Инвестор» от крупнейшего россий-
ского брокера (см. „Ъ“ от 2 марта). Кли-
енты не могли совершать сделки в 
первой половине дня, поскольку под-
тверждающие СМС приходили слиш-

ком поздно. Проблему Сбербанк при-
знал. Между тем именно в этот день 
котировки наиболее ликвидных ак-
ций рухнули на 5–7%, так что потенци-
альные продавцы были лишены воз-
можности сократить убытки. Доби-
ваться компенсаций в таких случаях 
дело явно проигрышное: в стандарт-
ных договорах внесены положения, 
что при технических сбоях брокер не 
несет ответственность за неисполне-
ние поручений клиентов. Но клиен-
ты могут «проголосовать ногами». Так 
что повышать лояльность, несомнен-
но, требуется.

В результате Сбербанк с 4 марта 
объявил трехдневную акцию по отме-
не брокерской комиссии. Она распро-
страняется на покупку и продажу цен-
ных бумаг, валютных инструментов и 
срочных контрактов на бирже. В сооб-
щении банка нет и намека, что акция 
связана с недавним сбоем. Свою ще-
дрость он объяснил высокой востре-
бованностью операций с ценными 
бумагами и по обмену валюты в свя-
зи с волатильностью рынка. 

Аналогичное решение принял и 
ВТБ, у которого 27 февраля не работа-
ло мобильное приложение «ВТБ Он-
лайн». Для своих пользователей банк 
отменил на день комиссии за все пла-
тежи и переводы в мобильном бан-
ке. Правда, ВТБ, в отличие от конку-
рента, честно признался, что это ком-
пенсация за причиненные неудобст-
ва. Конечно, раздавать компенсации 
пока готовы далеко не все участни-
ки рынка. Вот, например, трейдеры 
на форумах отмечали затруднения в 
работе торговых систем ИК «Финам». 
Руководитель развития клиентского 
сервиса компании Дмитрий Леснов 
признал, что 2 марта «были кратков-
ременные задержки с отображени-
ем графиков по некоторым инстру-
ментам». Но компания готова разби-
рать претензии только в индивиду-
альном порядке.

Затраты, которые несут брокеры 
при отмене комиссий на день или 
два, невелики. Напротив, это хоро-
шая возможность обратить на себя 
внимание потенциальных клиентов. 
Только бы, иронизируют трейдеры, 
не получилось продолжения акции — 
«10 марта жди второе дно в подарок».

правила  
игры

Затраты брокеров  
при отмене комиссий 
на день или два неве-
лики, зато это хорошая 
возможность обратить 
на себя внимание по-
тенциальных клиентов

с волатильностью фондового рынка 
укрощает корреспондент  
отдела финансов

Полина 
Смородская

Объем рынка товаров, продаваемых 
пользователями друг другу (c2c) че-
рез онлайн-каналы, по итогам 2019 
года вырос на 53%, до 566 млрд руб., 
подсчитали в Российской ассоциации 
электронных коммуникаций (РАЭК) 
и  «ТИАР-Центре». Более чем на 50% 
растет и весь рынок sharing economy, 
включающий также каршеринг, кар-
пулинг и биржи услуг фрилансеров 
и все больше охватывающий регионы 
и население старше 45 лет. Сегментом 
c2c-продаж уже интересуются логисти-
ческие компании, которые раньше об-
служивали интернет-магазины.

Объем экономики совместного потре-
бления в России (sharing economy) в 2019 
году вырос на 51%, до 769,5 млрд руб., сле-
дует из презентации руководителя кластера 
РАЭК / Sharing Economy и гендиректора «ТИ-
АР-Центра» Антона Губницына, с которой оз-
накомился „Ъ“. Sharing economy включает 
в себя каршеринг и карпулинг (совместные 
поездки), краткосрочную аренду недвижи-
мости, в том числе офисной, краудфандинг 
и биржи фрилансеров, следует из матери-
алов. Рост рынка ускорился, годом ранее 
он составлял около 30%.

Наибольший вклад в sharing economy 
вносит c2c-коммерция, то есть продажа ве-
щей частными лицами через онлайн-кана-
лы,— на нее приходится 74% объема рын-
ка, или 566 млрд руб. Объем таких продаж 
вырос на 53% (годом ранее — на 25%), при-
чем в 2019 году более значительный рост 
показали регионы, доля которых в общей 
структуре продаж выросла за два послед-
них года с 14% до 28%. Этот тренд также от-
ражен в ранее опубликованном исследова-
нии «c2c в российском интернете» агентст-

ва Data Insight и Avito с прогнозами на 2019 
год: по их данным, на Москву и Петербург 
в 2017 году приходилось 37% таких продаж, 
а в прошедшем — 24%. В целом c2c-продажи 
сосредоточены преимущественно на таких 
площадках, как Avito, «Юла» и «ВКонтак-
те» (две последние входят в Mail.ru Group). 
По данным опроса в исследовании Data 

 Insight, по итогам 2019 года 66% c2c-сделок 
онлайн приходилось на Avito.

Объем трансакций на онлайн-биржах 
труда по итогам года составил 140 млрд руб., 
в сервисах каршеринга — 20,5 млрд руб., 
карпулинга — 17,8 млрд руб., указано в ис-
следовании РАЭК и «ТИАР-Центра». При этом 
по итогам 2019 года каршеринг по объему 

трансакций впервые обогнал совместные 
поездки на сервисах вроде BlaBlaCar, пока-
зав рост на 58% против 32% у карпулинга.

На рынке c2c-продаж и онлайн-торгов-
ли в целом важную роль в дальнейшем раз-
витии сыграют логистика и инфраструкту-
ра, отмечает старший аналитик Data Insight 
Елизавета Хоботина. При этом доставку то-
варов, которые отправляют частные лица, 
будет осуществлять не только «Почта Рос-
сии» — этим направлением активно инте-
ресуются и логистические компании, кото-
рые ранее обслуживали интернет-магази-
ны, указывает она. Другим заметным трен-
дом 2019 года стал прирост аудитории поль-
зователей старше 45 лет, добавляет управля-
ющий директор вертикали «Товары и услу-
ги» в Avito Алексей Куракин. «Покупки 
и продажи онлайн становятся привычной 
моделью и для более возрастного населе-
ния России, традиционно офлайнового»,— 
отметил он.

На c2c-рынке успешность продаж сильно 
зависит от доверия к продавцу: если на b2c 
на него влияет сам товарный бренд, то при 
взаимодействии частных лиц главные фак-
торы — персональный рейтинг и общая без-
опасность сервиса, уверены в пресс-службе 
сервиса «Юла». Стимулы дальнейшего ро-
ста в компании видят в социализации поль-
зователей и обеспечении безопасности сде-
лок. «Технологические решения, снимаю-
щие барьеры недоверия, улучшают ком-
муникацию между пользователями серви-
са и повышают доверие к частным сделкам 
в целом»,— отмечают в «Юле». В качестве 
примера в компании приводят сервис «Без-
опасная сделка» и видеозвонки для демон-
страции товаров внутри приложения.

Дмитрий Шестоперов

Быстрые платежи подорожают в Альфа-банке 
Он вводит комиссии за переводы через СБП

Настойчивым рекомендациям Банка 
России о снижении комиссий по пе-
реводам в системе быстрых плате-
жей (СБП) последовали не все кредит-
ные организации. После отказа ЦБ 
от взимания собственной комиссии 
с начала второго квартала 2020 года 
большинство банков, кто ввел пла-
ту в конце прошлого — начале это-
го года, либо сократили ее, либо гото-
вятся сделать это в ближайшее время. 
Лидеры рынка, ВТБ и Тинькофф-банк, 
до сих пор сохраняют нулевую комис-
сию. Исключением стал Альфа-банк, 
который впервые установил плату 
за переводы в размере 1,5%.

В среду, 4 марта, Альфа-банк сообщил, 
что ввел комиссию на переводы по номе-
ру телефона через СБП. Комиссия будет 
взиматься за переводы свыше 20 тыс. руб. 
в месяц в размере 1,5% от суммы перевода. 
До этой суммы операции бесплатны. При-
чины введения комиссии в Альфа-банке 
не уточнили. Часть банков стали вводить 
комиссии еще во второй половине прош-
лого года. До конца 2019 года сам ЦБ не взи-
мал комиссию с банков, но с начала 2020 

года ввел ее в диапазоне 0,5–3 руб. за опе-
рацию. Однако в конце февраля Банк Рос-
сии решил вернуть нулевые тарифы на пе-
риод с 1 апреля 2020 года до 30 июня 2022 
года (см. «Ъ-Онлайн» от 25 февраля). Регуля-
тор таким образом решил простимулиро-
вать банки вернуть нулевую комиссию для 
клиентов или сократить ее. При этом ЦБ 
предупреждал кредитные организации, 
что может установить верхний предел та-
ких комиссий, если банки будут «ограни-
чивать возможности беспрепятственного 
перевода средств».

По состоянию на конец февраля около 
двух десятков банков имели нулевые ко-
миссии по переводу. У остальных двух де-
сятков банков комиссии могли достигать 
1,5% от суммы перевода, впрочем, нередко 
после превышения определенного поро-
гового значения. По словам собеседников 
„Ъ“, на последнем собрании ассоциации 
«Финтех» (АФТ) представители регулятора 
заявили, что размер комиссии не должен 
быть сопоставим с комиссиями за перевод 
с карты на карту (в среднем 1,5%), и настоя-
тельно рекомендовали банкам, кто практи-
кует подобный подход, снизить комиссии. 

После этого АФТ опросила кредитные орга-
низации, так и не отменившие комиссии, 
о намерении это сделать (с письмом озна-
комился „Ъ“).

Таким образом, ЦБ дал банкам прямой 
сигнал на снижение или отмену комиссий. 
И ряд банков уже последовали совету регу-
лятора. Банк «Русский стандарт» рассматри-
вает «отмену десятирублевого тарифа за пе-
ревод в рамках СБП», который ввел с февра-
ля 2020 года. По словам члена совета дирек-
торов РНКО «Платежный центр» Алексан-
дра Погудина, «после решения о продле-
нии льготного срока работы СБП мы пла-
нируем отменить комиссию для клиен-
тов». «С начала февраля мы снизили ко-
миссию по СБП в два раза, до 0,5%»,— со-
общил управляющий директор Абсолют-
банка Антон Павлов. При этом, по его 
словам, рынок ждет тарифов Сбербанка, 
и «если он установит нулевую комиссию, 
то мы тоже пойдем на такой шаг». Подклю-
чение Сбербанка ожидается в начале вто-
рого квартала. По словам руководителя 
управления некредитных продуктов Рай-
ффайзенбанка Максима Степочкина, боль-
шая часть их клиентов в рамках СБП совер-

шает переводы на сумму до 10 тыс. руб., 
которые бесплатны. При переводах свы-
ше 10 тыс. руб. комиссия составляет 1,5%. 
«Если мы увидим рост интереса клиентов 
к переводам свыше 10 тыс. руб., мы рас-
смотрим возможность изменения комис-
сии»,— отметил он.

Банки, которые не взимали комиссии, 
вводить их не намерены. Об этом сообщи-
ли „Ъ“ в ВТБ, Тинькофф-банке (с Альфа-
банком входят в топ-3 по объему перево-
дов в СБП), в «ФК Открытие», Совкомбанке 
и др. В пресс-службе Альфа-банка сообщили 
лишь, что для большей части клиентов пе-
реводы через СБП останутся бесплатными.

В ЦБ не комментируют конкретные бан-
ки. Собеседники „Ъ“ считают, что Альфа-
банк поспешил ввести комиссию до об-
нуления ее со стороны ЦБ, тогда это будет 
«совсем неудобно». В Тинькофф-банке отме-
чают, что стоимость для банка бесплатных 
комиссий для клиентов с января 2020 года 
составляет несколько миллионов рублей 
в месяц. «Это цена, которую платит банк 
за лояльность клиентов»,— пояснили там.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Fesco нашли нового руководителя
Президентом компании станет Максим Сахаров, отвечавший за финансы

Как стало известно „Ъ“, на пост прези-
дента Fesco 5 марта может быть назна-
чен нынешний вице-президент груп-
пы по финансам Максим Сахаров. 
Он сменит на этой должности возглав-
лявшего Fesco четыре года Алексан-
дра Исурина, который, как ожидает-
ся, в ближайшее время должен занять 
пост гендиректора «Трансконтейнера». 
Источники „Ъ“ говорят, что 5 марта 
у него последний рабочий день в груп-
пе. Назначение господина Сахарова 
собеседники называют «логичным», 
ссылаясь на его опыт и высокие ком-
петенции. Он входит в правление ком-
пании с февраля 2016 года.

Совет директоров Дальневосточного мор-
ского пароходства (ДВМП), головной ком-
пании Fesco, 5 марта должен проголосо-
вать за назначение нового президента груп-
пы, рассказали „Ъ“ источники в отрасли. 
По их словам, на место Александра Исурина, 
занимавшего пост президента Fesco с февра-
ля 2016 года, может быть назначен вице-пре-
зидент по финансам Максим Сахаров. В Fes-
co „Ъ“ подтвердили лишь, что совет директо-

ров рассмотрит вопрос об избрании нового 
президента группы, отказавшись от допол-
нительных комментариев.

Группа Fesco — одна из крупнейших 
транспортно-логистических компаний 
в России с активами в сфере портового, же-
лезнодорожного и интегрированного логи-
стического бизнеса. В нее входит Владиво-
стокский морской торговый порт, железно-
дорожный оператор «Трансгарант», опера-
тор фитинговых платформ «Русская трой-
ка». 32,5% компании владеет Зиявудин Маго-
медов, который был задержан в марте 2018 
года. Ему и его брату Магомеду вменяют осо-
бо крупное мошенничество и создание орга-
низованного преступного сообщества, а так-
же ущерб в размере 11 млрд руб. Доля в Fes-
co — последнее, что осталось у Зиявудина 
Магомедова из публично известных акти-
вов. Еще 23,8% группы владеет GHP Group, 
17,4% — у TPG.

Как сообщал „Ъ“, ожидается, что госпо-
дин Исурин должен занять пост генераль-
ного директора «Трансконтейнера» (см. „Ъ“ 
от 7 февраля). Собеседники „Ъ“ говорят, что 
5 марта у него последний рабочий день в Fes-

co. Другой источник „Ъ“ рассказал, что Алек-
сандр Исурин должен приступить к своим 
обязанностям в «Трансконтейнере» в середи-
не марта. Как поясняли собеседники „Ъ“, на-
значение может затянуться из-за отсутствия 
у Александра Исурина российского граж-
данства (имеет гражданство Латвии) и офор-
мления необходимых документов, в част-
ности доступ к секретным документам дол-
жен быть согласован для другого топ-менед-
жера. 14 февраля совет директоров «Транс-
контейнера» проголосовал за прекращение 
полномочий Вячеслава Сараева, пришедше-
го на этот пост по инициативе «Енисей Капи-
тала». Новым главой оператора был избран 
Виктор Марков, занимавший пост замести-
теля гендиректора и отвечающий за право-
вые вопросы. По информации „Ъ“, он при-
шел «временно», на три месяца.

Максим Сахаров занимает должность ви-
це-президента по финансам Fesco с февраля 
2016 года. Он работает в группе с 2005 года, 
«в компании прошел путь от экономиста 
до директора департамента планирования 
и отчетности и директора по операционной 
эффективности и бизнес-анализу», отмеча-

ется на сайте. Окончил Дальневосточный го-
сударственный университет по специально-
сти «мировая экономика», а также Высшую 
школу международного бизнеса РАНХиГС.

Источники „Ъ“ в отрасли отзываются 
о господине Сахарове как об опытном ру-
ководителе и считают его назначение «ло-
гичным». Место вице-президента по финан-
сам займет человек из группы, говорят со-
беседники.

В конце февраля совет директоров ДВМП 
уже вносил изменения в состав правления, 
расширив его с восьми до девяти человек. 
Новым членом правления стал Илья Роди-
онов, который с 2 марта займет должность 
вице-президента по правовым и корпора-
тивным вопросам. Также в составе правле-
ния — вице-президенты по внешним свя-
зям Екатерина Гришковец, по кадровым во-
просам Константин Колесников, по безопас-
ности Юрий Плотников, по линейно-логи-
стическому дивизиону Константин Тетерин, 
по железнодорожному дивизиону Айдемир 
Усахов и по портовому дивизиону Заирбек 
Юсупов.

Анастасия Веденеева
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Покупатели привыкают делиться
Экономика совместного потребления ускорила рост
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Решение Федеральной резервной 
системы (ФРС) США понизить 
ставку сразу на 50 базисных пун-
ктов усилило опасения инвесто-
ров относительно перспектив 
американской экономики и вы-
нудило увеличить долю защит-
ных инструментов в портфелях. 
Суммарные активы биржевых 
золотых фондов за один день вы-
росли почти на 16 тонн, до ново-
го исторического максимума — 
2,65 тыс. тонн. Вырос спрос и на 
американские казначейские об-
лигации, в результате чего доход-
ность десятилетних бумаг упала 
ниже уровня 1% годовых.

Активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, стреми-
тельно растут. Согласно данным агент-
ства Bloomberg, во вторник они выро-
сли почти на 16 тонн и достигли но-
вого исторического максимума — 
2646,38 тонны. Сильнее за один день 
активы вырастали 17 января, тогда на 
фоне более слабых, чем ожидали ана-
литики, данных по экономике Китая 
активы фондов выросли на 20 тонн, до 
2,54 тыс. тонн.

Нынешнему всплеску интереса ин-
ституциональных инвесторов к драго-
ценному металлу способствовало вне-
очередное решение ФРС США по став-
ке (см. „Ъ“ от 4 марта). Во вторник аме-
риканский регулятор снизил ключе-
вую ставку на 50 базисных пунктов 
(б. п.), до 1–1,25%. Аналитики ждали 
снижения, но только на 25 б. п. и толь-
ко через две недели. В последний раз 
регулятор прибегал к внеплановому 
понижению ставки в октябре 2008 го-
да, после краха банка Lehman Brothers. 
По словам управляющего директора 
Accent Capital Андрея Богданова, мно-

гие инвесторы расценили решение 
ФРС не только как стимулирующую 
меру, но как некое признание наличия 
потенциальных проблем в экономике 
в целом. «Усилившиеся ощущения по-
тенциальных проблем в экономике, 
общее понимание того, что цикл на-
ходится в поздней стадии, „черный ле-
бедь“ в виде COVID-19 — все эти фак-
торы вызвали рост спроса на золото в 
целях защиты капитала»,— отмечает 
 господин Богданов.

В качестве тихой гавани инвесто-
ры выбирают и американские казна-
чейские облигации. Во вторник до-
ходность десятилетних US Treasuries 
(UST) впервые в истории опустилась 
ниже уровня 1% годовых. В среду до-
ходность закрепилась возле 0,965% го-
довых, тогда как в начале прошлой не-
дели находилась на отметке 1,5% годо-
вых. Такого сильного снижения став-
ки за столь короткий период также 
не было с кризиса 2008 года. По сло-
вам управляющего активами УК «От-
крытие» Дмитрия Космодемьянско-
го, в сравнении с UST золото облада-
ет одним минусом: оно не приносит 
процентного дохода. Следовательно, 
когда ставки высокие, золото факти-
чески приносит убыток относитель-

но даже держания безрисковых обли-
гаций Минфина США. «Когда ставки 
падают, золото становится более при-
влекательным. Это создает устойчи-
вый спрос на него в периоды высокой 
волатильности»,— отмечает господин 
Космодемьянский.

Высокий интерес со стороны про-
фессиональных инвесторов к драго-
ценному металлу положительно от-
разился на его стоимости. 3 марта це-
на золота поднималась на 3,7%, до от-
метки $1649,2 за унцию. В среду, 4 мар-
та, по данным агентства Reuters, коти-
ровки достигали отметки $1651 за ун-
цию. «Потенциал для его дальнейшего 
роста остается весьма ограниченным, 
так как рынок уже заложил в цену еще 
несколько снижений процентных ста-
вок со стороны ФРС, так же как и все 
последствия, связанные с распростра-
нением коронавируса»,— считает за-
меститель начальника управления 
инвестиционного консультирования 
ИК «Велес Капитал» Ярослав Калугин. 
По мнению руководителя направле-
ния перспективных исследований 
банка Julius Baer Карстена Менке, гло-
бальная рецессия окажется позитив-
ным фактором для золота.

Виталий Гайдаев

ФРС сделала ставку  
на золото
Смягчение денежной политики  
подхлестнуло спрос на защитные активы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Белоруссия разыграла новую карту в споре с Росси-
ей по ценам на нефть для республики. Минск пыта-
ется заставить российские нефтекомпании, кото-
рые отказываются продавать сырье на белорусские 
НПЗ без премии, перейти на давальческую схему, 
чтобы в том числе загрузить их собственные АЗС 
в республике. Для этого Белоруссия в четыре раза 
повысила акциз на ввоз нефтепродуктов, которые, 
впрочем, сейчас из России ввозить нельзя.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко подписал 
указ, повышающий с 1 марта до конца 2020 года акциз на 
импорт нефтепродуктов. Согласно документу, опублико-
ванному на нацпортале 4 марта, ставка на бензин 5-го эко-
логического класса вырастет до 1,2 тыс. белорусских рублей 
за тонну, на дизельное топливо аналогичного класса — до 
737,3 руб. за тонну. В Минске не скрывают, что меры направ-
лены на то, чтобы заставить крупнейшие российские ком-
пании, с 2020 года остановившие поставки на белорусские 
НПЗ, поставлять сырье по давальческой схеме, в том числе 
для обеспечения собственных АЗС в республике. Как пояс-
нил «Интерфаксу» представитель госконцерна «Белнефте-
хим» (управляет Мозырским и Новополоцким НПЗ) Алек-
сандр Тищенко, в рамках предложенной схемы нефть из 
России будет поставляться без премии к экспортному нетб-
эку, при этом только 20% из них нефтекомпании смогут по-
лучать в виде нефтепродуктов по давальческой схеме. Ранее 
компания уже вела переговоры о давальческих поставках с 
«Газпром нефтью», но они не имели результата.

Самая большая сеть АЗС из российских компаний в Бело-
руссии у ЛУКОЙЛа. Компании принадлежит 83 АЗС, а также 
5 нефтебаз общим объемом хранения около 20 тыс. кубоме-
тров. Это составляет около 13% в общем объеме реализуемых 
в республике нефтепродуктов. Еще 49 АЗС у «Газпром неф-
ти», «Роснефть» владеет 36 станциями, еще 18 заправок — у 
«Татнефти». Таким образом, российские компании занима-
ют около четверти белорусского рынка. Однако они не могут 
импортировать топливо для своих АЗС из России, согласно 
соответствующему межправсоглашению от 2017 года. Такой 

запрет был инициирован Москвой в связи с тем, что экспорт 
нефтепродуктов в Белоруссию приводил к потерям бюдже-
та в 12 млрд руб. в год, по оценке Минэнерго. Срок действия 
межправсоглашения истек в конце 2019 года, но, по словам 
одного из собеседников „Ъ“, фактически запрет на постав-
ки действует до сих пор. То есть российские нефтекомпании 
могут снабжать свои АЗС в Белоруссии либо закупая топли-
во у «Белнефтехима», либо импортируя его из Европы, что те-
перь особенно невыгодно из-за роста акциза.

Так что, уверяют два источника „Ъ“, знакомые с ситуаци-
ей, принятый Александром Лукашенко указ не окажет вли-
яния на продолжающиеся переговоры о поставках нефти на 
белорусские НПЗ и не отразится на работе российских ком-
паний, которые владеют АЗС в республике. В «Белнефтехи-
ме» при этом пояснили, что продолжат поставлять топливо 
на АЗС российских нефтекомпаний в Белоруссии. Сейчас, 
говорит один из собеседников „Ъ“, нефтекомпании испы-
тывают серьезные трудности с обеспечением своих запра-
вок в республике, так как белорусские НПЗ наполовину про-
стаивают (сейчас из России нефть на них поставляет толь-
ко группа «Сафмар» Михаила Гуцериева). При этом, счита-
ют источники „Ъ“, даже полная остановка работы сетей АЗС 
российских компаний в Белоруссии существенно не отра-
зится на их финансовых и производственных результатах.

Василий Танурков из АКРА согласен, что после повыше-
ния акциза для российских производителей ничего не по-
меняется. Более того, считает эксперт, со стороны Белорус-
сии это может быть не столько защита внутренних произ-
водителей, сколько способ частично компенсировать буду-
щие потери белорусского бюджета, связанные с постепен-
ным завершением налогового маневра в России, в резуль-
тате которого в ближайшие годы цена российской нефти 
для республики будет расти. Видимо, поэтому и понижен-
ный коэффициент для белорусских НПЗ введен только на 
год, а дальше рост акцизов станет источником пополнения 
 бюджета Белоруссии и компенсации снижения доходов, 
выпадающих в связи с ростом цен на нефть, считает он.

Ольга Мордюшенко

Белоруссия защитилась  
от импорта бензина
Власти страны повышают акциз на зарубежное топливо

В итоге встреча мониторингового 
комитета продолжилась без россий-
ского присутствия, поскольку глава 
Минэнерго Александр Новак покинул 
заседание.

Последний раз ОПЕК+ продляла 
пакт в конце декабря 2019 года, уже-
сточив ее условия: в первом квартале 
общее сокращение составит 1,7 млн б/с 
относительно октября 2018 года про-
тив прежней квоты в 1,2 млн б/с. Рос-
сийские нефтекомпании хотели по-
степенно выходить из сделки, наибо-
лее резко выступала «Роснефть». Мин-
энерго и компании склонялись к то-
му, что влияние коронавируса будет 
кратковременным, так что сокращать 
добычу дополнительно не нужно, тог-
да как мировые эксперты уже предре-
кают в этом году сокращение спроса 

на нефть впервые с 2008 года. Так, по 
оценке Goldman Sachs, спрос сокра-
тится только в первом полугодии на 
2,1 млн б/с, а цена опустится в апреле 
до $45 за баррель.

Пока сделка с участием России ка-
жется более вероятным сценарием, но 
российская делегация будет пытаться 
снизить потенциальные обязательст-
ва по сокращению, отмечает Дмитрий 
Маринченко из Fitch. Большую часть 
снижения опять возьмет на себя Сау-
довская Аравия, считает аналитик: при 
выходе России из соглашения цены на 
нефть могут сильно просесть, Москва 
это понимает и в текущих условиях 
вряд ли на это пойдет. По его оценкам, 
если стороны не договорятся, котиров-
ки нефти могут оставаться на уровне 
$40–50 за баррель какое-то время.

По мнению Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, в целом рынок 

ожидает дополнительного сокраще-
ния от ОПЕК+, поэтому если страны не 
договорятся, рынок отреагирует сни-
жением. Как минимум стоит ожидать 
продления текущих ограничений, 
считает он, возможно, часть дополни-
тельных обязательств возьмут на себя 
некоторые страны в одностороннем 
порядке: к примеру, Саудовская Ара-
вия уже перевыполняла свою квоту.

Стратег Сбербанка по операциям 
на товарно-сырьевых рынках Михаил 
Шейбе считает, что о «трещине» меж-
ду участниками ОПЕК+ говорить ра-
но. Он напоминает: мониторинговый 
комитет является стартовой площад-
кой для дискуссии, история встреч и 
решений ОПЕК + указывает на то, что 
окончательное решение не принима-
ется до официальных заседаний, а они 
пройдут в четверг и пятницу.

Дмитрий Козлов

Недобыточные мечты

За половину лизинговой компа-
нии «Соллерс-Финанс» Совком-
банк заплатил 1,2 млрд руб. 
 Оценка компании оказалась 
 самой низкой, исходя из извест-
ных сделок на лизинговом рын-
ке. Дисконт мог быть обеспечен 
относительно небольшим разме-
ром самой компании, а также 
концентрацией ее фондирования 
на самом банке. Переход «Соллерс- 
Финанса» к банку отражает наме-
тившуюся тенденцию на выход 
кредитных организаций в более 
маржинальные сферы, а также 
увеличившуюся чувствитель-
ность лизинговых компаний 
к стоимости фондирования, 
 удешевление которого можно 
 достичь за счет опорного банка.

Совкомбанк заплатил за 50% акций 
лизинговой компании «Соллерс-Фи-
нанс» 1,2 млрд руб., следует из отчетно-
сти кредитной организации. Эту долю 
банк выкупил у автоконцерна «Сол-
лерс» Вадима Швецова (см. „Ъ“ от 26 де-
кабря 2019 года). Цена приобретения 
«Соллерс-Финанса» соответствует 4,2 
чистой прибыли (Net Income, NI) ли-
зинговой компании за год, исходя из 
МСФО на середину 2019 года.

• Согласно данным «Эксперт РА», 
по итогам 2019 года «Соллерс-Финанс» 
входит в топ-40 лизинговых компаний 
по размеру портфеля (9,2 млрд руб.). 
По количеству заключенных за год 
 новых договоров компания занимает 
19-е место. Основу лизингового порт-
феля составляет грузовой автотранс-
порт (73%), легковые автомобили 
(14%), а также спецтехника (12%).
Основным средством фондирова-

ния компании являются облигаци-
онные выпуски, на которые в первой 

половине 2019 года приходилось 76% 
обязательств (3,5 млрд руб.). Банков-
ские кредиты составляли 14% (0,6  млрд 
руб.). По данным рейтингового агент-
ства Fitch, 44% всех обязательств «Сол-
лерс-Финанса» приходится на Совко-
мбанк. Агентство в конце ноября ука-
зывало, что руководство банка «тща-
тельно надзирает» за деятельностью 
компании, а также «вовлечено в при-
нятие стратегических решений».

«Бизнес компании за последние го-
ды значительно диверсифицировал-
ся относительно марок „Соллерса“»,— 
отмечал представитель банка, подчер-
кивая сохранение совместных проек-
тов с автоконцерном. Предполагает-
ся «более интенсивно работать в сег-
менте легковых автомобилей, где уже 
выстроены важные компетенции на-
шей команды в автокредитовании». 
Одновременно в банке рассчитыва-
ют на «более конкурентные источни-
ки финансирования». «Стопроцент-
ная принадлежность банку позволит 
убедить кредиторов и инвесторов сни-
зить ожидания по доходности облига-
ций и кредитов компании»,— счита-
ет представитель кредитной органи-
зации. Агентство Fitch отмечало, что 
эта сделка согласуется с тенденцией 

по проникновению кредитных орга-
низаций в высокомаржинальные от-
расли, с тем чтобы компенсировать 
сокращение маржинальности в бан-
ковском бизнесе. Одновременно для 
лизинговой компании «близость к 
сильному банку позволяет экономить 
средства и предоставляет значитель-
ные конкурентные преимущества».

В 2018 году группа компаний «Реги-
он» купила компанию «МКБ Лизинг» 
за 1,6 млрд руб. (6 NI). «Балтийский ли-
зинг» при переходе в банк «ФК Откры-
тие» был оценен в 8,5 млрд руб. (почти 
5 NI). Таким образом, Совкомбанк из 
известных сделок выкупил долю в ли-
зинговом бизнесе дешевле всего. По 
словам первого зампреда правления 
банка Сергея Хотимского, «цена опре-
деляется как прибылью, так и капита-
лом компании». В «Соллерсе» отказа-
лись от комментариев.

«Небольшой дисконт мог быть обес-
печен небольшим размером самой 
компании, высокой концентрацией 
фондирования на самом Совкомбан-
ке, а также более концентрирован-
ным лизинговым портфелем по срав-
нению с другими конкурентами»,— 
полагает топ-менеджер одной из круп-
ных лизинговых компаний. «Учиты-
вая, что „Соллерсу“ принадлежала 
только 50-процентная доля в лизин-
говой компании, а также то, что Сов-
комбанк был основным кредитором, 
небольшой дисконт объясним, но он 
вполне комфортен для автоконцер-
на»,— утверждает старший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Руслан Коршунов. По его словам, 
на оценку могла повлиять концентра-
ция «Соллерс-Финанса» на одном сег-
менте — грузовых  автомобилях.

Илья Усов, Ольга Никитина

Совкомбанк сэкономил на «Соллерсе»
Основной кредитор выкупил лизинговую компанию с дисконтом 

1,23 миллиарда 
рублей
заплатил Совкомбанк  
за половину  
лизинговой компании 
«Соллерс-финанс»
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Деловой климат в российской 
 IT-отрасли начал улучшаться, 
 утверждается в исследовании 
НИУ ВШЭ. Сами участники рын-
ка согласны, что худшие для не-
го годы пройдены, хотя и при-
знают, что рост связан с тем, 
что крупнейшим заказчиком 
окончательно стало государст-
во. Среди негативных факторов 
они отмечают сохраняющиеся 
риски проверок и арестов 
 IT-бизнесменов.

В 2019 году российская IT-отрасль 
перешла в фазу активного роста, го-
ворится в исследовании Центра 
конъюнктурных исследований Ин-
ститута статистических исследова-
ний и экономики знаний НИУ ВШЭ 
(есть у „Ъ“). Центр провел опрос бо-
лее 600 руководителей IT-организа-
ций, 63% из них (против 57% годом 
ранее) назвали сложившийся в отра-
сли климат благоприятным.

Наиболее сложными для IT-отра-
сли были 2014–2016 годы, когда в 
экономике была большая неопреде-
ленность, а бюджеты на цифровиза-
цию не выделялись, соглашается 
управляющий директор Digital 
Accenture в России Лариса Малько-
ва. Толчком для развития отечест-
венных продуктов стали санкции, 
полагает операционный директор 
компании Oberon Мария Линькова. 
Она отмечает, что российским раз-
работчикам стало сложнее прода-
вать продукты в Европе и Северной 
Америке, зато экспорт российских 
IT-услуг и софта как альтернативы 
более дорогим западным вырос за 
счет спроса на Ближнем Востоке, в 
Азии и Латинской Америке. Генди-
ректор «ABBYY Россия» Дмитрий 
Шушкин также называет важной 
для отрасли действующую льготу по 
уплате страховых взносов.

Рост на российском IT-рынке в 
2019 году связан с тем, что крупней-
шим его заказчиком стало государ-
ство, полагает председатель совета 
директоров «Корус Консалтинг» 
Александра Семенова, приводя в 
пример разработку цифровых сер-
висов для Федеральной налоговой 
службы, Минкомсвязи, Сбербанка и 
«Почты России». Значительная часть 
заказов стала государственной или 

окологосударственной, подтвер-
ждает директор по работе с корпора-
тивными клиентами Redmadrobot 
Дмитрий Панкрушев. Следствием 
этого стали появление крупных 
проектов, долгие процедуры заку-
пок и строгое регулирование про-
цессов закупок и оплаты. Чтобы ра-
ботать с такими заказами, нужно 
«сильное инвестплечо», полагает го-
сподин Панкрушев, отмечая, что ма-
ленькие компании не могут себе 
этого позволить.

Обслуживающий IT-компании 
облачный рынок по итогам 2019 го-
да прибавил 20–25% в деньгах, рас-
тет потребление услуг со стороны 
существующих клиентов, системы 
требуют все больше вычислитель-
ных ресурсов, оценивает гендирек-
тор Selectel Олег Любимов. Сегмент 
IT-консалтинга растет двузначными 
темпами, отметил гендиректор ком-
пании «Норбит» Антон Чехонин.

Развитие IT-отрасли ограничива-
ет нехватка кадров, ее усугубляют 
крупные госкомпании, «которые 
пылесосят рынок», полагает испол-
нительный директор разработчика 
«Рэйдикс» Сергей Разумовский. 
Сбербанк, ВТБ, «Почта России» и «Ро-
стелеком» в 2019 году сами начали 
позиционировать себя как постав-
щики IT-услуг для среднего и мелко-
го бизнеса, добавляет Александра 
Семенова. Существенным ограни-
чением для развития становится 
также отсутствие стандартизации в 
некоторых направлениях, отмечает 
коммерческий директор Orange 
Business Services в России и СНГ Дэ-
вид Холден, приводя в пример об-
ласть интернета вещей.

Как сообщал „Ъ“ 10 мая 2018 года, 
в Торгово-промышленной палате 
РФ указывали, что развитие IT-отра-
сли также тормозят частые аресты 
бизнесменов, предлагая отказаться 
от них на период следствия. Практи-
ка арестов действительно негатив-
но влияет на деловой климат в IT, 
считает господин Разумовский, от-
мечая, что предприниматели с 
меньшей охотой берут на себя но-
вые риски, понимая, что могут ока-
заться под прицелом контролирую-
щих органов. «Все свои инициативы 
взвешиваю несколько раз и, к сожа-
лению, зачастую перестраховыва-
юсь, конечно, такое поведение за-
медляет развитие компании»,— 
подтверждает CEO «Облакотеки» 
Максим Захаренко. Старший парт-
нер «Лиги цифровой экономики» 
Дмитрий Васильев отмечает, что 
стали появляться конкурсы, где ни-
кто не хочет участвовать, так как ус-
ловия реализации лота слишком 
рискованны с точки зрения после-
дующих проверок.

Юлия Степанова

Цифровой климат  
смягчило государство
Российский IT-рынок растет в проверенном направленииИностранные инвесторы в нед-

вижимость, несмотря на ожив-
ление на московском офисном 
рынке, не оставляют попыток 
покинуть Россию. Американ-
ский инвестфонд Blackstone 
 решил продать единым лотом 
все российские активы своей 
Sponda. Главный объект в Мо-
скве — бизнес-центр Ducat 
Place II компания уже хотела 
 реализовать более двух лет 
 назад, но потенциальных 
 покупателей не устроила цена.

Американский фонд Blackstone 
начал искать покупателей на рос-
сийские активы своей структуры — 
основанной в Финляндии группы 
Sponda, рассказали три источника 
„Ъ“ на рынке недвижимости. По их 
словам, консультанты начали рассы-
лать предложения о покупке всего 
портфеля Sponda — это офисные 
комплексы Ducat Place II (площадь 
около 19 тыс. кв. м) на улице Гашека 
и Meliora Place на проспекте Мира 
(общей площадью более 4,8 тыс. 
кв. м) у станции метро «Сухаревская» 
в Москве, а также участки под скла-
ды общей площадью около 70 га в 
подмосковном Дмитрове и в Ленин-
градской области.

Среди потенциальных претен-
дентов собеседники „Ъ“ называют 
Российский фонд прямых инвести-
ций, инвестфонд Accent Capital экс-
владельца сети «Копейка» Александ-
ра Самонова, чешскую PPF Real Estate 
Russia и O1 Properties. Все эти компа-
нии от комментариев отказались.

Sponda уже предпринимала по-
пытки избавиться от российских ак-
тивов: в 2016–2017 годах она рассчи-
тывала продать Ducat Place II. Тогда 
газета «Ведомости» называла среди 
интересантов Raven Russia, группу 
«Регион» и тот же Accent Capital. Как 
вспоминают собеседники „Ъ“, тогда 
приобрести бизнес-центр могла и O1 
Properties — она владеет соседними 
комплексами Ducat Place I и Ducat 
Place III. Но стороны не сошлись в це-
не. Sponda покупала Ducat II в 2008 
году за $185 млн (эту сумму приводи-
ло издание CRE). Более двух лет на-
зад финский фонд хотел продать 
объект уже за $100 млн, но потенци-
альные покупатели готовы были ку-
пить за $60 млн.

Решение о продаже Ducat Place II 
было принято через четыре месяца 
после того, как американский ин-
вестфонд Blackstone объявил о по-
купке 100% акций Sponda. Неудавша-
яся сделка вынудила владельца акти-
ва заморозить процесс реализации 
объекта на неопределенный срок. 
Но сейчас он изменил предложение 
— теперь Blackstone готов продать 
все активы Sponda единым лотом, 
говорит один из собеседников „Ъ“.

Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков считает, что 
и текущая попытка продажи будет 
зависеть прежде всего от ценовых 
ожиданий владельца активов. При 
этом можно предположить, что 
Blackstone согласится снизить стои-
мость, отмечает эксперт. Это позво-
лит фонду быстро избавиться от 

портфеля Sponda, учитывая, что у 
Blackstone нет интереса к развитию 
в России, добавляет Андрей Нови-
ков. Еще в 2014 году, когда в РФ на-
чинался кризис, американские 
фонды отмечали возрастающие ри-
ски в стране. Тогда в качестве аль-
тернативы они стали выбирать для 
инвестиций страны Южной Амери-
ки. Позже падение курса рубля при-
вело к сокращению российского 
рынка, а политическая ситуация, 
связанная с конфронтацией с Запа-
дом, еще больше отпугнула потен-
циальных инвесторов, рассуждает 
Андрей Новиков.

О том, что у Blackstone сейчас боль-
ше шансов продать активы, говорит 
и партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик. По его словам, за по-
следние два года рынок коммерче-
ской недвижимости стал гораздо ак-
тивнее с точки зрения инвестицион-
ных сделок. Кроме того, продолжает 
он, офисный сегмент сейчас особен-
но интересен для инвесторов, так как 
новых площадей не хватает, вакан-
сия сократилась до 6,5%, что привело 
к росту ставок аренды. Эксперт напо-
минает, что при прошлой попытке 
продать Ducat Place II уровень свобод-
ных площадей превышал 20%. По 
данным управляющего партнера 
Knight Frank Алексея Новикова, доля 
свободных площадей в Ducat Place II 
и сейчас существенна — 22,6%, а став-
ка аренды — $500 за 1 кв. м в год. В 
Meliora Place, уточнил он, вакантных 
помещений сейчас нет.

Елизавета Макарова

Blackstone не понравилось в России
Американский фонд продает всю недвижимость

Конфликт соучредителей круп-
ного производителя телекон-
тента «Контент Юнион» (каналы 
«Иллюзион+», «Еврокино», «Охо-
та и рыбалка», «Авто 24» и др.) 
вышел на новый виток. Суд ввел 
наблюдение в компании «Кон-
тент Юнион Дистрибьюшн» — 
прежней головной структуре 
группы. По данным участников 
рынка, сами каналы уже пере-
ведены на другие структуры, 
их вещание продолжится.

Арбитражный суд Москвы в фев-
рале ввел наблюдение в ООО «Кон-
тент Юнион Дистрибьюшн», следу-
ет из базы суда. 20 февраля компа-
ния подала апелляционную жалобу 
на решение, следующее заседание 
суда назначено на 28 июля.

Процедура происходит на фоне 
конфликта акционеров группы 
«Контент Юнион», о котором „Ъ“ со-
общал 19 марта 2019 года. Конфликт 
начался после перехода в собствен-
ность «Контент Юнион» телекомпа-
нии «Стрим». Соучредители «Кон-
тент Юнион» Николай Лукьянцев и 
Анатолий Сосновский лишились 
принадлежавших им 47,77% в компа-
нии, которые были заложены по вы-
данному на сделку кредиту ВТБ на 
672 млн руб. Еще одним предметом 
спора между основателями стал биз-
нес-центр у метро «Алексеевская», 
также выступавший частью залога.

«Контент Юнион Дистрибьюшн» 
была головной компанией группы 

до 2016 года, рассказал „Ъ“ Николай 
Лукьянцев. Затем менеджмент груп-
пы перевел лицензии телеканалов 
на другие юридические лица, а на 
«Контент Юнион Дистрибьюшн» 
«остались долги», в том числе перед 
структурой господина Лукьянцева 
— за длительную неуплату за услуги 
связи, утверждает он. «По сути, было 
совершено мошенничество, неза-
конный вывод активов. Мы плани-
руем оспорить незаконные сделки в 
рамках банкротства „Контент Юни-
он Дистрибьюшн“ и других судеб-
ных исков и вернуть себе компа-
нию»,— заявил он.

Получить комментарии предста-
вителей «Контент Юнион Дистри-
бьюшн» не удалось. Собеседник, 
близкий к компании, утверждает, 
что сейчас она «не имеет никакого 
отношения к производству теле-
контента как для каналов группы, 
так и каких-либо других». По его 
словам, она занимается производ-
ством и дистрибуцией контента для 
различных СМИ, в том числе про-
мороликов и передач, и считает тре-
бования истцов необоснованными. 
Долг «Контент Юнион Дистри-
бьюшн» перед структурой Николая 
Лукьянцева был погашен в декабре 
2019 года, но накануне судебного 
заседания та вернула поступившие 
средства как ошибочный платеж, 
утверждает собеседник.

Сейчас через компанию «Стрим» 
группа управляет 15 телеканалами, 

включая «Иллюзион+», «Еврокино», 
«Охота и рыбалка», «Авто 24» и др. 
Она сотрудничает с крупнейшими 
операторами ТВ, в том числе «Росте-
лекомом», «Триколором», МТС, 
«Вымпелкомом», «Орион Экспрес-
сом», «НТВ Плюс», «ЭР-Телекомом», 
«МегаФоном» и др. Проблем с получе-
нием контента не было, сообщили в 
опрошенных „Ъ“ операторах. Собе-
седники „Ъ“ в компаниях отмечают, 
что до 2016 года у них были догово-
ры именно с «Контент Юнион Ди-
стрибьюшн», а сейчас они заключе-
ны с другими структурами группы.

Пик конфликта между учредите-
лями пришелся на период присоеди-
нения «Стрима» к «Контент Юнион 
Дистрибьюшн», до которого послед-
няя производила несколько своих 
каналов, в том числе «Детский» (сей-
час — «Уникум»), «Зоопарк», «Русский 
иллюзион», «Иллюзион+», отмечает 
главный редактор портала «Кабель-
щик» Яна Бельская. Но вряд ли сей-
час банкротство компании серьезно 
скажется на бизнесе группы в целом, 
поскольку, согласно реестру Роском-
надзора, большинство этих телека-
налов уже переведены под юрисдик-
цию телекомпании «Стрим», указы-
вает она. По мнению госпожи Бель-
ской, очевидных рисков для «Стри-
ма» пока нет, так как у участников 
конфликта «хватает ума не втягивать 
в него операторов, как часто бывает 
при таких разбирательствах».

Валерия Лебедева

«Охоту и рыбалку» делят в суде
В структуре группы «Контент Юнион» ввели наблюдение

Исполнительный директор «Ин-
туриста» Сергей Толчин отметил, что 
на выездных направлениях отмеча-
ется замедление темпов продаж, ко-
торое связано в том числе с вола-
тильностью курса валют. В Tez Tour 
указывают, что пока аннуляции ту-
ров не носят массового характера. По 
словам представителя компании, 
бронирования туров на ближайшие 
даты и летний сезон продолжаются, 
в основном в ОАЭ. 

Турция и Италия — два наиболее 
востребованных направления вы-
ездного туризма для россиян. По 
оценкам Погранслужбы ФСБ, в 2019 
году Турцию посетили 5,32 млн рос-
сиян, Италию — 967 тыс. Совокупно 
эти направления по итогам года 
сформировали 35% выездного пото-
ка из России. Вспышка коронавиру-
са в Италии, совпавшая с обострени-
ем российско-турецких отношений, 
произошла на фоне действующего с 
конца 2015 года моратория на чар-
терные авиаперевозки в Египет, ко-
торый раньше также считался одним 
из наиболее востребованных на-
правлений. При этом падение актив-
ности путешественников, по всей 
видимости, не ограничится только 
«проблемными» направлениями: 29 
февраля глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова рекомендовала россия-

нам по возможности отказаться от 
поездок за рубеж. Собеседник „Ъ“ на 
туристическом рынке отмечает, что 
многих путешественников сейчас 
пугает перспектива оказаться на 
принудительном карантине после 
возвращения из Италии. 

На этом фоне заметно сокращает-
ся и деловой туризм: практически 
все крупные компании отказались 
от деловых поездок своих сотрудни-
ков. По данным специализирован-
ного сервиса Smartway, с середины 
февраля количество авиабилетов в 

Италию снизилось в шесть раз по 
сравнению с тем же периодом 2019 
года. В первые дни марта компания 
фиксирует падение спроса в полтора 
раза на поездки в Испанию и Герма-
нию. Гендиректор агентства делово-
го туризма «Аэроклуб» Юлия Липато-
ва указывает, что 14% уже сделанных 
зарубежных бронирований были от-
менены. Турция, ставшая в послед-
нее время одной из самых популяр-
ных площадок для деловых меро-
приятий, на фоне нового политиче-
ского обострения с Москвой потеря-
ла 16% деловых путешественников. 

Аналитики не сомневаются в се-
рьезности последствий для рынка. 
Партнер Strategy Partners Алексей 
Праздничных предполагает, что об-
щее падение спроса на туристиче-
ские услуги в текущей ситуации мо-
жет составить около 30%. Самая тя-
желая ситуация, по его мнению, у 
туроператоров: им в отличие от ави-
акомпаний не стоит рассчитывать 
на господдержку. Эксперт не исклю-
чает, что эта ситуация может приве-
сти к новой волне банкротств на ту-
ристическом рынке. Управляющий 
по стратегическому маркетингу 
ПСБ Андрей Бархота прогнозирует, 
что во втором полугодии снижение 
выручки туроператоров может до-
стичь 30–50%. 

Александра Мерцалова,  
Герман Костринский

Симптом затрудненного отдыхания

Объединение всех ресторанов в 
рамках холдинга и перевод единого 
игрока на НДС вызовет резкий рост 
налоговой нагрузки и приведет к 
краху всех точек, которые не смогут 
конкурировать по ценам с рестора-
нами с упрощенной системой нало-
гообложения, предупреждает он. С 
другой стороны, указывает исполни-
тельный директор Restcon Андрей 
Петраков, крупные ресторанные се-
ти сегодня пользуются своим мас-
штабом, чтобы получать различные 
преференции и льготы у поставщи-
ков или арендаторов.

В холдингах Ginza Project (ресто-
раны ObedBufet, Sixty, Christian) и 
«Росинтер» («Планета Суши», «Шика-
ри», TGI Fridays и др.) от комментари-
ев отказались. В ГК «Шоколадница» 
(владеет одноименной сетью, а так-
же «Ваби Саби» и «Кофе-хауз») на во-
просы не ответили. Владелец 
Novikov Group (#Farш, «Магадан», 
«Сыроварня» и пр.) Аркадий Нови-
ков отмечает, что выступает совла-
дельцем десятков заведений с раз-

личными партнерами, объединить 
которые просто невозможно. Но он 
не считает добросовестной практи-
ку, если сетевой проект с общей кух-
ней и концепцией искусственно 
дробит бизнес для занижения нало-
говых выплат. По словам ресторато-
ра, к Novikov Group со стороны ФНС 
подобных вопросов пока не было.

Партнер юридической компа-
нии «Нортия ГКС» Алексей Мельни-
ков указывает, что до недавнего вре-
мени ресторанные группы в своей 
массе были вне интересов налого-
вых органов. При этом, отмечает он, 
эта индустрия выглядит самой уяз-
вимой перед претензиями службы 
относительно дробления бизнеса. 
По его словам, рестораторы, как 
правило, заводят основные процес-
сы под единое управленческое 
ядро, которое централизованно за-
нимается маркетингом, закупками, 
логистикой, финансами и пр. Пото-
му, даже несмотря на перевод раз-
личных ресторанов на номиналь-
ных участников, налоговые органы 
в результате опросов менеджмента 
или отслеживания движения това-

ра могут легко выявить общую опе-
рационную компанию, заключает 
господин Мельников.

По словам управляющего партне-
ра АБ «Деловой фарватер» Романа Те-
рехина, при выявлении фактов дро-
бления бизнеса для получения выго-
ды компаниям грозят доначисления 
в бюджет НДС и налога на прибыль, 
а также штрафы до 40% от суммы не-
доимки. Но только принадлежность 
организаций к одной группе не мо-
жет свидетельствовать о дроблении, 
подчеркивает юрист. По пример-
ным оценкам заместителя руково-
дителя практики структурирования 
бизнеса «КСК групп» Станислава 
Ляпцева, объединение разрознен-
ных ресторанов может увеличить 
налоговую нагрузку на компании на 
20% НДС, а также 5% налога на при-
быль. По словам Игоря Бухарова, в 
федерации для исключения спор-
ных моментов предлагают устано-
вить единый режим налогообложе-
ния для предприятий общественно-
го питания по ставке 10%.

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

ФНС пошла по ресторанам

с1

с1

Решение проблемы 
(в Сирии.— „Ъ“) лежит  

через полное выполнение 
договоренностей 

президентов России 
и Турции…  

Они, к сожалению, пока 
не воплощаются в жизнь

— Сергей Лавров,
глава МИД РФ, 3 марта, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

21 процент
участников IT-рынка 
 назвали деловой 
 климат 
неблагоприятным
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первые лица

Продажи грузовиков в России 
выросли в начале 2020 года, 
в том числе за счет заказов ав-
томобилей по ценам 2019 года. 
О влиянии на рынок повыше-
ния ставок утильсбора, его со-
кращении и планах на сов-
местное будущее с группой 
ГАЗ Олега Дерипаски в интер-
вью „Ъ“ рассказал гендирек-
тор ООО «Скания-Русь» Войцех 
Ровински.

— Влияет ли распростране-
ние коронавируса на ваши опе-
рации?
— На сегодня мы в Scania в России 
не ощущаем воздействия коронави-
руса на бизнес. Однако, следуя ре-
комендациям Роспотребнадзора 
и группы Volkswagen, мы ограни-
чили командировки сотрудников 
в страны повышенного риска.
— Каковы итоги ваших продаж 
в России в 2019 году?
— 2019 год мы завершили очень 
успешно: отгрузили дилерам более 
5 тыс. машин. Причем из них более 
1,1 тыс. единиц в декабре. Как я по-
нимаю, это самый большой уровень 
регистрации у европейских произ-
водителей за последние годы, что 
очень приятно. Общие отгрузки 
на уровне 5 тыс. машин и регистра-
ции, достигшие 5,4 тыс.,— хороший 
показатель. У нас 22,5% доли евро-
пейского рынка в сегменте свыше 
16 тонн.

— Такой большой объем отгру-
зок грузовиков именно в декаб-
ре связан с ожиданием роста 
утильсбора?
— Да, некоторые клиенты хотели 
успеть получить автомобили по ста-
рым ценам. Нужно понимать, что 
67% увеличения утильсбора на тяга-
чи — это где-то 5–6% к цене. В дейст-
вующей экономической ситуации 
ряд компаний принял решение, что 
рост стоимости на 6% критичен, при 
этом они не готовы отказываться 
от качественного продукта.
— А в этом году у вас какие ожи-
дания?
— Тяжело сказать. Каких-то очень 
тревожных сигналов в этом году 
мы не видим, но одновременно нет 
и принципиальных причин, по ко-
торым рынок должен вырасти на де-
сятки процентов. Я ожидаю, что ры-
нок будет где-то на 5% ниже, чем 
в прошлом году. Но мы в Scania пла-
нируем и дальше укреплять пози-
ции в тяжелых сегментах и надеемся 
нарастить долю рынка в этом году.
— То есть вы уже заложили утиль-
сбор в цену?
— Да.
— Со стороны каких брендов 
вы сейчас чувствуете наибольшее 
давление?
— Для нас все производители конку-
ренты. Если они находят клиентов, 
которые приобретают грузовик мас-

сой свыше 16 тонн, значит, для нас 
это упущенный клиент, как мини-
мум для продажи б/у Scania. Мы всег-
да первоначально смотрим на об-
щий рынок, потом на европейских 
производителей, доля которых 
в 2019 году была более 40%.
— У вас нет опасений, что по кон-
курентоспособности вашей тех-
ники ударит возможность полу-
чения Volvo компенсаций утиль-
сбора по специнвестконтракту?
— Это может изменить условия рабо-
ты. Но если учесть срок эксплуата-
ции — 3–5–7 лет, экономию на то-

пливе, расходы на обучение водите-
лей, обслуживание и ремонт, перво-
начальная стоимость становится 
не такой критичной. Кроме того, 
у нас есть свои проекты. Надеюсь, 
что в обозримое время мы также за-
ключим договор с правительством, 
сделаем инвестиции и получим ком-
пенсацию утильсбора.
— У вас был вариант войти в СПИК 
группы ГАЗ. Вы его обсуждаете?
— Я бы не хотел говорить, что был, 
он есть.
— То есть обсуждение продолжа-
ется именно в этой форме?
— Обсуждение продолжается. В 2017 
году мы заключили соглашение о на-
мерениях между группой Traton 
и группой ГАЗ. К сожалению, в 2018 
году все усложнилось в связи с санк-
циями, но работа продолжается. 
Мы ждем момента, когда сможем на-
чать полноценно сотрудничать — 
когда группа ГАЗ выйдет из списка 
санкционных компаний.
— К началу осени было очень мно-
го разговоров на рынке, что 
вы войдете в СПИК, но сейчас 
их нет. У вас есть какое-то пони-
мание, что санкции снимут, или 
вы готовы и в нынешних услови-
ях заключать соглашение? Все-та-
ки формально санкции в отноше-
нии ГАЗа так и не вступили в силу.
— У нас есть понимание, что, несмо-
тря на происходящее в США, ожи-

дать быстрого выхода группы ГАЗ 
из-под санкций вряд ли стоит. Это 
явно очень сложно. Сейчас мы рабо-
таем над совместными проектами, 
однако мы не сможем начать инвес-
тировать в производство до момен-
та, когда формально с группы сни-
мут санкции. В бизнесе самое пло-
хое — ждать, потому что мы в такие 
периоды, если так можно сказать, 
отдаем свой бизнес в руки кого-
то другого. Я надеюсь, что, если да-
же в ближайшее время с группы ГАЗ 
не будут сняты ограничения, мы все 
равно найдем вместе с нашими 

партнерами из группы и правитель-
ства решение, которое позволит 
двигаться вперед.
— Но в любом случае инвестиции 
вы будете делать только при усло-
вии, что получите компенсацию 
утильсбора?
— Да, в рамках этого проекта мы об-
суждаем инвестиции под возврат 
утильсбора.
— Я слышала, что вы вели перего-
воры с «Уралом», который сейчас 
вышел из периметра группы ГАЗ 
и принадлежит Дмитрию Стреж-
неву. Якобы вы хотели с ними реа-
лизовывать проекты, которые за-
ложены в СПИК ГАЗа, чтобы санк-
ции вас не задели. Но говорят, что 
господин Стрежнев не очень заин-
тересовался.
— Для нас принципиально наше 
партнерство с ГАЗом, и если сотруд-
ничество с «Уралом» будет отсекать 
группу ГАЗ, то такой вариант не ин-
тересен.
— Что у вас сейчас с собствен-
ным производством? Какая 
часть проданных машин была 
импортирована?
— У нас есть завод в Санкт-Петербур-
ге, на котором мы продолжаем соби-
рать где-то 10% общего объема про-
данных машин. Нужно отметить, что 
мы не получаем никаких субсидий, 
поддержки государства на эту сборку, 
но принципиально хотим не только 
быть импортером и дистрибутором, 

но и использовать возможности в Пе-
тербурге для производства. Сборка 
идет, хотя в общей сложности она до-
роже, чем в европейских странах.
— С чем связана дороговизна 
сборки в РФ?
— На дороговизну локальной сборки 
влияет емкость рынка. Если на заводе 
можно собирать 6–7 тыс. единиц, 
а выпускается 1–1,5 тыс., то без субси-
дий это дорого. То есть это вопрос 
не инвестиций, а объема машин, ко-
торый можно здесь продать. Уровень 
реализации в 5 тыс. грузовиков очень 
ограничивает наши возможности 
дальнейших вложений. Если весь ры-
нок тяжелой грузовой техники будет 
на уровне 100 тыс. автомобилей, 
мы будем продавать где-то на уровне 
10 тыс. машин, и это другой разговор.

Поэтому сегодня, когда мы не по-
лучаем никаких субсидий или льгот 
для сборочного завода в Санкт-Пе-
тербурге, завод остается нашим 
«стратегическим активом». Мы де-
монстрируем лояльность российско-
му рынку и, по крайней мере, рас-
сматриваем себя как производитель, 
а не просто импортер. Кстати, в 2018 
году этот завод был выбран в качест-
ве первого завода для сборки автомо-
билей Scania нового поколения 
за пределами Швеции.
— Вы не опасаетесь строить пла-
ны по производству и СПИК 
в условиях, когда в конце 2019 го-
да резко изменились правила до-
ступа к компенсациям утильсбо-
ра? Теперь СПИК их полный объ-

ем не гарантирует, и нужно обес-
печить определенный процент 
локализации.
— Сборка машин, производство 
в России — вопрос не только возвра-
та утильсбора, это вопрос присутст-
вия на рынке. Мы в России около 30 
лет, сборка грузовиков здесь уже 10 
лет. И если мы можем увеличить 
присутствие, мы это делаем. Потому 
мы идем по лучшему, с точки зрения 
Scania, пути, когда мы не строим но-
вый завод, не обеспечиваем всю ло-
кализацию самостоятельно: мы хо-
тим использовать капитал, опыт 
и ресурсы партнеров, которые уже 
на рынке, и сделать проект совмест-
но. За счет этой кооперации перво-
начальные инвестиции будут мень-
ше, чем если строить все с нуля, и вы-
ход на рынок тоже будет быстрым.

Да, мы слышали обо всех измене-
ниях, и это может менять все расче-
ты по прибыльности, затратам и эф-
фективности. Мы думаем, что спра-
вимся. Впрочем, конкретика по по-
воду того, во что превращаются пра-
вила возмещения утильсбора, пока 
отсутствует.
— Но в целом неопределенность 
правил игры и ограниченная ем-
кость российского рынка вас 
не пугают?
— Очень пугают. Это очень усложня-
ет стратегические планы на долгие 
годы. Но мы готовы идти на взве-
шенные риски.

То, чего точно не хватает сегодня, 
это поддержки производства компо-
нентов. Правительство заточено 
на конечный продукт и его локали-
зацию. Но с моей точки зрения, 
не все компоненты, которые можно 
производить в России, можно со-
здать здесь с нуля. Есть компоненты, 
которые мы самостоятельно не про-
изводим, мы их покупаем. И это 
должно быть включено в какую-
то программу, в рамках которой пра-
вительство будет поддерживать про-
изводство таких компонентов. Если 
мы найдем их производителя в Рос-
сии, значит, его качество отвечает 
стандартам Scania, и этот поставщик 
может быть включен в наши гло-
бальные цепочки.
— В конце года автопроизводите-
ли собирались в Совете федера-
ции, обсуждая как раз компонен-
ты. Тогда региональные власти го-
ворили, что у нас очень много ком-
понентов производится, но они 
дороже импортных. Мои источни-
ки это трактовали как призыв 
к производителям буквально за-
ниматься благотворительностью. 
Какова ваша позиция?
— Если бизнес хочет заниматься бла-
готворительностью, пусть занимается 
благотворительностью. Если бизнес 
хочет заниматься бизнесом, пусть за-
нимается бизнесом. Смешивать эти 
две вещи не нужно. Долгосрочно это 
не сработает. Да, можно заставлять 
производителей, клиентов покупать 
локальный продукт через ограниче-

ния импорта, но в разы лучше делать 
это через развитие локального произ-
водства, повышение качества, эффек-
тивности связей с международными 
потенциальными покупателями.
— В середине 2019 года Traton хо-
тел создать в России СП с дочкой 
Toyota Hino Motors, ФАС это не одо-
брила. Тем не менее, какой эф-
фект на бизнес Scania в РФ это мог-
ло бы оказать? В рамках глобаль-
ного соглашения речь идет, в том 
числе, о закупках компонентов.

— Для нас как для Scania в России ни-
какой связи нет. Ответ на этот во-
прос скорее даст Traton.
— То есть возможное сотрудниче-
ство с Hino Motors по компонен-
там никак не мешает планам 
с группой ГАЗ?
— Опять же — лучше спросить Traton. 
С моей точки зрения, абсолютно нет.
— Вы очень активные лоббисты 
газомоторной техники. Что сей-
час ограничивает развитие этого 
рынка?
— Главное ограничение — отсутст-
вие заправочной инфраструктуры. 
Техника на газе уже показала себя 
как очень эффективная, экономич-
ная, более экологичная. Но если 
между заправками полторы тысячи 
километров или больше, тяжело на-
ращивать такой парк. Альтернати-
вой газомоторной технике могли 
бы стать электрокары. Но строи-
тельство электрических заправок 
гораздо дороже. Кроме того, они 
должны располагаться на меньшем 
расстоянии. Водород тоже пока 
не альтернатива: расстояние между 
заправками может быть больше, 
но инфраструктура еще дороже. По-
тому мы на сто процентов соглас-
ны, что, пока электротранспорт 
не достиг массового уровня, в Рос-
сии развитие газовых машин — 
лучший путь. Это и дешевле: для 
600 Scania, которые уже проданы 
в РФ, разница в затратах на топливо 
в год — 1 млрд руб. И безусловно, 
выбросы углекислого газа у таких 
автомобилей на 4 тыс. тонн в год 
ниже, чем у дизельных. Это для нас 
тоже очень важно.

Причем по газомоторке гораздо 
больший эффект дает именно грузо-
вая техника. Мы потребляем больше 
газа, чем легковые машины, проез-
жаем большие дистанции. Поэтому 
мы и предлагаем делать акцент при 
господдержке на грузовой технике, 
чтобы потребление газа росло быст-
рее и давало необходимую загрузку 
станциям.
— Но, как я понимаю, для пере-
возчиков сейчас экономически 
неэффективно вводить в свой 
парк одну-две машины на газо-
моторке.
— У нас есть клиенты, у которых од-
на-две машины, и они видят, что за-
траты на топливо на 50% ниже. Если 
мы посмотрим на северные регио-
ны и Дальний Восток, там разница 
еще больше. Клиенты, которые уже 

используют газ, очень довольны. 
Они хотели бы развивать это на-
правление, развивать парк газовых 
машин у себя, но для этого нет газо-
вых заправок. Мы очень плотно со-
трудничаем с правительством 
и «Газпромом». Мы слышали, что за-
грузка существующих газовых за-
п р а в о к  н а  н и з к о м  у р о в н е . 
Но не хватает именно таких запра-
вок, которые расположены вдоль 
федеральных трасс и при этом при-
способлены для заезда машин вы-
сотой в 4 метра.
— Вы не видите возможностей ор-
ганического развития газомотор-
ного сегмента без масштабного 
вмешательства властей?
— Органически это будет развиваться 
очень медленно. Заправки на дизто-
пливе создавались 120 лет. Мы не хо-
тим столько ждать. Мы видим, что 
из года в год мы продаем больше 
и больше такой техники в России. 
Есть запрос клиентов уже не только 
на тягачи 4 х 2, но и 6 х 4, самосвалы, 
мусоровозы. Думаю, роль правитель-
ства в том, чтобы создать катализатор 
для развития. Бизнес увидит, что ин-
вестиции оправдаются, и пойдет 
в этом направлении.
— Но существующие меры поддер-
жки направлены только на глубо-
ко локализованную технику.
— Это сильно ограничивает разви-
тие рынка. Мы считаем, что сейчас 
хотя бы на каком-то временном про-
межутке можно для наращивания 
газомоторного парка ослабить лока-
лизационные требования. Может 
быть, вообще их отменить на два-
три года, чтобы газомоторный парк 
просто вырос, а себестоимость тех-
ники снизилась. Когда рынка еще 
нет, ограничиваться только поддер-
жкой локализованной техники не-
целесообразно.

Нашей идеей в целом были 
не субсидии, а освобождение таких 
автомобилей от различных сборов 
и платежей, например, от «Платона». 
В России более 3 млн грузовых авто-
мобилей, а мы говорим о несколь-
ких тысячах газовых грузовиков. 
Это не сильно влияет на денежные 
потоки, но показывает направле-

ние, которым правительство хочет 
идти, чтобы транспорт развивался.
— Это недополученная прибыль.
— Как посмотреть. Бюджет в каких-
то маленьких объемах недополучит 
от одних платежей, но эти выпадаю-
щие доходы возместятся через дру-
гие источники за счет увеличения га-
зомоторного парка в России. Я пом-
ню, когда газовая тема развивалась 
в Польше, то примерно каждая за-
правка предлагала газ. Иногда насту-
пает момент, когда сегмент уже само-
стоятельно начинает развиваться. 
Но чтобы этот этап настал в России, 
рынок газомоторной техники дол-
жен увеличиться в разы.
— Как у вас со вторичными прода-
жами?
— Мы запустили авторизованные 
центры техники с пробегом Scania 
полтора года назад. На сегодня рабо-
тает уже 11 центров, где мы продаем 
машины с контрактами на обслужи-
вание с защитой силовой линии, 
обеспечиваем хорошие условия фи-
нансирования. Через наши центры 
техники с пробегом продано более 
1 тыс. единиц.
— Эти автомобили вы уже в Рос-
сии у кого-то выкупили?
— Да. Или машины возвращают по-
сле аренды. Отчасти это трейд-ин, 
причем клиенту это очень выгодно: 
мы соглашаемся на трейд-ин уже 
в тот момент, когда он покупает но-
вую машину. В основном мы ориен-
тированы на внутренний рынок, 
но также импортируем технику 
с территории ЕС. Такая техника всег-
да пользовалась спросом у россий-
ских покупателей.
— Если брать по сегментам, кто 
покупает вашу технику?
— Раньше магистральные тягачи за-
нимали 80% наших продаж, сей-
час — менее 60%. Мы активно разви-
ваем сегмент тяжелых автомобилей, 
где машина не транспортное средст-
во, а часть производства. В этом сег-
менте самое главное для клиентов — 
отсутствие простоев. Они говорят: 
да, расход топлива очень важен, 
но самое главное, чтобы процесс 
был бесперебойным, потому как 
если груз не попадает на производст-
во вовремя, затраты в тысячи раз 
больше, чем на машину.

Интервью взяла 
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12816

«Мы готовы идти на взвешенные риски»
Гендиректор Scania в России Войцех Ровински о работе с ГАЗом и на газе

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « С К А Н И Я - Р У С Ь »

Sсania является одним из ведущих мировых производителей тяжелой грузовой 
 техники, автобусов, промышленных и судовых двигателей. Присутствует более 
чем в 100 странах, численность сотрудников — 52 тыс. человек. В 2018 году про
дажи Scania выросли на 11%, до 137,1 млрд шведских крон (около €13,3 млрд). 
 Чистая прибыль выросла на 11,8%, до 9,73 млрд крон (€943 млн). Sсania нача
ла свою деятельность в России в 1993 году. Компания представлена следующими 
юридическими лицами: ООО «СканияРусь» (дистрибуция, импорт, сервис и раз
витие дилерской сети), ООО «СканияПитер» (производство), ООО «Скания Лизинг» 
( финансовый лизинг и страховые операции). За время работы в России открыты 
более 70 дилерских и сервисных центров. Ежегодный объем инвестиций в разви
тие дилерской сети составляет около 1,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р О В И Н С К И  В О Й Ц Е Х

В 1993 году окончил факультет автомобильного и тяжелого машиностроения Вар
шавского политехнического университета и защитил магистерскую диссертацию 
в области специального лесного транспорта. Прошел профессиональную подго
товку в маркетинговой академии Scania, затем в Стокгольмской школе экономи
ки по международной программе управления. В 2016 году окончил программу 
для высшего управленческого состава в Калифорнийском университете в Беркли. 
Войцех Ровински более 20 лет работает в Scania на разных должностях в Польше 
и Scania CV AB в Швеции. В апреле 2013 года был назначен на должность генераль
ного директора ООО «Скания Украина». В августе 2017 года возглавил ООО «Ска
нияРусь», которая является официальным импортером Scania в РФ. Женат, воспи
тывает троих детей. Увлекается горнолыжным спортом и мотогонками.
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У нас есть понимание, что, несмотря на то 
что происходит в США, ожидать быстрого 
выхода группы ГАЗ из-под санкций  
вряд ли стоит. Это явно очень сложно

Для нас принципиально наше  
партнерство с ГАЗом, и если сотрудничество 
с «Уралом» будет отсекать группу ГАЗ,  
то такой вариант не интересен

Каких-то очень тревожных сигналов в этом 
году мы не видим, но одновременно нет 
и принципиальных причин, по которым 
рынок должен вырасти на десятки процентов
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В российский прокат вышла «Невидимая жизнь Эвридики»  
Карима Айнуза, получившая главный приз конкурса  
«Особый взгляд» на Каннском кинофестивале прошлого года

Opera Bastille с  перерывами 
на вновь  возобновившиеся 
 забастовки показывает од‑
ноактные балеты Джорджа 
Балан чина — «Серенаду» Чай‑
ковского, «Кончерто Барокко» 
Баха и  «Четыре темперамента» 
 Хиндемита. Смотрела Мария 
 Сидельникова.

 Сотрудники Парижской опе-
ры немедленно возобновили заба-
стовку против пенсионной рефор-
мы (подробнее — см. „Ъ“ от 20 декаб-
ря 2019 года и 12 февраля), после то-
го как премьер Эдуар Филипп зая-
вил, что дебаты зашли в тупик, а по-
тому он утверждает закон без голо-
сования парламента. Так, в выход-
ные зрители остались без мировой 
премьеры «Манон» Массне, оперы 
«Ивонна, принцесса Бургундская» 
и вечера Джорджа Баланчина. В по-
недельник балет вернулся на сцену, 
во вторник опять забастовал, а опера 
даже и не думала возвращаться.

«Тройчатка» составлена из бале-
тов Баланчина, которые он поста-
вил в США еще до того, как в 1948 го-
ду основал New York City Ballet. Это 
его идеальное, если не сказать иде-
ализированное видение классиче-
ского танца в стране без академи-
ческих балетных традиций. «Сере-
нада» (1934) была самой первой его 
американской постановкой, образ-
чиком бессюжетного единения му-
зыки и танца, ее первыми исполни-
тельницами стали ученицы создан-
ной Баланчиным School of American 
Ballet. Из школьных экзерсисов вы-
рос и «Кончерто барокко» (1941), в ко-
тором хореограф после бродвейских 
скитаний, добавивших его почерку 
искристости, вновь вернулся к ба-
лету. «Четыре темперамента» (1946) 
Баланчин сочинил для труппы Bal-
let Society, которая меньше чем че-
рез два года и станет New York City 
Ballet, и это уже оформленный мани-
фест американской балетной школы 
имени Баланчина.

Худрук балета Оперы Орели Дю-
пон составила сезон так, что вечер 
Баланчина шел параллельно с «Жи-
зелью», по окончании которой до-
брая половина труппы — лучшие 
ноги — уехала на гастроли в Япо-
нию, позабыв о забастовках на ро-
дине и о вирусе на чужбине. Поэ-
тому «тройчатка» стала возможно-
стью для молодежи заявить о себе 
и шансом утвердиться для остав-
шихся этуалей.

Нельзя сказать, что этим восполь-
зовалась Лора Эке — этуаль-неви-
димка сегодняшней труппы. В выс-
ший балетный ранг 30-летнюю угло-
ватую труженицу, которую Брижит 
Лефевр упорно держала в «сюжетах», 
возвел Бенжамен Мильпье в 2015 
году. С тех пор выходы Эке на сце-
ну можно пересчитать по пальцам, 
а творческих достижений и вовсе 
не припомнить. В «Серенаде» у нее 
главная партия.

С первой же прыжковой ди-
агонали суетливость и резкость 
Эке нарушили гармонию и це-
лостность ансамбля. Повелитель-
ные арабески с двойной сменой 
рук в третьей позиции этуаль вы-
водила с патетикой регулировщи-
ка движения, а в прыжках-сиссо-
нах в тирбушон — главном реф-
рене «Серенады» — и вовсе запа-
никовала. Успокоения не принес 
и партнер, еще не освоившийся 
в новом статусе «первого танцов-
щика» Марк Моро. Этуаль пыталась 
его контролировать, отчего все не-
удобности баланчинских поддер-
жек стали очевидны.

На фоне этого танца наперегон-
ки с музыкой куда мягче оказал-
ся танец «русской» солистки Эло-
из Бурдон — «первой танцовщицы» 
с грацией романтической балери-
ны и красивыми линиями. Удлиняя 
арабески, растягивая пор-де-бра 
и девелопе и растворяясь в сиссо-
нах, Бурдон сумела превратить уче-
ничество в искусство. Партию «тре-
тьей» солистки получила «сюжет» 
Роксана Стоянов. Фактурная длин-
ноногая блондинка с большим ша-

гом и сценической уверенностью 
заявила о себе еще в школьном вы-
пускном спектакле, а за несколько 
сезонов в труппе выучилась акку-
ратности. 

В «Кончерто барокко» Баха Балан-
чин предался своему любимому за-
нятию — визуализации музыкаль-
ных инструментов. Солирующие 
скрипки — Фредерик Ларок, Сесиль 
Тет. Их балетные дублеры — нерав-
ная по статусу пара этуаль Валентина 
Коласант и «корифейка» Ида Викон-
коски. Мужчина для поддержек — 
этуаль Стефан Буйон.

Коласант, француженка с ита-
льянскими корнями, выпускница 
школы Оперы, путь до высшей ка-
рьерной ступени прошла за десять 
лет и теперь решительно утвержда-
ется в новом статусе. Решительность 
и апломб вообще главные качества 
Валентины Коласант. Балерина с до-
вольно широкой костью, неплохим 
вращением и уверенным прыжком 
была хороша в партии Мирты в за-
кончившейся недавно «Жизели». 
И к «Кончерто» она не то чтобы выш-
ла из роли, поэтому все основатель-
ное — позы, точки, большие прыж-
ки — танцевала подробно и широ-
ко, а до мелких игривостей снисхо-
дила без энтузиазма.

«Четыре темперамента» на музы-
ку для струнного оркестра и форте-
пиано Пауля Хиндемита в России 
знают хуже и танцуют реже, чем «Се-
ренаду» и «Кончерто». Для парижан 
же это азбука хореографии Балан-
чина, где ансамбли перемежаются 
дуэтами и сольными вариациями, 
где есть место не только балеринам, 
но и танцовщикам, где в меру пси-
хологии и вдоволь разнообразных 
танцев. И та немногочисленная 
часть труппы, что осталась в Пари-

же, выступила достойно. Все зако-
выристые пируэты в плие на паль-
цах, в которых балерину раскручи-
вает партнер, зависающие в поддер-
жках прыжки, ныряния после вра-
щений, прописные истины клас-
сического балета и вольности тан-
ца модерн, так мастерски замешан-
ные Баланчиным, артисты станце-
вали почти без акцента. Удачно рас-

пределились и темпераменты. Эту-
аль Матиас Эйман, лучший Мелан-
холик труппы, с явным удовольст-
вием исполнил любимую партию. 
Перед ним не то что выросла чет-
вертая стена, он существовал в сво-
ей собственной клетке, где бы-
ла и свобода, и заточение, и полет, 
и его невозможность. Сангвиник, 
которого в «Четырех темперамен-

тах» исполняет дуэт, пришелся впо-
ру Валентине Коласант и Флориану 
Маньенэ, хотя главной в этой паре 
все же была этуаль. Техническая не-
уверенность Марка Моро вполне со-
шла за особенность характера — его 
Флегматик был ну очень осторож-
ный. А под финал напористая Рок-
сана Стоянов (Холерик) вновь блес-
нула американским оптимизмом.

БАЛЕТ ВОЗОБНОВЛЕНИЕ

Танец маленьких этуалей
Балеты Баланчина в Парижской опере

Стартовав в Париже в 2014‑м, 
погостив в Северной  Америке 
и Азии, выставка‑исследова‑
ние «Тату» доехала до Москвы: 
она открылась в Галерее искус‑
ства стран Европы и Америки 
XIX–XX веков Пушкинского му‑
зея. В каждой стране она претер‑
певала изменения в соответст‑
вии с местной историей. О том, 
как она преобразилась в России, 
рассказывает Олег Краснов.

вигателями первой 
масштабной выстав-

ки, посвященной татуировкам и та-
туировщикам, в парижском Музее 
на набережной Бранли имени Жа-
ка Ширака выступили Анн Ришар 
и Жюльен Дэфлиск. Основатели 
французского журнала о современ-
ной культуре андерграунда «Hey!», 
обаятельная и обильно татуирован-
ная пара, собирают в своем издании 
и на выставках, что проводят с 2011 
года, маргиналов и аутсайдеров ми-
ра искусства со всего света.

Обычными площадками для 
их проектов становились многочи-
сленные выставочные залы фран-
цузской столицы: мест для экспери-
ментальных выставок там хоть от-
бавляй. Но музейные стены приняли 
их выставку впервые, и последовав-
шая общественная дискуссия, поде-

лившая зрителей на два лагеря, каза-
лась удивительной: ну что не видели 
во Франции, законодательнице му-
зейной и прочей моды, и уж тем бо-
лее в середине 2010-х?! Вопрос стоял 
в показе такого рода антропологиче-
ского исследования, затрагивающего 
историю появления нательных укра-
шений с древнейших времен вплоть 
до наших дней, именно в академи-
ческом музее, по сути, легитимиза-
ции тату как искусства. Схожих де-
батов, вероятно, ожидают и в ГМИИ 
им. А. С. Пушкина. На открытии это 
предположила его директор Мари-
на Лошак, назвавшая Пушкинский 
«единственным в Москве музеем 
всех цивилизаций». С последним ут-
верждением сложно не согласиться, 
но видеть институцию «музеем всего» 
готовы далеко не все: полярные мне-
ния уже высказываются в соцсетях.

Сотрудничество Пушкинского 
с парижским музеем началось в 2016 
году. Тогда здесь же, в Галерее искус-
ства стран Европы и Америки XIX–
XX веков, показывали выставку «Ре-
ка Конго. Искусство Центральной 

Африки из собрания Музея Бранли, 
Париж». Она включала артефакты 
примитивного искусства из Камеру-
на, Гвинеи, Габона и других стран ре-
гиона — в общем, то, чем знамениты 
хранилища крупнейшего подобно-
го рода собрания. И, кроме прочего, 
удачно перекликалась с московской 
коллекцией модернизма, главные 
действующие лица которого, от Де-
рена до Пикассо, не только сами бы-
ли коллекционерами произведений 
искусства из французских колоний, 
но и черпали в них вдохновение. Се-
годня же залы с работами из собра-
ний Щукина и Морозова на верхних 
этажах здания могут служить, пожа-
луй, местами отдыха после лабирин-
та татуировок.

Основными экспонатами, до-
ехавшими до Москвы из Парижа, 
можно считать гиперреалистич-

ные фрагменты человеческих тел, 
разукрашенных самыми известны-
ми и титулованными мастерами та-
ту из разных стран. По заказу Музея 
на набережной Бранли свои «авто-
графы», по которым можно опреде-

лить все стили и направления, попу-
лярные сегодня в украшении собст-
венного тела, на силиконовых тор-
сах, бедрах, ногах и руках оставили 
Тин-Тин и Филип Лю, Хенк Шифма-
хер и Джек Руди, работавшие едва 
ли не со всеми звездами мировой 
поп- и рок-сцены. В сжатом виде — 
насколько это позволяют скромных 
размеров залы, выделенные под экс-
позицию,— выставка успевает рас-
сказать об истории происхождения 
татуировок, их распространении 
и особенностях в Японии, Север-
ной Америке, Европе, Азии и Океа-
нии. Отличие московской выставки 
в том, что к ней добавлены собран-
ные кураторами Пушкинского вещи 
из российских и зарубежных музей-

ных и частных собраний. Это и соб-
ственноручные рисунки Николая 
Миклухо-Маклая с образцами орна-
ментов, применявшихся при татуи-
ровании меланезийцами в Папуа—
Новой Гвинее в 1880-е годы, и сним-
ки того же времени японской народ-
ности айну Огавы Кадзумасы, и ри-
сунки с изображениями жителей 
Алеутских островов из атласа кру-
госветки Василия Головнина, и, на-
конец, вещи художников-современ-
ников Фабио Виале и Вима Дельвуа, 
прямо использующих в работах тату-
эстетику.

Сменился на московской выстав-
ке и главный экспонат, точка отсче-
та, с которой и начиналось это сво-
еобразное исследование. В Париже 

им выступала знаменитая мумия Эт-
ци с 57 татуировками, возраст кото-
рой составляет более 5 тыс. лет, заим-
ствованная в Музее Больцано. Пуш-
кинский обошелся своими не менее 
наглядными примерами: на входе 
посетителей встретит ложечка в ви-
де плывущей с цветком лотоса де-
вушки XIV века до н. э. из египетско-
го отдела музея, рисунок на спине 
которой совсем недавно был опоз-
нан как татуировка.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Показано телом
«Тату» в Музее имени Пушкина

«Четыре темперамента», 
манифест американской 
балетной школы имени 
 Баланчина, артисты 
 Парижской оперы станце‑
вали почти без акцента 
ФОТО SVETLANA LOBOFF / 

OPERA NATIONAL DE PARIS

Выставка успевает 
 рассказать об истории 
 происхождения татуиро‑
вок столько, сколько  
позволяют скромных  
размеров залы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Главными экспонатами,  
доехавшими до Москвы из Парижа,  
стали гипер реалистичные фрагменты  
человеческих тел, разукрашенных  
самыми  известными и титулованными 
 мастерами тату из разных стран
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В ночь на четверг «Вашингтон» Александра Овечкина 
в матче регулярного чемпионата НХЛ  
принимал «Филадельфию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» взял 
агрессивным меньшинством
Он победил ЦСКА, оставшись вдесятером
В полуфинале Кубка России 
«Зенит» встретится со «Спарта-
ком». Это выяснилось после то-
го, как петербуржцы в Грозном 
в дополнительное время обыг-
рали «Ахмат» — 2:1, а красно-бе-
лые на своем поле, оставшись 
вдесятером, со счетом 3:2 так-
же в овертайме вырвали победу 
у ЦСКА.

предыдущий раз пути 
«Спартака» и ЦСКА в Кубке России пе-
ресекались очень давно — в мае 2011 
года. И тот полуфинал получился ре-
зультативным: при счете 3:3 при-
шлось прибегать к серии пенальти, 
оставшейся за армейцами. Вот и сей-
час сразу же стало ясно, что голов бу-
дет немало. Это был тот случай, ког-
да атакующие порядки обеих ко-
манд выглядели явно лучше оборо-
нительных.

Дебют остался за красно-белыми. 
Уже на четвертой минуте мяч иде-
ально лег на левую ногу Зелимхану 
Бакаеву, который и в недавнем мат-
че с «Динамо» был очень хорош, и 
сейчас до перерыва вел игру своей 
команды. Его удар примерно с 18 м 
в дальний нижний угол оказался 
настолько прицельным, что Игорь 
Акинфеев своим прыжком спасти 
ворота не сумел. А еще через девять 
минут в штрафной ЦСКА произош-
ло настоящее недоразумение: сразу 
четыре защитника не смогли поме-
шать Эсекьелю Понсе удвоить преи-
мущество хозяев. Возможно, это бы-
ли лучшие четверть часа «Спартака» 
с тех пор, как в октябре прошлого 
года его возглавил Доменико Теде-
ско. Но вскоре выяснилось, что обо-
роне и его команды пока далеко до 
совершенства.

Первый ответный гол армей-
цев стал следствием того, что спар-
таковцы не уследили за Игорем 
Дивеевым, который оказался пе-
ред воротами в гордом одиночест-
ве. А уже перед самым перерывом 
мяч попал в макушку Самюэля Жи-
го, проскакал параллельно линии 
штрафной и докатился до Ильзата 
Ахметова, который исправил свою 
ошибку, позволившую «Спартаку» 
открыть счет. Красно-белые тем 
временем упустили еще пару вы-
годных шансов, а в перерыве еще 

и лишились Бакаева, который в се-
редине первого тайма, по сообще-
нию пресс-службы «Спартака», по-
лучил сотрясение мозга средней тя-
жести. И это была очень серьезная 
потеря, поскольку 23-летний полу-
защитник, прошлой осенью дебю-
тировавший в составе сборной Рос-
сии, сейчас выглядит явным лиде-
ром своего клуба.

Вместо Бакаева вышел Гус Тил, ко-
торый при Тедеско появляется на по-
ле редко. Тем не менее в начале тай-
ма хозяева опять были активнее. Изо 
всех сил старался его новичок Алек-
сандр Соболев, который энергич-
но, но безрезультатно пытался про-
давить армейскую оборону. Правда, 
потом Жиго едва не забил в свои во-
рота, пытаясь перехватить мяч около 
своих ворот.

За считаные секунды до конца 
основного времени судья Сергей 
Иванов не рискнул назначить пе-
нальти после того, как мяч в штраф-

ной ЦСКА, отскочив от газона, кос-
нулся руки Дивеева. И началось до-
полнительное время, в начале ко-
торого армеец Илья Шкурин, заме-
нивший Федора Чалова, зарядил 
в штангу.

Затем Иванов оставил «Спартак» 
вдесятером, показав вторую жел-
тую карточку Понсе. ЦСКА, одна-
ко, использовать численное преи-
мущество не сумел. Вместо этого на 
107-й минуте сверхбыструю голе-
вую комбинацию разыграли Алек-
сандр Максименко и Джордан Ларс-
сон. Вратарь выбил мяч на чужую 
половину поля, а шведский фор-
вард, вышедший на замену вместо 
Соболева, удачно подстроился под 
него, выиграл позицию у Дивеева и 
первым же ударом с угла штрафной 

расстрелял Акинфеева. А вот Шку-
рин через несколько минут не ис-
пользовал свой второй шанс.

Соперником «Спартака» в полуфи-
нале будет «Зенит», который в Гроз-
ном до 78-й минуты проигрывал «Ах-
мату», но затем все-таки добыл побе-
ду в овертайме. Там с пенальти уже во 
втором тайме счет открыл Одисе Ро-
ши, затем Эмилиано Ригони уравнял 
ситуацию, а решающий гол оказался 
на счету 36-летнего ветерана петер-
буржцев Юрия Жиркова, у которо-
го получился точный дальний удар. 
Таким образом, «Зенит» впервые до-
брался до полуфинала кубка с вес-
ны 2016 года, когда ему удалось взять 
трофей. «Спартак» же доходил до 
этой стадии совсем недавно, два года 
назад, неожиданно уступив «Тосно».

Вторая пара полуфиналистов по-
ка неизвестна. Вчера из-за неудов-
летворительного состояния поля в 
Ярославле был перенесен матч меж-
ду «Шинником», выступающим в 
Футбольной национальной лиге, и 
прошлогодним финалистом «Ура-
лом». А «Химки» и московское «Тор-
педо», которые, как и «Шинник», вы-
ступают в первом дивизионе россий-
ского чемпионата, должны встре-
титься сегодня.

Евгений Федяков

Форвард «Спартака»  
Эсекьель Понсе  
до удаления в овертайме 
успел внести значитель-
ный вклад в победу своей 
команды, забив второй мяч 
в ворота Игоря Акинфеева  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

КХЛ

«Жесткий потолок зарплат никак не связан  
с оттоком хоккеистов за океан»
Глава совета директоров КХЛ Геннадий Тимченко о дискуссии по поводу одного из ключевых инструментов лиги

В актуальную для отечественного хоккея тему 
на этой неделе превратился жесткий потолок зар-
плат, который вводится в Континентальной хок-
кейной лиге (КХЛ) со следующего сезона. В своем 
письме в Министерство спорта РФ руководители 
Федерации хоккея России (ФХР) настаивают на его 
резком — с 900 млн до 1,3 млрд руб.— повышении 
(см. „Ъ“ от 3 февраля). Председатель совета ди-
ректоров КХЛ Геннадий Тимченко объяснил корре-
спонденту „Ъ“ Алексею Доспехову, каким образом 
был выработан формат потолка, почему он не гро-
зит российскому хоккею теми последствиями, ко-
торые упоминаются в письме, и почему невозмо-
жен его пересмотр.

— Насколько актуальна озабоченность авторов 
письма из ФХР последствиями введения жесткого 
потолка зарплат? Может ли он привести к оттоку 
российских хоккеистов в НХЛ и снижению интере-
са к отечественному чемпионату?
— Размер потолка и механизм его постепенного сни-
жения и превращения в жесткий был утвержден более 
двух лет назад на заседании совета директоров КХЛ. В 
состав совета директоров всегда входили представите-
ли ФХР. Кроме того, механизм сразу же после утвержде-
ния советом директоров был включен в регламент КХЛ, 
который, к слову, тоже согласован ФХР. Клубы в послед-
ние годы работают, ориентируясь на введение жесткого 
потолка зарплат с сезона-2020/21, и не раз подавляющее 
большинство их подтверждали согласие с этим.

Жесткий потолок зарплат никак не связан с оттоком 
хоккеистов за океан. Наши игроки едут туда не за день-
гами, а для того, чтобы проверить и показать себя в Се-
верной Америке. Мы знаем, что нашим игрокам пред-
лагались серьезные контракты в России, но они еха-
ли на меньшие деньги в НХЛ, чтобы попробовать себя 
на этом уровне. Нехватка конкуренции в нашем чем-
пионате влияет на интерес со стороны болельщиков и 
самих игроков, которым эта конкуренция нужна для 
профессионального роста. Именно спортивная конку-
ренция способствует развитию и повышению мастер-
ства игроков, в том числе хоккеистов сборной коман-
ды России.

Одной из причин введения жесткого потолка стало 
поручение президента России снизить долю государст-
венного финансирования профессионального спорта. 

КХЛ считает, что достичь этой цели можно с помощью 
повышения коммерческой привлекательности клубов, 
выравнивания уровня мастерства команд и, как следст-
вие, создания здоровой конкуренции и повышения зре-
лищности чемпионата КХЛ.

Все команды лиги изначально должны находить-
ся в равных условиях, чтобы не допустить перекоса 
и концентрации наиболее мастеровитых игроков в 
двух-трех клубах. Бюджет клуба в размере 900 млн руб. 
позволит сохранить на высоком уровне зарплаты иг-
роков, заслуживающих получать такие деньги. Регла-
мент разрешает выводить из-под потолка зарплат пре-

мии за спортивные достижения игроков, а также, что 
немаловажно, зарплаты молодых хоккеистов.
— Каким образом был выработан формат и размер 
потолка? Кто, какие структуры участвовали в про-
цессе принятия решений?
— Решение принималось не в один день, а поэтап-
но, начиная с 2017 года. Лигой была создана рабочая 
группа по вопросам определения предельных разме-
ров и состава потолка заработных плат, в которую во-
шли представили клубов, ФХР и КХЛ. Размер потолка 
900 млн руб. был предложен как один из вариантов клу-
бом ЦСКА. Очная встреча рабочей группы прошла в ян-
варе 2018 года, и по итогам анализа поступивших пред-
ложений от клубов КХЛ и ФХР на рассмотрение совета 
директоров КХЛ были вынесены согласованные пози-
ции членов рабочей группы по размеру и составу по-
толка заработных плат. Таким образом, решение о раз-
мере жесткого потолка в 900 млн руб. выработано рабо-
чей группой с участием ФХР и клубов КХЛ и зафиксиро-
вано как в стратегии КХЛ, так и в регламенте лиги. Оба 
документа утверждены решением совета директоров. 
А регламент, где установлены предельные размеры по-
толка заработных плат, официально согласован ФХР в 
конце июля 2018 года.
— Правда ли, что некоторые клубы выражают оза-
боченность по поводу жесткого потолка?
— Остается только повторить, что механизм внедрения 
жесткого потолка был согласован с клубами и подтвер-
жден давно. Решение принято, его необходимо выпол-
нять всем, невзирая на озабоченность. Мы понимали, что 
есть клубы, у которых зарплатная ведомость в несколь-
ко раз выше, чем у других, и для них потребуется время, 
для того чтобы изменить подходы и процессы внутри сво-
ей структуры. Именно поэтому для подготовки к введе-
нию жесткого потолка клубам был предоставлен переход-
ный период в течение двух лет. Причем по просьбе ряда 
клубов мы даже перенесли введение жесткого потолка 
на один сезон. Абсолютно все клубы на момент принятия 
решения в 2018 году единогласно его приняли. На дан-
ный момент подавляющее большинство, за исключени-
ем пары клубов, выступает за введение, так как это един-
ственное правильное решение, которое поможет разви-
тию профессионального хоккея.
— Какой, по вашим оценкам, может быть реальная 
платежная ведомость клуба с учетом всех нюансов 
регламента?

— Все нюансы потолка заработных плат четко прописа-
ны в регламенте КХЛ. Давайте просто их рассмотрим. Раз-
мер потолка — 900 млн руб. с сезона-2020/21, при этом 
вне этого потолка клуб имеет право выплатить индиви-
дуальные и командные бонусы. Сумма индивидуальных 
бонусов и компенсаций возможна в размере, не превы-
шающем 20% от заработной платы игрока, то есть на всю 
команду до 180 млн. Также есть командные бонусы, кото-
рые составляют не более 20% зарплатного бюджета клу-
ба, это еще 180 млн руб. И получается, что максимально 
возможный затратный фонд клуба с учетом заработных 
плат, индивидуальных и командных бонусов составляет 
примерно 1,26 млрд руб.

Для стимулирования клубов к развитию молодых иг-
роков КХЛ не учитывает в потолке зарплат доходы хок-
кеистов в возрасте 21 года и моложе.

Необходимо отметить, что в составе потолка заработ-
ных плат не учитываются премиальные выплаты за по-
беду в чемпионате КХЛ и за второе, третье и четвертое 
места, а также за первое место в чемпионате России по 
хоккею. Премиальные вознаграждения за индивидуаль-
ные спортивные достижения в рамках лиги по итогам 
этапов чемпионата также исключены из потолка.

По своей сути предложения, содержащиеся в пись-
ме ФХР, направлены на то, чтобы жесткий потолок зар-
плат попросту не работал и обратился профанацией. 
Согласно этим предложениям, клубам с большими зар-
платными бюджетами не придется вообще ничего ме-
нять, так как их зарплатная ведомость будет составлять 
более 1,8 млрд руб.— в два раза больше допустимого 
потолка. А еще данный вариант позволит им не пла-
тить штрафы за превышение. Получается, что эти клу-
бы будут так же, как и сейчас, иметь большой заработ-
ный фонд, существенно превышающий возможности 
многих других команд, и к тому же они получат и двой-
ное преимущество в связи с тем, что остальные клубы 
в предыдущие годы добросовестно готовились к введе-
нию жесткого потолка.
— Возможен ли пересмотр утвержденных советом 
директоров КХЛ параметров?
— Совет директоров уже два раза утверждал данные па-
раметры: когда принималась стратегия КХЛ и когда вно-
сились изменения в регламент КХЛ в 2018 году. Согласи-
тесь, выглядело бы довольно странно еще раз обсуждать 
и принимать то, что уже прошло всевозможные согласо-
вания, утверждения и голосования.

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Сибиряки 
поделились партиями
«Кузбасс» и «Факел» проиграли  
первые четвертьфинальные матчи

Оба российских участника play-
off волейбольной Лиги чемпи-
онов неудачно провели первые 
четвертьфинальные матчи, по-
терпев поражения на своей пло-
щадке от очень сильных сопер-
ников. Кемеровский «Кузбасс» 
в пяти партиях уступил поль-
ской «Заксе», а новоуренгойский 
«Факел» в четырех — итальянской 
«Перудже».

ольская «Закса» — клуб, 
укомплектованный не то чтобы 
так, что от каждой фамилии в за-
явке исходит режущее глаз сия-
ние, что каждая наводит на мысль 
о потраченных на нее колоссаль-
ных деньгах. Тот, кто думал, будто 
бы с соперником по четвертьфина-
лу «Кузбассу» скорее повезло, чем 
не подфартило, должен был обяза-
тельно взглянуть на турнирную та-
блицу квартета, в котором на груп-
повом этапе выступала польская 
команда. Она не просто заняла пер-
вое место. Она не просто не отдала 
соперникам ни единого матча. Она 
не отдала им ни единого сета. Ну 
да, это были не самые сильные со-
перники, но в любом случае пока-
затель невероятный.

Чемпион России, таким образом, 
оказался первым, кому в этом розыг-
рыше удалось заставить «Заксу» поде-
литься партиями. Но стать первым, 
кому удалось эту чрезвычайно дис-
циплинированную и в этом смысле 
очень похожую на «Кузбасс» коман-
ду признать себя проигравшей, ему 
не удалось.

Поражение, кстати, было обид-
ным. Если бы волейбольные матчи 
не разбивались на сеты, а оценива-
лись как единое целое, что ли, побе-
ду, безусловно, нужно было прису-
ждать «Кузбассу». У него было пре-
имущество в большинстве стати-
стических аспектов: в конце кон-
цов, он выиграл в общей сложно-
сти на пять мячей больше, чем оп-
поненты.

Но «Закса» совершила то, что в 
боксе называют «кражей»: это ког-
да берут абсолютно равные (или 
даже неудачные раунды), произ-
ведя на судей впечатление удар-
ной концовкой — она ведь запоми-
нается в первую очередь. Гости не 
имели никаких шансов ни в пер-
вой, ни в третьей партиях — и «Куз-
басс» уверенно взял в них верх. Во 

всех остальных «Закса», сумев заце-
питься, вгрызалась зубами в игру, 
в каждый крохотный шансик. И во 
всех, включая тай-брейк, дожима-
ла кемеровчан на «балансе». Это бы-
ла демонстрация превосходства не 
столько в классе, сколько в прагма-
тичности, понимании своих воз-
можностей.

«Факел» встречался с клубом, ко-
торый является грандом как раз без 
всяких оговорок, без ремарок на-
счет того, что состав — неплохой, 
но все-таки не тянущий на гран-
диозный. У «Перуджи», тоже, как и 
«Закса», обошедшейся без осечек на 
групповом этапе, на любой пози-
ции — волейболист с громким име-
нем. На некоторых позициях — иг-
роки с именами очень-очень звуч-
ными, вроде Вильфредо Леона, ког-
да-то зажигавшегося в казанском 
«Зените», который после его ухода 
сначала расстался с титулом лучше-
го клуба континента после пораже-
ния в финале предыдущего розыг-
рыша от «Чивитановы», а теперь и 
вовсе потерпел крах на групповой 
стадии.

«Факел» в этом противостоянии 
не был фаворитом и свой статус при-
поднять не смог. Новоуренгойцы бо-
ролись с «Перуджей», но единствен-
ным сетом, в котором их упрямство 
принесло результат, был третий. В 
трех других «Перуджа» контроль над 
ситуацией из чересчур крепких рук 
не выпускала.

Через неделю «Кузбасс» и «Фа-
кел» сыграют в гостях ответные мат-
чи. Пробиться в полуфинал им будет 
невероятно сложно. Регламент Ли-
ги чемпионов предусматривает, что 
в случае дележа очков в двух матчах 
(выигрыш в трех или четырех парти-
ях — это три балла, на тай-брейке — 
два) назначается «золотой сет». У «Фа-
кела» надежда только на него — чи-
сто пройти «Перуджу» он не может. 
«Кузбасс» может — одолев «Заксу» 
и не доведя при этом дело до пятой 
партии. Но польские команды на сво-
ей площадке, как правило, играют на 
порядок сильнее, чем на выезде.

Алексей Доспехов

1/4 финала
«Ахмат»—«Зенит» 1:2 (Роши, 59 (пен.) — Ригони, 78; 
Жирков, 97).
«Спартак»—ЦСКА 3:2 (Бакаев, 4; Понсе, 14;  
Ларссон, 107 — Дивеев, 17; Ахметов, 45+1.  
Удаление: Понсе («Спартак»), 103 (2 ж. к.)).
Матч «Шинник» (Ярославль, ФНЛ)—«Урал» пере-
несен на 18 марта из-за неудовлетворительного 
состояния газона на стадионе в Ярославле.  
Матч «Химки» (ФНЛ)—«Торпедо» (Москва, ФНЛ) 
пройдет сегодня.
23 апреля в 1/2 финала встречаются «Зенит»—
«Спартак», победитель матча «Шинник»—«Урал»— 
победитель матча «Химки»—«Торпедо».

1/4 финала.  
Первые матчи
«Кузбасс» (Россия)—«Закса» (Польша) 2:3 (25:22, 
24:26, 25:17, 26:28, 14:16).  
Ответный матч пройдет 11 марта.

«Факел» (Россия)—«Перуджа» (Италия) 1:3 (23:25, 
21:25; 25:22, 21:25).  
Ответный матч пройдет 10 марта.

В П

Геннадий Тимченко: «Одной из причин  
введения жесткого потолка стало поручение 
президента России снизить долю государст-
венного финансирования профессионального 
спорта»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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